
Эфиопиум 
для народа
Тарифы мобильных 
операторов поддержали 
геополитику

Российские мобильные опера
торы улучшают условия роумин
га в странах Восточной  Африки, 
в том числе в тех, где ранее их 
абонентам не было доступно 
даже подключение к интернету. 
Помимо Судана, Сирии и Сома
лиленда, операторы расширяют 
присутствие в странах Океании 
и Латинской Америки. Эксперты 
обращают внимание на рост ор
ганизованного туристического 
потока в некоторые из этих стран, 
в частности в Эфиопию и Венесу
элу. В случае же с менее попу
лярными направлениями, по их 
мнению, речь может идти о поли
тических договоренностях.

„Ъ“ опросил ключевых россий-
ских мобильных операторов (МТС, 
«Вымпелком», «МегаФон», Tele2) об 
их планах по пересмотру условий 
международного роуминга.

В «Вымпелкоме» сообщили, что со-
бираются с мая предоставлять кли-
ентам, находящимся в роуминге 
в Эфиопии, Судане и Венесуэле, 1 Гб 
интернета за 450 руб. в день. Сейчас, 
согласно данным сайта оператора, 
доступ в интернет в роуминге в этих 
странах тарифицируется по посто-
платной модели — 768 руб. за 1 Мб. 
Кроме того, «Вымпелком» намерен 
снизить стоимость минуты входящих 
и исходящих звонков с 200 до 45 руб.

Представитель Tele2 сообщил 
„Ъ“, что оператор пока утверждает 
план роуминговых мероприятий по 
подготовке к новому сезону, но уточ-
нил, что с 1 февраля Tele2 открыл 
передачу данных в роуминге в не-
признанном Сомалиленде, а с 29 
марта — в Сирии.

Также оператор расширил дейст-
вие услуги «Безлимитный интернет 
за границей» на Сирию, Кирибати 
и Белиз, увеличил квоты на трафик 
интернета с высокой скоростью 
в ОАЭ, Макао и Боснии и Герцегови-
не (БиГ), а также снизил стоимость 
вызовов в Эфиопии, БиГ и Кирибати. 
В Tele2 пояснили, что «закрывают ра-
нее непокрытые направления, пото-
му что клиенты путешествуют и в не-
тривиальные страны».

В «МегаФоне» сказали „Ъ“, что за-
пустили льготные роуминговые та-
рифы для стран ближнего зарубе-
жья (Казахстан, Грузия, Армения 
и т. п.). «За последний год мы заме-
тили растущий интерес россиян 
к этим странам в летний период»,— 
отметили там. В то же время опера-
тор ожидает «сохранения спроса» 
на поездки в ОАЭ, Турцию и страны 
Юго-Восточной Азии (Шри-Ланка, 
Индонезия, Таиланд).

В МТС не стали сообщать о про-
шедших или планируемых изме-
нениях роуминга, но подчеркнули, 
что, «несмотря на рост курса валют, 
не повышают стоимость опций для 
абонентов».
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Над авиакомпаниями  
сгущаются галочки
Продажа страховок «по умолчанию» привлекла внимание ЦБ

Как выяснил „Ъ“, служба ЦБ по защите 
прав потребителей рекомендовала авиа
компаниям отключить на своих сайтах 
автоматическое согласие пассажиров 
на покупку страховки при приобретении 
билета. Сейчас автоматическое согла
сие предусмотрено почти у всех пере
возчиков, стоимость полисов составля
ет 300–600 руб. Перевозчики отмечают, 
что продажа допуслуг — значительная со
ставляющая их неавиационных доходов 
и обычно не вызывает нареканий. Объ
ем рынка авиастрахования пассажиров 
источники „Ъ“ оценивают в 2–5 млрд руб. 
ежегодно, из которых перевозчикам до
стается «существенная часть». 

Как стало известно „Ъ“, служба по защите 
прав потребителей ЦБ рекомендовала пере-
возчикам отключить на своих сайтах пред-
установленное согласие на страхование при 
покупке билетов. Такая рекомендация со-
держится в протоколе (есть у „Ъ“) по итогам 
мартовского совещания с представителями 
перевозчиков, страховых компаний и Ро-
спотребнадзора. В частности, представите-
ли ЦБ отметили «негативный информацион-
ный фон, связанный с предустановленным 
согласием» на страхование, а также неболь-
шой «размер страховой премии, который 
не мотивирует потребителей на возврат по-
лиса и маскирует проблему». Кроме того, ав-
томатическая галочка на страховке, сказано 
в протоколе, создает риски заключения до-
говора без его предварительного изучения.

В Роспотребнадзоре уточнили, что вы-
несли за прошлый год 82 предостережения 
транспортным компаниям за «автоматиче-
ские страховки» и направили в суд 12 иско-
вых заявлений «о защите интересов неопре-
деленного круга лиц» из-за навязывания 
страховок. «Из негативных моментов под-
черкнуто, что страховые организации при 
рассмотрении рекомендаций службы ЦБ ог-
раничиваются формальным подходом и от-
ветом»,— говорится в тексте. 

На встрече присутствовали представи-
тели «Ингосстраха», СОГАЗа, СК «Согласие», 
«АльфаСтрахования», которые заверили, 
что жалоб от самих потребителей «практи-
чески нет». Страховщики предложили «сос-
редоточиться на судебных делах и действо-
вать в соответствии с решениями высших 
инстанций», отмечая, что предустановлен-
ное согласие «является публичной офертой, 
а оплата услуги — акцептом». 

У всех крупнейших перевозчиков услу-
га страхования автоматически добавляется 
при покупке билета: от 300 руб. у S7 до 630 
руб. у «Аэрофлота». «Уральские авиалинии» 
автоматически включают в билет сразу три 
услуги на 938 руб.: страхование (290), пи-
тание (399) и «Врач Онлайн» (300). В компа-
нии не стали комментировать рекоменда-
цию ЦБ, но признались, что «единичные» 

негативные отклики на услугу были. «Если 
клиент решил вернуть деньги, а рейс еще 
не вылетел — возвращаем в 100% случаев»,— 
говорят в пресс-службе. Там отметили, что 
продажа страховок — одна из статей неавиа-
ционных доходов, и «из года в год становит-
ся популярнее». Другие авиакомпании „Ъ“ 
не ответили.

Прямое умножение числа пассажиров 
на среднюю цену страховок дает сборы по-
чти в 40 млрд руб. Но источники „Ъ“ на рын-
ке, что реальный объем страхования со-
ставляет 2–5 млрд руб. Комиссия, которую 
получают перевозчики, «весьма существен-
ная», говорят два собеседника „Ъ“ в страхо-
вых компаниях, не уточняя ее размеров. 
В целом для зарубежных лоукостеров доля 
неавиационных доходов в общей выручке 
составляет до 40%, у «Победы» — до 30%, у тра-
диционных перевозчиков — до 10%, отмеча-
ет аналитик по транспорту Елена Сахнова. 
На первом месте у традиционных компа-
ний — оплата перевеса багажа и покупка то-
варов на борту, а у лоукостеров — выбор мест 
и питание. Еще один собеседник „Ъ“ со ссыл-

кой на данные одной из крупнейших систем 
бронирования указывает, что из всех допу-
слуг пассажиры в 2022 году оплачивали вы-
бор места в 63% случаев, багаж — в 16%, стра-
ховки — в 13%, питание — менее чем в 3%. 

Практика показывает, что суды призна-
ют сборы за страховки незаконными и вста-
ют на сторону клиента, отмечает глава Об-
щероссийского объединения пассажиров 
Илья Зотов. Однако он подтверждает, что 
большинство недовольных клиентов не до-
ходят до судебного разбирательства «из-за 
500 рублей». Объединение в ближайшие дни 
планирует обратиться в Росавиацию и реко-
мендовать запретить перевозчикам автома-
тически включать страховку в билеты.

Страховки на собственных сайтах авиа-
компании начали активно вводить в 2015 
году, и сейчас они есть у всех крупных пере-
возчиков, отмечает главный редактор пор-
тала frequentflyers.ru Илья Шатилин. Ино-
странные авиакомпании, по его словам, 
включают опцию в билет гораздо реже. Глав-
ная проблема автоматического включе-
ния страховки, считает он, в том, что убрать 
ее обычно можно только не очевидным 
в плане интерфейса способом: «Некоторые 
пассажиры могут думать, что обязаны запла-
тить». Для перевозчиков продажи страховок 

высокомаржинальны, добавляет господин 
Шатилин. «Не все изучают 100 страниц дого-
вора страхования, покупая билет с предуста-
новленной галочкой, и потом сталкиваются 
со сложностями при доказывании для по-
лучения компенсаций»,— отмечает он. На-
пример, пассажирам бывает сложно дока-
зать, что задержка рейса произошла по вине 
авиакомпании. 

Руководитель департамента страхования 
пассажиров «АльфаСтрахования» Дмитрий 
Мигачев возражает, что при задержке рейсов 
программа автоматически отправляет пасса-
жиру уведомление с размером компенсации 
и ссылкой на ее получение. В общем количе-
стве выплат компенсации за задержки рей-
сов лидируют с большим отрывом, говорит 
он. При перелетах внутри России пассажир 
может потребовать от авиакомпании толь-
ко штраф в 25 руб. за час задержки прибы-
тия в аэропорт назначения и неустойку в 3% 
от стоимости билета. Страховщики, как пра-
вило, предоставляют защиту только на слу-
чай длительной задержки (в «АльфаСтрахо-
вании» — от 3–4 часов), поясняет он: «Зато 
выплата выше — от 500 до 1 тыс. руб. за каж-
дый час». За год страховщик отмечает десятки 
тысяч страховых случаев задержки вылета. 

Айгуль Абдуллина
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Госстоительство
Рынок дата-центров  
растет со стоимостью  
оборудования для них

Несмотря на пессимистичные прогнозы, 
ограничения на поставки в РФ техники 
не слишком задержали развитие инфра
структуры хранения данных. Аналитики 
и участники рынка говорят, что по итогам 
2022 года число стойкомест в коммер
ческих датацентрах выросло на 10,8%, 
а в 2023 году увеличится еще на 7,4%. 
Спрос на мощности растет как у госорга
нов, так и у компаний, крупнейшие опе
раторы ЦОД возобновляют приоста
новленные крупные стройки. Но вместе 
с тем инженерные и технологические 
компоненты для датацентров дорожа
ют: за последний год цены увеличились 
на 20–40% и на рынке ожидают продол
жения роста.

В 2022 году количество введенных в экс-
плуатацию стойко-мест в дата-центрах увели-
чилось на 10,8%, достигнув 58,3 тыс., сообщи-
ли „Ъ“ в агентстве iKS-Consulting. В основном 
дополнительные мощности введены в Мос-
ковском регионе — 4,5 тыс. По прогнозам ве-
дущего консультанта агентства Станислава 
Мирина, в 2023 году число стойко-мест выра-
стет еще на 7,4%, до 62,6 тыс.

С этими оценками согласен президент Ас-
социации участников отрасли ЦОД Игорь До-
рофеев: «Рынок рос и растет. До начала СВО 
ежегодные темпы составляли 10–15%, сейчас 
они замедлились до 7%. Думаю, что на еже-

годный прирост в 10–15% мы выйдем к 2025 
году». Господин Дорофеев добавляет, что чи-
сло дата-центров будет увеличиваться за счет 
спроса госорганов, а также цифровизации 
бизнеса. Источник „Ъ“ в отрасли полагает, 
что большую часть госзаказа на размещение 
в дата-центрах, который обеспечивает зна-
чительную долю спроса, «традиционно за-
берет „Ростелеком“, который заранее стро-
ит под госнужды».

После начала военных действий на Ук-
раине и введения ограничений на по-
ставку в России техники крупнейшим 
российским оператором ЦОД пришлось пе-
ресмотреть планы. Так, в июне 2022 года «Ро-
стелеком-ЦОД» остановил проекты по стро-
ительству дата-центров в регионах. Одной 
из причин стала нехватка комплектующих, 
включая системы охлаждения, и источни-
ков бесперебойного питания (см. „Ъ“ от 28 
апреля и 27 июня 2022 года).

Но уже в сентябре «Яндекс» объявил 
о строительстве ЦОД на 3,8 тыс. стоек в Ка-
луге, запуск первой зоны планируется в пер-
вом полугодии 2023 года. В декабре «Атомда-
та-Иннополис» нашел подрядчика для 
строительства дата-центра в Татарстане, пла-
нируя ввести первую очередь на 1 тыс. стоек 
в декабре 2023 года.
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Военнообязанным 
проведут интернет
Электронный вызов в военкомат приравнивают 
к бумажному в рамках цифровизации

Электронные повестки в  военкоматы 
предлагается юридически приравнять 
к бумажным: о внесении соответствую
щих поправок на рассмотрение Госду
мы вечером 10 апреля заявили в пар
ламентском комитете по обороне; 
рассмотрены они будут уже 11 апре
ля. Поправки к закону о воинской обя
занности и военной службе касаются 
цифро визации воинского учета в РФ. 
Цифровые повестки предложено вы
сылать обладателю аккаунта на порта
ле госуслуг, но из слов депутатов пока 
неясно, будет ли повестка считаться 
врученной в момент отправки или про
чтения сообщения. В рамках цифрови
зации предусматриваются и новые меры 
по отношению к уклонистам, включая 
возможный запрет выезда из страны, 
вождения автомобиля и получения бан
ковских кредитов.

О возможности рассылки гражданам циф-
ровых повесток в Госдуме объявил глава пар-
ламентского комитета по обороне Андрей 
Картаполов (ЕР). По его словам, законодате-
ли планируют сохранить традиционные бу-
мажные способы оповещения призывни-
ков и мобилизуемых граждан, но вместе 
с тем дублировать повестки в электронном 
виде через личный кабинет на портале го-

суслуг. В какой момент цифровая повестка 
будет считаться «врученной» (при ее прочте-
нии или при отправке), депутат не пояснил, 
лишь сказав, что электронные оповещения 
будут иметь «одинаковую юридическую 
силу» с бумажными: «Неважно, каким спосо-
бом вы получили эту повестку».

Основной идеей поправок господин Кар-
таполов назвал цифровизацию воинского 
учета. «Это потребует создания единого ре-
естра военнообязанных, который будет со-
здан на базе государственного информа-
ционного ресурса, что сделает всю систему 
воинского учета прозрачной, а сведения — 
актуальными»,— добавил он. Отметим, 
сформировать такой ресурс для актуализа-
ции данных воинского учета в ноябре 2022 
года поручил президент Владимир Пу-
тин. Из президентского указа следовало, 
что на этом ресурсе должны быть сведения 
о гражданах, состоящих на воинском уче-
те, за исключением офицеров и лиц в запа-
се Службы внешней разведки и ФСБ. Реестр 
должен быть готов к апрелю 2024 года. «Си-
стема будет защищенной,— пообещал го-
сподин Картаполов.— Она строится на базе 
проверенной временем и опытом цифрови-
зации государственных услуг».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,115

миллиона организаций насчитывалось в секторе малого и среднего предпринимательства 
(МСП) по итогам первого квартала 2023 года, следует из данных сервиса «Контур.Фокус». По отношению 
к прошлому году прирост показателя составил 2,3%. Заметный прирост зафиксирован в сфере розничной 
торговли — с 840 тыс. до 1,2 млн организаций, а также в секторе строительных работ — со 190,5 тыс. до 290 тыс. 
В целом отмечается тенденция расширения сегмента МСП — нет отраслей, в которых наблюдалось бы паде-
ние числа организаций относительно начала 2021 года. Сезонный спад количества субъектов МСП приходит-
ся на второй квартал — ежегодно в июле не соответствующие критериям исключаются из реестра.

ИМПОРТ

Иностранные товары 
увеличили свою долю  
на потребительском 
рынке

Проанализировав данные стати-
стической формы, с помощью ко-
торой отчитываются перед Росста-
том юридические лица, занимаю-
щиеся оптовой торговлей (за ис-
ключением микропредприятий), 
аналитики аудиторско-консалтинго-
вой сети выявили, что в 2022 году 
доля импорта в денежном выраже-
нии в обороте основных потреби-
тельских товаров выросла относи-
тельно 2021 года. Это произошло 
несмотря на общее снижение вво-
за зарубежной продукции в Рос-
сию. По данным ФТС, в целом сто-
имость импорта в РФ в 2022 году 
упала на 11,7% — до $259,1 млрд 
(см. „Ъ“ от 14 марта). 

На этом фоне, по расчетам ана-
литиков FinExpertiza, за год доля 
импорта в оптовом товарооборо-
те пищевых продуктов (включая ал-
коголь и табачные изделия) уве-
личилась на 4,1 процентного пун-
кта (п. п.) — до 18,7%; бытовой 
техники (телевизоры, холодиль-
ники, стиральные машины и про-
чее) — на 1,7 п. п., до 28,7%; элек-
троники (компьютеры и перифе-
рийные устройства к ним, телефо-
ны, комплектующие) — на 4,8 п. п., 
до 74,1%; мебели, осветительных 
приборов и ковровых изделий — 
на 13,5 п. п, до 47,2%.

На региональных рынках про-
довольствия импорт преобладает 
в Смоленской (72,5%), Рязанской 
(59%), Курганской (56,3%), Мага-
данской (50%) областях. Практи-
чески только зарубежную бытовую 
технику продают оптовые предпри-
ятия Бурятии (98%), Ульяновской 
(97,5%) и Смоленской (96,7%) об-
ластей, Приморского края (94%) 
и Алтайского края (90%). Наиболь-
шая доля импортной электрони-
ки — в Приморском крае (99,8%), 
Севастополе (99%), Липецкой об-
ласти (91,1%), Удмуртии (89,4%) 
и Санкт-Петербурге (85,1%). 
О максимальной доле импорт-
ной мебели отчитались оптови-
ки Белгородской и Амурской обла-
стей (по 100%), Тверской (84,9%), 
Свердловской (84,3%) и Псков-
ской (83,7%) областей. 

Наряду с этим доля зарубеж-
ной продукции в 2022 году снизи-
лась на фармацевтическом рынке 
(на 18 п. п., до 25,7% в общем това-
рообороте), а также в секторе пар-
фюмерии и косметики (на 4,4 п. п., 
до 32,7%). Доля импорта в оптовых 
продажах одежды и обуви за год 
фактически не поменялась (минус 
0,2 п. п., 40%) при очевидном изме-
нении географии поставщиков.

Артем Чугунов

14,6% 18,7%

27% 28,7%

69,2% 74,1%

33,8% 47,2%

ДОЛЯ ИМПОРТА В ОБЩЕМ ТОВАРО-
ОБОРОТЕ ПО ТОВАРНЫМ КАТЕГОРИЯМ
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, FINEXPERTIZA.
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Минцифры намерено расширить свое влияние на финан-
сирование расходов правительства на IT. Министерство 
разработало проект постановления правительства, де-
тально описывающий переезд государственных инфор-
мационных систем (ГИС) на единую цифровую платфор-
му «Гостех», и планирует взять на себя полномочия прово-
дить необходимые закупки за счет средств госпрограм-
мы «Цифровая экономика». Де-факто, Минцифры в целях 
прекращения практики госзаказа повторяющих друг дру-
га IT-систем намерено стать единым заказчиком подоб-
ного программного обеспечения. С одной стороны, такое 
решение позволит более эффективно управлять расхода-
ми, с другой — может ужесточить конкуренцию на рынке.

Минцифры опубликовало на regulation.gov.ru проект поста-
новления правительства, в котором детально описан порядок 
взаимодействия ведомства с госорганами и внебюджетными 
фондами при создании, развитии и эксплуатации ГИС на плат-
форме «Гостех». Документ является детализацией указа прези-
дента №231 «О создании, развитии и эксплуатации государ-
ственных информационных систем с использованием единой 
цифровой платформы Российской Федерации „ГосТех“» от 31 
марта 2023 года („Ъ“ писал о нем 4 апреля, https://www.kommer-
sant.ru/doc/5913597). В соответствии с проектом, министерство 
сможет при заключении соглашения о взаимодействии с ве-
домствами осуществлять закупки необходимых для этого това-
ров, работ и услуг в рамках бюджета, нацпрограммы «Цифро-
вая экономика», при этом госорганы и внебюджетные фонды 
возьмут на себя функцию функционального заказчика, Мин-
цифры — технического заказчика.

«Таким образом, органы власти будут выступать в роли за-
казчиков и давать требования к функционалу ГИСов, а заку-
пать эти работы и следить за исполнением предлагается Мин-
цифры. Такое решение позволит применять единые стандар-
ты качества и типовые компоненты для систем. Это сэкономит 
средства и сократит время на перевод информсистем»,— сооб-
щил „Ъ“ источник, близкий к министерству. Минцифры смо-
жет проводить такие закупки за счет своего бюджета — сред-
ства на это заложены в нацпрограмме, добавил он.

Как сообщили „Ъ“ в аппарате вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, в настоящее время подготовлен план, предус-
матривающий перевод 59 приоритетных систем ведомств 
и субъектов РФ. Список будет уточняться в процессе межве-
домственного согласования. Отметим, что разработанный до-
кумент предполагает, что ведомство в течение 15 календар-
ных дней после включения ГИС в план обязано заключить 
с Минцифры соглашение об информационном взаимодей-
ствии. В нем должны быть отражены, в том числе, порядок 
и срок подготовки технических заданий, порядок проведе-
ния закупки и приемо-сдаточных работ.

Для проведения закупок предполагается создать проект-
ный офис с обязательным участием как минимум замруково-
дителей ведомств и Минцифры, а также ответственных лиц 
поставщика (подрядчика, исполнителя). Это мера должна 
позволить координировать и контролировать деятельность 
участников процесса. «Если документ пройдет публичные 
обсуждения и будет одобрен правительством, рассчитыва-
ем, что механизм начнет действовать уже в этом году»,— со-
общил „Ъ“ источник, близкий к Минцифры. Технически это 
должно обеспечить единообразие требований к производи-
телям госсистем, включаемых в «Гостех»,— сама платформа 
должна стать новой средой для цифровизации государства, 
призванной сократить госрасходы на создание ГИС за счет 
переиспользования модулей уже реализованных за госсчет 
IT-проектов.

Отметим, что аналогичный опыт уже есть, например, у Мин-
строя — переход части государственных строек в ведение пу-
блично-правовой компании «Единый заказчик в сфере строи-
тельства» был нацелен на повышение эффективности освое-
ния выделяемых средств за счет более глубокой и единообраз-
ной экспертизы ведомства и его «видения» строительных про-
ектов в контексте всей государственной стройотрасли. Для 
рынка же создание единого технического заказчика в IT может 
повлечь за собой ужесточение конкуренции между поставщи-
ками, что, впрочем, вероятнее всего, также является сопутству-
ющим бонусом для Минцифры.

Венера Петрова

«Гостеху» наводят порядок на входе
Минцифры возьмет на себя функции закупщика IT для министерств

Возглавляемое Максутом Шадаевым Минцифры 
намерено стать техническим заказчиком информа-
ционных систем для коллег по правительству

Правительство расширило па-
раметры промышленной ипоте-
ки — программы льготных кре-
дитов, выдаваемых на сумму 
до 500 млн руб. Принятым поста-
новлением она распространена 
не только на покупку готовых про-
изводственных площадей, но так-
же на их строительство, рекон-
струкцию и модернизацию. Мак-
симальную сумму кредита власти 
вопреки ранее звучавшим пред-
ложениям пока поднимать не ста-
ли — из-за ограниченного бюдже-
та программы. Вернуться к этому 
вопросу в Минпромторге намере-
ны к концу года.

Белый дом обновил правила про-
мышленной ипотеки — займов под 
5% годовых на срок до семи лет (для 
технологических компаний — под 
3%). Как следует из опубликованно-
го вчера постановления правитель-
ства, такие льготные кредиты мож-
но будет получать не только для по-

купки производственных объектов, 
но также для их строительства, мо-
дернизации и реконструкции. Как 
отметил на совещании со своими за-
местителями премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, ожидается, что та-
кое решение «поможет предприяти-
ям повысить эффективность своих 
расходов на эти цели и будет стиму-
лировать интерес к запуску новых 
проектов». 

Вместе с тем постановлением вво-
дятся пороги стоимости объектов, 
в пределах которых предоставляет-
ся такой кредит. Для строящихся, мо-
дернизируемых и реконструируе-
мых объектов — это не более 90 тыс. 
руб. за 1 кв. м, для приобретаемой го-
товой промышленной недвижимо-
сти — 75 тыс. руб. в Москве, Москов-
ской области и Санкт-Петербурге 
и 50 тыс. в остальных регионах. 

Расширение параметров про-
граммы обсуждалось еще до ее 
фактического запуска — объясня-

лось это тем, что спрос на строи-
тельство или реконструкцию ока-
зался выше, чем на покупку гото-
вых объектов (см. „Ъ“ от 14 ноября 
2022 года). Однако объявленное вче-
ра решение оказалось не столь мас-
штабным, как ожидалось,— ранее 
Минпромторг предлагал увеличить 
максимальную сумму кредита в че-
тыре раза, до 2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
21 февраля), но она осталась преж-
ней — 500 млн руб.

Как пояснили „Ъ“ в Минпромтор-
ге, предложения увеличить лимит 
до 2 млрд руб. поступали от банков 
и предприятий, но, «учитывая огра-
ниченные объемы финансирова-
ния промышленной ипотеки в этом 
году, было принято решение оста-
вить максимальный объем кредита 
на прежнем уровне, чтобы поддер-
жать больше проектов в рамках вы-
деленных бюджетных средств». К во-
просу увеличения лимита, добавили 
в ведомстве, планируется вернуться 

в конце года — после подведения 
итогов работы механизма за год. 

В 2023 году на субсидирование 
ставок в рамках промипотеки пред-
усмотрено 1,3 млрд руб., что долж-
но обеспечить льготный кредитный 
портфель в объеме не менее 45 млрд 
руб. Как заверил вчера премьер, при 
необходимости правительство гото-
во увеличивать финансирование. По 
данным Минпромторга, пока выда-
но 38 кредитов на 2,86 млрд руб.— на 
согласовании еще 32 кредитных со-
глашения на 3,4 млрд руб. 

Как отмечает координатор «Де-
ловой России» по Северо-Западно-
му федеральному округу Дмитрий 
Панов, возможность получения 
промышленной ипотеки на строи-
тельство и реконструкцию — «это 
именно та опция, которой не хва-
тало с момента запуска механизма, 
поскольку не все готовые помеще-
ния и здания пригодны для разме-
щения современных высокотехно-

логичных проектов». Советник ви-
це-президента ЦСР Любовь Арапова 
добавляет, что с расширением про-
граммы количество потенциаль-
ных заемщиков может увеличиться 
в 20 раз — по данным Росстата, 93% 
инвестиций крупных и средних 
предприятий направляется на стро-
ительство и только 5% — на приоб-
ретение площадей. 

Дмитрий Панов добавляет, что 
для мегаполисов лимит в 500 млн 
руб. серьезно ограничивает возмож-
ности реализации масштабных ин-
вестпроектов, как и установленные 
сейчас нормативы, поскольку в сред-
нем стоимость строительства произ-
водственных площадей в таких го-
родах составляет 80–150 тыс. руб. за 
«квадрат». Впрочем, по его словам, 
«для невысокотехнологичных про-
мышленных объектов в большин-
стве регионов это ограничение не 
будет критическим». 

Евгения Крючкова

Промипотеку отправили на стройку
Белый дом расширил льготное кредитование промышленников 

После снижения темпов роста ин-
фляции в развитых странах став-
ки могут опуститься до уровней, 
наблюдавшихся до пандемии, 
говорится в специальном обзо-
ре МВФ, являющемся частью 
апрельского прогноза организа-
ции. В фонде указывают в пер-
вую очередь на действие долго-
срочных факторов, которые со-
действовали значительному сни-
жению нейтральных ставок в по-
следние 40 лет — это замедление 
роста производительности труда 
и старение населения.

Снижение среднего уровня ре-
альных ставок отмечается в разви-
тых странах с 1980-х годов, этот про-
цесс сопровождается и снижением 
нейтральной ставки, при которой 
инфляция может оставаться в рам-
ках таргета, а в экономике отмеча-

ется полная занятость (обычно эти 
две цели по-разному влияют на мо-
нетарную политику — борьба с ин-
фляцией требует повышения ста-
вок, а поддержка экономической 
активности и занятости — их сни-
жения, нейтральная ставка означа-
ет отсутствие как стимулирующе-
го, так и охлаждающего эффекта мо-
нетарной политики), отмечается во 
второй главе апрельского экономи-
ческого обзора МВФ.

Считается, что уровень ней-
тральной ставки зависит в первую 
очередь от технологического про-
гресса, демографии, неравенства 
и предпочтений инвесторов в от-
ношении безрисковых и ликвид-
ных активов — и является долго-
срочным «якорем» для процентных 
ставок, определяя стоимость заим-
ствований для правительств, а так-

же устойчивость долговой нагруз-
ки. Авторы доклада фиксируют, что 
динамика ставок в развитых стра-
нах в последние десятилетия зави-
села в первую очередь от внутрен-
них факторов — снижения темпов 
роста производительности и старе-
ния населения (и количества време-
ни, проводимого на пенсии).

Макроэкономические факторы 
оказывали влияние на уровень ста-
вок, но итоговый эффект оказался 
менее значительным — на фоне гло-
бализации инвесторы из развитых 
стран вкладывались в развиваю-
щиеся рынки, что повышало доход-
ность вложений их сбережений. Но 
так как сбережения в развивающих-
ся странах росли быстрее, чем спо-
собность развивающихся экономик 
производить безопасные и ликвид-
ные активы, избытки реинвести-

ровались в гособлигации развитых 
стран, что наоборот, способствова-
ло снижению нейтральной ставки.

В то же время нынешние риски 
деглобализации могут интенсифи-
цироваться, что приведет к фраг-
ментации в торговле и финансах 
и в свою очередь вызовет снижение 
ставок в развивающихся странах 
и их повышение в развитых, не ис-
ключают в МВФ. По мере снижения 
инфляции ставки в развитых стра-
нах могут вернуться на допандеми-
ческий уровень, однако это прибли-
жение будет зависеть в том числе от 
фискальных дефицитов развитых 
стран и их долговой нагрузки (ее 
увеличение может оказать давле-
ние на ставки). Основные же долго-
срочные факторы — замедление ро-
ста производительности труда и де-
мографические изменения — вряд 

ли сменят тренд, что и будет способ-
ствовать возврату к прежней дина-
мике, полагают в МВФ.

В крупных развивающихся стра-
нах уровень нейтральных ставок бу-
дет постепенно приближаться к по-
казателям развитых — сильнее все-
го эта тенденция затронет Китай 
и Индию, ожидают в Международ-
ном валютном фонде. В Германии, 
США и Великобритании ставка, на-
против, может незначительно по-
выситься в долгосрочной перспек-
тиве. Напомним, после 2008 года ре-
альные ставки в крупных развитых 
странах стали отрицательными на 
фоне сверхмягкой денежной поли-
тики центробанков, текущий же ра-
унд их повышения в США, к приме-
ру, является самым резким с начала 
1980-х годов.

Татьяна Едовина

Деньги возвращаются на круги своя
МВФ оценил перспективы долгосрочной динамики нейтральных ставок
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Комитет Госдумы по госстроительству 
и законодательству в понедельник реко-
мендовал принять во втором и третьем 
чтении два законопроекта, упрощающие 
признание участников специальной во-
енной операции (СВО) и граждан, про-
живающих в зоне СВО, безвестно отсут-
ствующими или умершими. Ко второму 
чтению круг лиц, на которых распро-
странятся новые нормы, был существен-
но расширен: в него включены добро-
вольцы, заключившие контракт с воен-
ными компаниями, правоохранители, 
волонтеры и прочие граждане, «прожи-
вавшие или временно находившиеся» 
в зоне СВО. Кроме того, комитет одо-
брил поправки, ужесточающие наказа-
ние за преступления террористической 
направленности и вводящие пожизнен-
ное заключение за госизмену.

Два законопроекта группы депутатов 
и сенаторов, упрощающие процедуру при-
знания безвестно отсутствующими и объ-
явления умершими участников СВО и гра-

ждан, проживающих на территории ее про-
ведения, были приняты в первом чтении 4 
апреля. В отношении этих категорий гра-
ждан не будет действовать правило, соглас-
но которому человек (военный или граждан-
ский), пропавший без вести в связи с воен-
ными действиями, может быть объявлен су-
дом умершим лишь через два года после их 
окончания. А срок признания безвестно от-
сутствующим сократится до полугода.

Согласно поправкам, одобренным ко-
митетом ко второму чтению, через три ме-
сяца после признания гражданина безвест-
но отсутствующим заинтересованное лицо 
может ходатайствовать об объявлении его 
умершим. «Бывают ситуации, когда высока 
вероятность, что человек погиб, но тело не 
найдено. Суд принимает решение, и на его 
основе ЗАГС выдает свидетельство о смер-
ти. После этого семья получает полагаю-
щиеся ей выплаты, открываются наследст-
венные отношения»,— пояснил „Ъ“ пред-
седатель комитета Павел Крашенинников 
(«Единая Россия»). Теперь сроки получения 

выплат и наследства в подобных случаях 
существенно сократятся.

Также комитет рекомендовал к приня-
тию поправки, распространяющие новые 
нормы на тех, кто проходит военную служ-
бу на граничащих с зоной СВО территориях, 
добровольцев, заключивших контракт с «ор-
ганизацией, содействующей выполнению 
задач, возложенных на Вооруженные cилы 
РФ», работников правоохранительных орга-
нов, а также на граждан, «временно находив-
шихся» в районах боевых действий или по 
соседству с ними. «Круг лиц сильно расши-
рен. Это могут быть и корреспонденты, и во-
лонтеры, и так далее. Главное — речь идет 
о людях, выполняющих свой долг в зоне СВО 
и на прилегающих территориях»,— сказал 
господин Крашенинников.

Новые нормы будут распространяться 
на всех погибших с начала спецоперации. 
При этом правительству дается 30 дней на 
разработку единого порядка выдачи доку-
ментов независимо от того, были ли по-
гибшие военными или гражданскими ли-

цами. Дума рассмотрит законопроекты 11 
апреля сразу во втором и третьем чтениях.

Также на заседании 10 апреля комитет ре-
комендовал к принятию поправки к Уголов-
ному кодексу (УК), ужесточающие наказание 
за терроризм, диверсии и государственную 
измену. Для ускорения процесса поправки 
были поданы к принятому в конце прошло-
го года в первом чтении правительственно-
му законопроекту, усиливающему ответст-
венность за диверсию и террористический 
акт, совершенные с посягательством на по-
тенциально опасные биологические объек-
ты или с использованием патогенных био-
логических агентов.

«В свете последних трагических событий 
по поручению председателя Государствен-
ной думы депутатами были инициированы 
межфракционные поправки, которые каса-
ются усиления наказания за преступления 
террористической направленности, ужесто-
чения ответственности за терроризм, скло-
нение, вербовку, а также организацию тер-
рористического сообщества»,— сообщила 

на заседании комитета его первый зампред 
Ирина Панькина («Единая Россия»).

Речь идет о повышении верхнего и ниж-
него предела ответственности сразу по не-
скольким составам преступлений. Напри-
мер, по ч. 1 ст. 205 УК (теракт без отягчающих 
обстоятельств) максимальный срок лише-
ния свободы увеличится с 15 до 20 лет, а по 
ст. 275 (госизмена) — с 20 лет до пожизнен-
ного заключения. Минимальный порог на-
казания повышается по ст. 205.1 (содействие 
террористической деятельности): за вербов-
ку или вовлечение в совершение террори-
стических преступлений теперь будет гро-
зить наказание от 7 лет лишения свободы 
(сейчас — от 5 до 15 лет), а за пособничест-
во терроризму — от 12 лет (сейчас — от 10 
до 20 лет). Также с 10 до 12 лет вырастет ми-
нимальный порог по ст. 361 (акт междуна-
родного терроризма). Максимальная санк-
ция по этой статье остается прежней — по-
жизненное заключение. Этот документ Дума 
рассмотрит 13 апреля.

Ксения Веретенникова

Гражданских приравняют к военным
Депутаты расширят круг лиц, которых можно признавать умершими по упрощенной процедуре

На сентябрь 2023 года в четырех 
новых субъектах РФ запланирова-
ны выборы в региональные парла-
менты, но в условиях введенного 
там военного положения, по соот-
ветствующему федеральному 
конституционному закону, выбо-
ры и референдумы не проводят-
ся. По сведениям „Ъ“, внутрипо-
литический блок Кремля рассма-
тривает разные варианты того, 
как обойти это ограничение — 
от изменения профильного зако-
на до «географической» корректи-
ровки президентского указа о во-
енном положении. Юристы же до-
пускают, что для решения этой 
проблемы не пона добится вооб-
ще никаких поправок.

Нормы о проведении выборов 
в законодательные органы «во вто-
рое воскресенье сентября 2023 года» 
содержатся во всех четырех федераль-
ных конституционных законах (ФКЗ) 
о принятии в состав России новых 
субъектов. Они были подписаны Вла-
димиром Путиным 5 октября 2022 
года. Но уже 20 октября президент 
своим указом ввел в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках (ДНР 
и ЛНР), а также в Запорожской и Хер-
сонской областях военное положе-
ние. А согласно ФКЗ «О военном по-
ложении», «на территории, на кото-
рой введено военное положение, ре-
ферендумы и выборы в органы госу-
дарственной власти и органы местно-
го самоуправления не проводятся».

Тем не менее, по сведениям „Ъ“, на 
данный момент администрация пре-
зидента (АП) твердо намерена эти вы-
боры провести. Как ранее сообщал 
„Ъ“, на прошлой неделе была опу-

бликована статья члена Центризбир-
кома РФ Игоря Борисова и сотрудни-
ка Российского центра обучения из-
бирательным технологиям Владими-
ра Лысенко, в которой они доказыва-
ют, что даже в самых сложных с точ-
ки зрения безопасности ситуациях 
сохранение и обеспечение избира-
тельных прав и свобод является не-
обходимым условием дальнейше-
го прогрессивного развития общест-
ва. В качестве примера авторы приво-
дят опыт Афганистана, Ирака, Косово 
и Венесуэлы, где выборы уже прохо-
дили в условиях фактических боевых 
действий.

Источник „Ъ“ в Центризбиркоме 
пояснил, что комиссия не прорабаты-
вает конкретные юридические фор-
мы и варианты изменения законо-
дательства, но «исходит из внутрен-
него понимания необходимости вы-
боров (в четырех новых регионах.— 
„Ъ“) и готовности избирательной си-
стемы к тому, что выборы в единый 
день голосования там состоятся».

По словам источников „Ъ“, в на-
стоящий момент российские влас-
ти рассматривают три основных ва-
рианта, как можно обойти запрет, со-
держащийся в ФКЗ «О военном поло-
жении», и все-таки провести выборы 
в новых субъектах РФ.

Так, осведомленный источник „Ъ“ 
в Госдуме считает, что для этого даже 
не придется менять никакие норма-
тивно-правовые акты. Он обраща-
ет внимание на то, что четыре ФКЗ 
о принятии новых субъектов РФ име-
ют такой же юридический статус, как 
и ФКЗ «О военном положении», и от-
мена выборов означала бы наруше-
ние этих законов. При этом, по мне-

нию собеседника „Ъ“, норма о выбо-
рах из законов о присоединении при-
оритетнее нормы о запрете выборов 
из закона о военном положении, по-
этому для проведения осеннего голо-
сования отменять военное положе-
ние не требуется.

Второй вариант — это корректи-
ровка указа президента о введении 
военного положения: на возмож-
ность такого разрешения возникшей 
правовой коллизии указывают два 
осведомленных источника „Ъ“, близ-
ких к АП. Согласно тексту документа, 
военное положение введено на всей 
территории ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Поэтому до-
статочно прописать в указе четкие ге-
ографические рамки, чтобы режим 
военного положения распространял-
ся не на всю территорию этих субъек-
тов, а только на «линию соприкосно-
вения», где конкретно и идут боевые 
действия, поясняют собеседники „Ъ“.

Наконец, третий вариант — все-та-
ки скорректировать сам ФКЗ «О воен-
ном положении». Некоторым собе-
седникам „Ъ“, в том числе одному 
источнику в АП, этот вариант кажется 
наиболее вероятным, хотя осведом-
ленный собеседник в Госдуме уверя-
ет, что трогать этот закон «не очень хо-
тят». Тем не менее два источника „Ъ“ 
в АП подтверждают, что все вышеназ-
ванные варианты могут рассматри-
ваться как возможные способы реше-
ния проблемы.

По мнению электорального юри-
ста Олега Захарова, все перечислен-
ные варианты имеют свою логику. 
Тем более что это уже не первый раз, 
когда российские власти сталкивают-
ся с тем, что те или иные нормы раз-

ных законов противоречат друг дру-
гу, отмечает эксперт: «Такие случаи 
были на уровне региональных вы-
боров. А как-то в ЦИКе была большая 
дискуссия по поводу противоречия 
между нормами законов о гаранти-
ях избирательных прав и о выборах 
в Госдуму». В этой ситуации Кремль, 
вероятно, исходит из того, что обна-
ружившееся противоречие нужно ре-
шать, если вокруг него уже возникла 
какая-то широкая дискуссия, предпо-
лагает господин Захаров. Поэтому, по 
его словам, власти могут согласиться 
с тем, что выборы нужно проводить, 
если их необходимость зафиксиро-
вана в четырех ФКЗ: «Просто скажут, 
что действительно есть такое проти-
воречие, но с ним можно продолжать 
жить и проводить выборы, ничего не 
корректируя. Подобное бывало». До-
полнительных же действий ситуация 
может потребовать в случае офици-
альных жалоб или попыток спрово-
цировать скандал, рассуждает юрист: 

«Но для этого в кармане как раз и ле-
жит вариант с корректировкой указа. 
Он достаточно простой, и его можно 
реализовать в любой момент. Но, на-
верное, делать это в срочном поряд-
ке и без необходимости не хотят». Са-
мым же сложным Олег Захаров счи-
тает вариант с изменением ФКЗ «О во-
енном положении»: во-первых, нехо-
рошо менять законы под конкретную 
ситуацию, а во-вторых, изменение 
ФКЗ — это сложная публичная про-
цедура, требующая дополнительных 
переговоров с думскими партиями.

Юрист Института права и публич-
ной политики (НКО внесена в ре-
естр иноагентов) Иван Брикульский 
напоминает, что новые регионы во-
шли в состав РФ на основании между-
народных договоров, которые, если 
следовать буквальному толкованию 
ст. 15 Конституции, имеют большую 
юридическую силу, чем даже ФКЗ, 
включая и закон о военном положе-
нии. При таком толковании властям 

«не нужно делать лишних телодвиже-
ний», а выборы (пункт об их проведе-
нии в сентябре 2023 года есть во всех 
четырех договорах) можно прово-
дить и в условиях военного положе-
ния, поясняет юрист. Кроме того, пре-
зидент своим указом может даже вре-
менно снять военное положение на 
время голосования, допускает госпо-
дин Брикульский: «Это будет иметь 
важный политический эффект: воз-
вращение к обычной жизни. Более 
того, ничего не мешает ввести воен-
ное положение снова или же просто 
его приостановить. Ограничений 
у президента нет». Наконец, менее ве-
роятным, но вполне возможным ва-
риантом эксперт считает обращение 
президента в Конституционный суд 
для толкования «конкурирующих» 
норм двух ФКЗ.

Андрей Винокуров,  
Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Голосовать нельзя запретить
Выборы в новых регионах могут состояться без изменения закона «О военном положении»

Конституционный суд (КС) 
 признал не соответствующими 
Основному закону страны нормы 
КоАП Москвы, которые опреде-
ляют должностных лиц, уполно-
моченных возбуждать дела о на-
рушении тишины, говорится 
в опубликованном в понедельник 
решении суда. Согласно кодексу, 
это могут делать полицейские, 
но только при наличии соответст-
вующего соглашения между сто-
личными властями и Министер-
ством внутренних дел. А так как 
его нет в Москве уже более вось-
ми лет, невозможно добиться 
штрафа для нарушителя спокой-
ствия, если им является гражда-
нин, а не организация.

Поводом для рассмотрения дела 
стала жалоба москвича Павла Лаки-
на, который два с половиной года 
назад заявил в полицию на своих 
соседей: он жаловался на громкую 
музыку, нецензурную брань и кри-
ки. Однако полицейские отказа-
лись привлечь нарушителей спо-
койствия к ответственности: при-
знаков хулиганства в действиях со-
седей они не усмотрели, а возбужде-
ние дел о нарушении тишины и по-
коя (ст. 3.13 КоАП Москвы) не входит 
в их полномочия, так как это нор-
ма, установленная региональным 
законодательством, а правоохрани-
тели следят только за соблюдением 
федерального. Тогда господин Ла-
кин обратился в прокуратуру. Ведь 
прокурор в процессе надзора впра-
ве возбудить дело о любом админи-
стративном правонарушении, рас-
суждал он. Но прокуроры процессу-
альное решение принимать тоже не 
стали, а заявление переслали обрат-
но в полицию. В свою очередь, суды 
признали такие действия законны-
ми, разъяснив: прокуратура в поряд-
ке надзора вправе возбудить дело 

о любом административном право-
нарушении, однако такой надзор не 
осуществляется в отношении физ-
лиц. Заявитель с таким подходом не 
согласился: по его мнению, это на-
рушает конституционный принцип 
равенства всех перед законом и су-
дом, а также еще несколько положе-
ний Основного закона страны.

КС подтвердил, что любое обра-
щение гражданина может являть-
ся основанием для осуществления 

надзора и возбуждения прокуро-
ром дела. Но это его право, а не обя-
занность, отмечается в решении 
суда. Полная же подмена прокуро-
ром уполномоченных органов не со-
гласовывалась бы с целями и задача-
ми прокурорского надзора, поэтому 
оспариваемые нормы закона о про-
куратуре не противоречат Конститу-
ции. В то же время, обнаружил КС, 
из-за отсутствия соглашения между 
московскими властями и полицией 

в столице на протяжении последних 
восьми лет (с 2014 года) отсутствует 
возможность возбуждения дел по ста-
тье КоАП о нарушении тишины. Это 
подрывает законные ожидания об-
щества относительно того, что меры 
административной ответственности 
будут надлежащим образом приме-
няться, и порождает сомнения в дей-
ственности конституционного пра-
вопорядка, отметил КС. Он признал 
недействующей норму столичного 

КоАП, относящую составление соот-
ветствующих протоколов к полно-
мочиям полиции в случае наличия 
договора между МВД и московски-
ми властями. Фактически эта норма 
в течение длительного времени не 
определяет должностных лиц, упол-
номоченных возбуждать дела о на-
рушении тишины, считает КС. Сто-
личным законодателям (а также дру-
гим регионам, где существуют ана-
логичные проблемы) следует внести 
в местное законодательство необхо-
димые поправки. А до этого следить 
за тишиной уполномочены объеди-
нения административно-техниче-
ских инспекций Москвы (ОАТИ). Пе-
ресмотр судебных решений, выне-
сенных по делу, не приведет к восста-
новлению прав заявителя, поэтому 
ему предоставляется право на ком-
пенсацию, указал КС.

Павел Лакин сказал „Ъ“, что не 
удовлетворен таким решением суда, 
ведь он оспаривал прежде всего за-
кон о прокуратуре, который, как по-
казала практика, оставляет надзор-
ному органу право на бездействие. 
Но КС этот пробел никак не устранил, 
а только предписал столичному зако-
нодателю пересмотреть нормы сто-
личного КоАП. Заявитель сомневает-
ся в том, что ОАТИ справятся с возло-
женными на них обязанностями по 
защите тишины, как это предписа-
но судом: они даже не работают в ноч-
ное время, когда шум становится на-
рушением, напоминает он. Также 
ему непонятно, на какую компенса-
цию можно в данном случае рассчи-
тывать,— скорее всего, это означало 
бы еще один затяжной судебный про-
цесс, отмечает Павел Лакин.

„Ъ“ обратился с запросом в прави-
тельство Москвы.

Председатель комиссии Мосгор-
думы по законодательству Алек-
сандр Семенников вспоминает, что 

проблемы с исполнением закона 
о нарушении тишины начались по-
сле реформы МВД: тогда милиция 
превратилась в полицию и появи-
лась норма о том, что органы вну-
тренних дел администрируют толь-
ко федеральное законодательство. 
Это не значит, что они перестали 
ездить по вызовам, просто они по-
теряли право составлять протоколы 
на нарушителей местного закона, 
объясняет депутат. Теперь они могут 
только составить рапорт и передать 
его в административные комиссии, 
которые рассматривают материалы, 
это долгая и не очень эффективная 
процедура, причем в таком положе-
нии оказалась не только Москва, но 
и другие регионы. Именно поэтому 
в столице инициировали процесс за-
ключения соглашений о сотрудниче-
стве между регионами и МВД. Про-
цесс шел с трудом, но недавно все-та-
ки сдвинулся с мертвой точки, знает 
господин Семенников: в столичный 
КоАП в прошлом году внесли соот-
ветствующие поправки, а сам дого-
вор, по данным ГУ МВД по Москве, 
находится в высокой степени готов-
ности. «Мы рассчитываем, что он 
вот-вот будет подписан и админист-
рировать нарушения все-таки будет 
полиция»,— говорит депутат.

По его мнению, КС совершенно 
прав, что обратил внимание на про-
блему, но административные комис-
сии все равно не смогут ее решить: 
только у полиции есть право на до-
ступ в жилища. И в любом случае это 
работа для специально обученных 
и застрахованных людей, объясня-
ет парламентарий. Также решением 
проблемы стало бы появление нор-
мы о тишине в федеральном законо-
дательстве, но это уже вне компетен-
ции столичных властей, добавляет 
Александр Семенников.

Анастасия Корня

Тишину некому блюсти
Конституционный суд обязал региональные власти позаботиться об уровне шума

Наказать нарушителей тишины в Москве невоз мож но из-за отсутствия соглашения городских 
властей с МВД, признал Конституционный суд  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Как стало известно „Ъ“, гарнизонный военный суд 
в Калуге приговорил к условным срокам заключе-
ния замкомандира эскадрильи 52-го Гвардейско-
го авиаполка Алексея Скворцова и техника Игоря 
Аристова. По их вине, как было установлено след-
ствием и судом, произошло случайное катапульти-
рование экипажа из кабины стоящего на взлетной 
полосе бомбардировщика Ту-22М3, приведшее 
к гибели трех старших офицеров полка, включая 
его командира. Сами осужденные убеждены, что 
трагедия случилась из-за технической неисправ-
ности боевой машины, которую ни следствие, ни 
суд так и не сумели выявить. В апелляции они будут 
требовать отмены приговора и продолжения рас-
следования по уголовному делу.

2-й Западный окружной военный суд в Москве рас-
смотрит апелляционную жалобу майора Скворцова 
и гражданского специалиста 52-го тяжелого бомбар-
дировочного авиаполка Аристова на обвинительный 
приговор, вынесенный им Калужским гарнизонным 
военным судом. За нарушение правил полетов или под-
готовки к ним (ст. 351 УК РФ), повлекшее по неосторож-
ности гибель трех человек, летчику и технику грозили 
реальные сроки заключения до семи лет, но суд пер-
вой инстанции проявил к ним снисхождение: подсу-
димые получили соответственно три года и два с поло-
виной года условно. Тем не менее оба они обжаловали 
вынесенное решение. Как пояснил „Ъ“ адвокат майора 

Скворцова Сергей Иванов, следствие и суд так и не смо-
гли установить причины произошедшей аварии, а сле-
довательно, и называть ее виновников было по крайней 
мере преждевременно. В апелляции защита, по словам 
адвоката Иванова, будет требовать отмены приговора 
гарнизонного суда и возврата материалов уголовного 
дела прокурору для устранения имеющихся в них не-
доработок, препятствующих вынесению объективного 
и справедливого судебного решения. Не устроил резуль-
тат судебного разбирательства и прокуратуру, которая 
подала на него апелляционное представление.

Напомним, авария произошла 23 марта 2021 года на 
базовом аэродроме 52-го авиаполка Шайковка в Калуж-
ской области. В этот день в части отрабатывалась про-
цедура «экстренного поднятия боевых машин в воздух 
в связи с нападением на аэродром условного против-
ника». В числе участников тренировки был заявлен за-
меститель командира эскадрильи сверхзвуковых бом-
бардировщиков-ракетоносцев Ту-22М3 Скворцов, 
а проверять его подготовку должны были командир ча-
сти полковник Вадим Белослюдцев, штурман полка май-
ор Денис Султанов и штурман-инструктор подполков-
ник Александр Подсобляев.

Когда экипаж занял места в кабине, Алексей Сквор-
цов начал выполнять подготовку самолета к взлету, 
включающую в себя подачу электропитания к различ-
ным системам бомбардировщика. Как только пилот 
поднял очередной переключатель автомата защиты 

с расцепителем (АЗР) электроцепи, перед тремя члена-
ми его экипажа загорелись табло с надписями «Прину-
дит. покидание».

Автоматика Ту-22М3 предоставляет командиру пра-
во катапультировать своих подчиненных принудитель-
но — своим решением со своего места в кабине. По этой 
схеме развивались и события 23 марта 2021 года: сразу 
после активации АЗР проверяющие уже не могли по-
влиять на ситуацию. Их руки и ноги плотно зафиксиро-
вались защитными ремнями, створки фонаря кабины 
отстрелились, и в течение следующих пяти секунд стар-
ших офицеров вместе с креслами выбросили из каби-
ны сработавшие пиропатроны. Поскольку самолет в мо-
мент катапультирования стоял на месте, парашютные 
системы всех трех кресел раскрылись, но не смогли на-
полниться набегающим воздушным потоком, и прове-
ряющие погибли, разбившись после падения на бетон-
ные плиты. В кабине остался только Алексей Скворцов.

Проведенное расследование установило, что подго-
товка боевой машины к взлету выполнялась пилотом 
Скворцовым в штатном режиме. Другое дело, что вы-
полненная им подача электричества к системе прину-
дительного покидания должна была лишь включить, но 
не активировать ее. Эвакуация экипажа на исправном 
самолете выполняется не автоматом АЗР, а дополнитель-
ным установленным в цепи тумблером, находящимся 
в нише под защитной крышкой, которая еще и прикру-
чена к панели тонкой проволокой с пломбой, страхую-

щей тумблер от случайного доступа. В боевых условиях 
командир Ту-22М3 просто рвет эту проволоку усилием 
пальцев, открывает крышку и поднимает тумблер, а в ка-
ком состоянии находились все эти устройства во время 
учений 23 марта 2021 года, выяснить так и не удалось. 
В этом и заключается главная претензия осужденных 
к следствию и гарнизонному суду.

Проверявший боевую машину перед вылетом техник 
Аристов уверял следствие и суд в том, что после осмотра 
привел тумблер в выключенное положение, после чего 
закрыл устройство крышкой и опломбировал ее, как 
того требует инструкция. Пилот Скворцов, в свою оче-
редь, заявил следствию, что перед подготовкой к выле-
ту обратил внимание на сорванную пломбу и открытую 
крышку ниши с тумблером, но не придал этому значе-
ния. При этом на момент осмотра самолета, производив-
шегося военными следователями уже после ЧП, крышка 
и даже пломба оказались на своих местах.

«Таким образом, кто и в какой момент вмешивался 
в работу тумблера, до сих пор неясно,— пояснил „Ъ“ ад-
вокат Иванов.— На самом устройстве были обнаруже-
ны многочисленные отпечатки пальцев и потожиро-
вые следы, однако экспертизы показали, что ни одному 
из подсудимых они не принадлежат. Мы полагаем, что 
причиной трагедии стала все же техническая неисправ-
ность самолета, и будем настаивать в апелляционном 
суде на более тщательной проработке этой версии».

Сергей Машкин

Бомбардировщик сбросил экипаж
Катастрофа с участием Ту-22М3 закончилась условными сроками

Как стало известно „Ъ“, москов-
ские суды повторно отказались 
рассматривать уголовное дело 
экс-главы Российской венчур-
ной компании (РВК) Александ-
ра Повалко, обвиняемого в зло-
употреблении должностными 
полномочиями, повлекшем тяж-
кие последствия для РВК. Про-
куратура утверждала, что нару-
шения УПК, выявленные в ходе 
первоначального разбиратель-
ства, были устранены, но судьи 
ей не поверили. Защита ожида-
ет, что теперь уголовное пресле-
дование господина Повалко 
 прекратят.

Заседание в Мосгорсуде заня-
ло не так много времени. Предста-
витель столичной прокуратуры со-
общил суду, что выявленные в ходе 
предыдущих слушаний нарушения 
УПК устранены, обвинительное за-
ключение составлено надлежащим 
образом, а поэтому просит отменить 
постановление Таганского суда, вер-
нувшего в ноябре прошлого года 
дело надзору.

В свою очередь, адвокат экс-гла-
вы РВК Татьяна Самсонова сообщи-
ла, что следствие так и не решило, 
из какой именно заинтересованно-
сти ее подзащитный мог совершить 
предполагаемое преступление — из 
корыстной или иной личной заинте-
ресованности.

Напомним, что в апреле прошло-
го года Мосгорсуд рассмотрел ана-
логичное апелляционное представ-
ление Мосгорпрокуратуры, после 

того как в феврале Таганский суд, 
проведя несколько заседаний, вер-
нул материалы надзорному ведом-
ству для устранения нарушений 
УПК. Мосгорсуд тогда согласился 
с доводами о том, что в обвинитель-
ном заключении преобладает от-
сутствие конкретики; выводы ана-
литической экспертизы вызывают 
сомнения из-за того, что она была 
проведена ранее не занимавшимся 
подобными вещами специалистом. 
Было также отмечено, что следствие 
не конкретизировало служебные 
полномочия господина Повалко, не 
указало мотивы совершения пре-
ступления, не установило, какие 
именно тяжкие последствия насту-
пили в результате действий обви-
няемого, а отсюда и размер ущерба, 
нанесенного РВК. Необходимая же 
в таких случаях финансово-эконо-
мическая экспертиза, как выясни-
лось, и вовсе не проводилась.

В ходе повторного разбиратель-
ства выяснилось, что полиция про-
вела работу далеко не над всеми 
ошибками.

Под уголовное преследование 
(материалы дела насчитывают 15 то-
мов) топ-менеджер РВК Повалко по-
пал в июне 2020 года. Сначала его 
делом занималось УМВД по Юго-За-
падному округу столицы, которое 
затем передало его в ГСУ ГУ МВД по 
Москве. Господину Повалко инкри-
минировали злоупотребление пол-
номочиями, повлекшее тяжкие 
последствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), а по-
том — ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотре-

бление должностными полномочия-
ми также с тяжкими последствиями).

Согласно фабуле дела, в 2012 году 
между РВК и ее стопроцентной до-
черней компанией в Великобрита-
нии RVC был заключен договор на 
приобретение за $5 млн 9,458 млн 
привилегированных акций британ-
ской Soft Machines Inc., работающей 
в области полупроводников. Компа-
ния успела вернуть своему россий-
скому партнеру $2 млн, а остальные 
$3 млн, согласно договору, Soft Ma-
chines Inc. должна была возвратить 
в декабре 2022 года. Следствие обви-
нило господина Повалко в том, что 
он, хоть и выполнял распоряжения 
совета директоров, тем не менее не 
обеспечил преждевременное воз-
вращение всех $5 млн. При этом 
контракт на приобретение акций 
подписывал не господин Повалко, 
а его предшественник на посту ген-
директора АО РВК Игорь Агамир-
зянов. Но именно возглавивший 
осенью 2016 года венчурную ком-
панию Повалко, по версии следст-
вия, должен был ускорить досроч-
ный возврат в Россию средств, но не 
сделал этого.

Кроме того, бывшего гендирек-
тора РВК обвинили в перечисле-
нии в апреле 2017 года на счет аме-
риканской компании Alion Energy 
Inc. (строит солнечные электростан-
ции) $600 тыс. По версии следст-
вия, инвестиционным комитетом 
РВК, советом директоров венчур-
ной компании инвестиции в Alion 
Energy не одобрялись. Сама же ком-

пания на момент совершения сдел-
ки находилась в предбанкротном 
состоянии. Несмотря на это, госпо-
дин Повалко проинвестировал ее, 
по версии следствия, «в интересах 

третьих лиц» «из корыстной и иной 
личной заинтересованности».

Свою вину господин Повалко, как 
и прежде, отрицает. По словам адво-
ката Татьяны Самсоновой, защита 

уже не знает, что теперь будут делать 
следствие и прокуратура, хотя, по ее 
словам, вывод очевиден: расследова-
ние надо прекращать.

Юрий Сенаторов

Дело Александра Повалко — ни шатко ни валко
Качество расследования в отношении экс-главы Российской венчурной компании снова не устроило судебную систему

В понедельник в Верховном суде Татарстана с по-
следним словом выступил бывший ученик казан-
ской гимназии №175 Ильназ Галявиев, который, со-
гласно обвинению, в мае 2021 года застрелил в ней 
семерых детей и двоих взрослых. Подсудимый обе-
щал выплатить пострадавшим компенсацию мо-
рального вреда — для этого он хочет написать в за-
ключении книгу. Прокуратура запросила Галявиеву 
пожизненное наказание, но адвокат подсудимого 
полагает, что тот нуждается в принудительном ле-
чении, поскольку ранее называл себя богом.

Ильназ Галявиев, выступая с последним словом, об-
ещал полностью погасить иски потерпевших на сумму 
более 120 млн руб. Для этого во время отбывания нака-
зания он намерен написать книгу. «Работой в колонии 
ограничиваться не буду. Попытаюсь написать книгу 
и деньгами погасить иски»,— сказал подсудимый.

Галявиев попросил прощения у потерпевших. «Знаю, 
что никакие слова и деньги не вернут погибших, инва-
лидов не сделают здоровыми»,— отметил он. В конце он 
сказал: «Богом я не был и таковым себя не считаю. Еще 
раз прошу прощения за то, что я сделал».

Напомним, согласно материалам уголовного дела, 11 
мая 2021 года «из хулиганских побуждений» Ильназ Га-
лявиев совершил нападение, вооружившись охотничь-
им ружьем и самодельным взрывным устройством. Га-
лявиев — выпускник 175-й гимназии, ушел из нее после 
девятого класса. На момент преступления ему было 19 
лет. Власти считают, что он попал под влияние субкульту-
ры «Колумбайн» (в РФ движение признано террористи-
ческим и запрещено).

По мнению гособвинения, Ильназ Галявиев зара-
нее планировал массовое убийство: своими наме-
рениями он за семь дней до нападения поделился 
в Telegram-канале под названием «Бог». Он совершенно 
легально получил охотничий билет, подав заявление че-
рез сайт «Госуслуги», прошел медкомиссию и обучился 
навыкам обращения с оружием. Затем получил в респу-
бликанском управлении Росгвардии разрешение и ли-
цензию на приобретение охотничьего оружия. С его 
помощью купил охотничье ружье Hatsan 2017 года вы-
пуска и сотни различных патронов с картечью. А с по-
мощью инструкции из интернета самостоятельно при-
готовил бомбу.

Согласно материалам уголовного дела, бывший уче-
ник проник в здание гимназии через центральный вход, 
несколько раз при этом выстрелив в охранника. Передви-
гаясь по учебному заведению, он произвел в общей слож-
ности около 30 выстрелов в преподавателей и учащихся. 
По информации региональных властей, в момент напа-
дения в гимназии находились 714 детей. После сообще-
ния по школьному радио ученики всех классов заперлись 
в аудиториях, кроме 8 «А», где якобы не услышали преду-
преждения об угрозе. Именно дети из этого класса и стали 
в основном жертвами Галявиева, который ворвался к ним 
в кабинет и открыл огонь. Кроме того, в коридоре возле 
одной из аудиторий он привел в действие самодельное 
взрывное устройство, но от взрыва никто не пострадал.

Из-за действий Галявиева погибли девять человек, 
в том числе семь детей, а 139 человек получили ране-
ния. Потерпевшими по делу признали 667 человек. 
Первоначально сумма гражданских исков составляла 
48 млн руб., но по ходу судебного процесса превысила 
100 млн руб. Мэрия Казани потребовала возместить ма-
териальный ущерб зданию школы, оцененный более 
чем в 1,4 млн руб.

Ильназу Галявиеву предъявили обвинение в совер-
шении пяти преступлений, в том числе по ч. 2 ст. 105 УК 
РФ (убийство двух и более лиц), ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК 
РФ (покушение на убийство), ч. 1 ст. 222.1 УК РФ (незакон-
ное приобретение и хранение оружия), ч. 1 ст. 223.1 УК 
РФ (незаконное изготовление взрывчатых веществ), ч. 2 
ст. 167 УК РФ (умышленное уничтожение имущества). Га-
лявиев свою вину полностью признал.

На прошлой неделе гособвинение запросило для под-
судимого пожизненное лишение свободы с отбыванием 
первых пяти лет в тюрьме, а затем — в исправительной 
колонии особого режима. Также обвинение настаива-
ет на полном удовлетворении исков потерпевших. Про-
курор Татарстана Илдус Нафиков, который возглавил 
группу гособвинителей, назвал преступление «звер-
ским, дьявольским поступком недочеловека» и потре-
бовал «кары» такой, «чтобы зло никогда не повторилось».

В понедельник, когда продолжились прения по делу, 
Ильназ Галявиев попросил суд «убрать из запрошенно-
го приговора пять лет тюрьмы». «У меня и так пожизнен-
ное. Тогда не имело смысла идти на сделку (с прокурату-
рой.— „Ъ“)»,— пояснил он.

Его адвокат Руслан Нуриахметов и вовсе попросил от-
править Галявиева на принудительное лечение. «Подле-
жит освобождению от уголовной ответственности с при-
менением к нему принудительных мер медицинского 
характера»,— сказал адвокат.

Господин Нуриахметов напомнил, что первая экс-
пертиза, проведенная в Национальном медицинском 
исследовательском центре психиатрии и наркологии 
имени Сербского, показала, что в момент нападения 
на школу Ильназ Галявиев был не в себе: он страдает па-
раноидной шизофренией и не осознавал «обществен-
ную опасность своих действий». Позднее его перевели 
в СИЗО «Кресты» в Санкт-Петербурге для проведения 

повторной психолого-психиатрической экспертизы, 
которая показала, что Галявиев вменяемый. Однако ад-
вокат считает, что необходимо «руководствоваться пер-
вичной психиатрической экспертизой». Руслан Нури-
ахметов напомнил, что Галявиев давал показания, что 
он «бог, который пришел в этот мир в облике человека 
для того, чтобы избавиться от всех живых существ во 
Вселенной». «Полагаю, что психически здоровому че-
ловеку такие мысли в голову прийти не могут»,— ука-
зал защитник.

Кроме того, адвокат не был согласен, что Галявиев 
уничтожил имущество школы, поскольку здание про-
должает функционировать и было восстановлено на 
спонсорские деньги.

Предполагается, что приговор огласят 13 апреля.
Кирилл Антонов, Казань

Массовый убийца отказался от бога
Ильназ Галявиев выступил с последним словом 
перед приговором

Ильназ Галявиев считает, что с пожизненным 
заключением в тюрьме делать нечего   
ФОТО АРТЕМА ДЕРГУНОВА
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Статистика прошла диспансеризацию
Минздрав перевыполнил план по медицинским осмотрам, но Счетная палата с ним не согласна

Министр здравоохранения РФ Миха-
ил Мурашко заявил о перевыполнении 
плана по охвату населения диспансери-
зацией в 2022 году. По его словам, про-
фосмотры прошли 68 млн россиян, на 
треть больше, чем ожидалось. Одна-
ко Счетная палата ранее называла иные 
цифры — по ее данным, в 2022 году ди-
спансеризация охватила 51 млн росси-
ян. Эксперты уверены, что, несмотря на 
расхождения в статистике и возможные 
приписки, государственная система ди-
спансеризации важна для выявления за-
болеваний на ранних стадиях. Однако 
она будет намного эффективнее, если 
ликвидировать нехватку врачей первич-
ного звена, особенно в регионах.

В 2022 году диспансеризацию прош-
ли 46% граждан, что на треть превысило за-
планированный показатель, сообщил в по-
недельник министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко. По его словам, заверши-
ли профилактические мероприятия около 
68 млн человек, причем 33 млн из них — 
старше 18 лет. По итогам диспансеризации 
свыше 1 млн человек впервые получили 
диагноз из группы болезней системы кро-

вообращения. Болезни органов дыхания 
впервые были выявлены почти у 200 тыс. че-
ловек, диагноз «сахарный диабет 2-го типа» 
поставили 76 тыс. граждан, а злокачествен-
ные новообразования обнаружили у более 
чем 42 тыс. граждан (из них более половины 
случаев — на ранних стадиях).

Министр заявил, что к 2024 году профи-
лактическими осмотрами должно быть охва-
чено не менее 70% россиян. Для этого «сама 
организация диспансеризации населения 
требует сегодня значительного пересмотра 
с учетом внедрения новых технологий ди-
агностики». Напомним, программа бесплат-
ных профосмотров стартовала в 2013 году. 
Гражданам в возрасте с 18 до 39 лет включи-
тельно диспансеризация полагается каждые 
три года, а после 40 лет ее можно проходить 
ежегодно. Углубленный осмотр могут прой-
ти граждане, переболевшие COVID-19.

„Ъ“ обратил внимание, что Счетная па-
лата в аналитической записке о ходе испол-
нения бюджета Федерального фонда ОМС 
опубликовала иные данные. По ее стати-
стике, за 2022 год диспансеризацию прош-
ли 51,273 млн человек (из них 21,4 млн детей 
и 7,1 млн человек старше 65 лет). Это только 

35,3% населения страны, тогда как целевой 
показатель на 2022 год составлял 53,5% — 
80 млн человек, сообщили аудиторы. Там на-
помнили, что в ноябре, перед подведением 
итогов года, Минздрав РФ предложил изме-
нить целевой показатель охвата диспансе-
ризацией до 35,6%. Внесли ли в итоге такие 
правки, в Счетной палате не уточнили.

Отметим, Минздрав уже корректировал 
показатели охвата в 2020–2021 годах, когда 
профилактические мероприятия приоста-
навливались из-за пандемии COVID-19. Из-
начально планировалось, что в 2021 году 
осмотры пройдут 66,2 млн человек, затем 
планку снизили до 33 млн человек, а в ито-
ге отчитались о 50,6 млн человек.

В 2018 и 2019 годах фонд «Здоровье» при 
помощи мобильного приложения «Справоч-
ник врача» проводил опрос медиков о том, 
доверяют ли они данным Минздрава о ди-
спансеризации. В 2018 году цифрам мини-
стерства о профосмотрах россиян не верили 
72% опрошенных, а 37% респондентов слы-
шали о случаях заполнения врачами листов 
диспансеризации без пациентов. В 2019 году 
не доверяли официальной статистике 74% 
респондентов, а 40% знали о приписках. При 

этом более половины (52%) указывали на от-
сутствие денежной мотивации у врачей, за-
действованных в диспансеризации.

Тем не менее данные Минздрава Рос-
сии подтверждают важность проведения 
плановых проверок показателей здоровья 
для раннего выявления различных заболе-
ваний, в том числе и онкологических, счи-
тает генеральный директор Фонда семьи 
Тиньковых Константин Тихомиров. В рам-
ках программы по онконастороженности 
врачей первичного звена, которую реали-
зует фонд, эксперты постоянно говорят, что 
диагностика и лечение онкологических за-
болеваний — это равная ответственность 
врачей и пациентов, которые должны во-
время обратиться за помощью. «К сожале-
нию, за 2022 год, по данным Минздрава, 
диспансеризацию прошли только 35% жи-
телей России. И 70% населения — это хо-
рошая цель,— продолжает господин Тихо-
миров.— Однако здесь надо пристально 
следить, чтобы из-за количества не постра-
дало качество, а диспансеризация не стала 
отчетной формальностью».

Руководитель Высшей школы органи-
зации и управления здравоохранением 

Гузель Улумбекова называет причину, по 
которой это может произойти: «Диспансе-
ризация, конечно, важная история. Но что-
бы врач поликлиники мог одновременно 
и диспансеризацию эффективно прово-
дить, и наблюдение пациентов, которые 
уже выявлены на участке, сначала нужно 
ликвидировать дефицит врачей первично-
го звена. Особенно это касается малых горо-
дов и сельской местности».

Во Всероссийском союзе пациентов (ВСП) 
считают, что диспансеризация должна быть 
«поголовной». «Это создает возможность мо-
ниторирования граждан с хроническими 
заболеваниями, своевременного выявле-
ния таких заболеваний, а значит, снижения 
уровня смертности и повышения качества 
жизни»,— говорит сопредседатель ВСП Ян 
Власов. При этом в систему диспансериза-
ции необходимо интегрировать удален-
ное мониторирование состояния пациен-
та и другие современные технологии. Это, 
полагает эксперт, позволит в том числе «ни-
велировать» проблему дефицита врачей 
и повысить доступность медпомощи для 
 пациентов.

Наталья Костарнова

Военнообязанным проведут интернет
По словам депутата, «система ориентиро-

вана на человека и сводит к минимуму воз-
можность ошибок и необходимость вообще 
общения военнообязанного с комиссариа-
том»: военнообязанные станут «меньше хо-
дить в военкомат, а многие операции станут 
проходить дистанционно, включая первич-
ную постановку на учет и снятие с учета». 
При этом прохождение медкомиссии оста-
нется очным. Андрей Картаполов упомянул 
о проблемах во время частичной мобилиза-
ции осенью 2022 года и выразил надежду, 
что новая система учета позволит их избе-
жать. «Изменения, которые мы предлагаем, 
будут способствовать и социальной спра-
ведливости,— сказал депутат.— Ведь служ-
ба в рядах вооруженных сил — это не только 
священный долг, но и почетная конститу-
ционная обязанность, и те, кто этот долг от-
дают и обязанности исполняют, будут нахо-
диться в равных условиях с теми, кто от этого 
 уклоняется».

Уклонистам поправки обещают суро-
вые меры воздействия, в том числе связан-
ные с ограничением имущественных прав. 
«Если он (призывник.— „Ъ“) делает вид, что 
не получает повестку, то будет обязан во вре-
мя следующего призыва в течение двух не-
дель явиться в военный комиссариат»,— 
сказал Андрей Картаполов, не пояснив, 
впрочем, как будут выявляться «делающие 
вид». Депутат также пообещал уклонистам 
рассылки уведомлений «с цифровой подпи-
сью» военкома о запрете выезда из страны, 
вождения автомобиля, отчуждения недви-
жимости и получения банковских кредитов. 
Впрочем, господин Картаполов упомянул 
и процедуры досудебного урегулирования 
споров с военкоматом, которые должны по-
мочь гражданам защитить свои права.

Поправки, по его словам, уже внесены 
в Госдуму. Но вчера к моменту подписания 
номера в печать в парламентской базе их 
текст так и не появился. Рассмотреть же за-
конопроект Госдума намерена уже 11 апре-
ля, сказал господин Картаполов. В этот 
день в парламенте во втором чтении бу-
дут рассматриваться поправки к закону 
«О воинской обязанности и военной служ-
бе», дающие военкоматам, например, право 
рассылки призывникам повесток заказны-

ми письмами по почте (они будут считаться 
врученными с момента появления в отделе-
нии почты отметки о доставке письма). Этот 
законопроект был принят во втором чтении 
в 2018 году, а третье чтение было намечено 
на март 2022 года. Затем он был отложен. 30 
марта 2023 года Госдума предложила возвра-
тить документ во второе чтение, а 6 апреля 
приняла соответствующее решение.

Впервые о том, что уже в ходе весеннего 
призыва в армию военкоматы могут начать 
оповещать россиян электронно, упомянул 

31 марта начальник Главного организацион-
но-мобилизационного управления Геншта-
ба контр-адмирал Владимир Цимлянский. 
Если сделать это будет невозможно по тех-
ническим причинам, призывник получит 
обычную бумажную повестку, говорил го-
сподин Цимлянский. В тот же день замглавы 
комитета Госдумы по обороне Юрий Швыт-
кин заявил, что направление повестки через 
портал госуслуг могут приравнять к лично-
му вручению, а удаление аккаунта на этом 
сайте будет считаться уклонением от служ-
бы. Впрочем, глава комитета Совета феде-
рации по обороне и безопасности Виктор 
Бондарев тогда возразил, что электронный 
способ вручения повесток не определен рос-

сийским законодательством, а цифровые 
оповещения от военкоматов повестками не 
являются. О сохранении прежнего порядка 
вручения повесток говорил и сенатор Анд-
рей Клишас.

Наконец, 31 марта с сервисной страницы 
на портале госуслуг исчезла кнопка удале-
ния аккаунта, а также соответствующая ин-
струкция. Специалисты службы поддержки 
сообщили, что функцию убрали по требова-
нию Минцифры. Глава Минцифры Максут 
Шадаев заявил, что отключение кнопки уда-
ления учетной записи на портале госуслуг 
никак не связано с мобилизационными ме-
роприятиями: «Ничего такого не ждем, к мо-
билизации не готовимся. Выдыхаем. Для 

особенно тревожных есть функция отпи-
саться от сообщений госорганов»,— напи-
сал он в Telegram. Он уточнял, что на порта-
ле остается функция отписки от сообщений 
госорганов.

У главы столичной коллегии адвокатов 
«Липцер, Ставицкая и партнеры» Дмитрия 
Аграновского «только один вопрос: поче-
му этот законопроект появился так поздно». 
«Когда началась частичная мобилизация 
(в сентябре 2022 года.— „Ъ“), оказалось, что 
система (военкоматов.— „Ъ“) недалеко ушла 
от времен Великой Отечественной войны. 
Была неразбериха»,— вспоминает господин 
Аграновский. Он считает, что реализация за-
конопроекта «повысит качество взаимодей-
ствия гражданина и государства», приводя 
в пример цифровизацию системы уплаты 
дорожных штрафов.

Партнер юридической компании «Братья 
Яблоковы» Артем Яблоков называет элек-
тронный способ вручения уведомлений го-
сорганов «существующей практикой», но от-
мечает, что сейчас для этого «необходимо 
отдельное согласие получателя». Рассылка 
уведомлений через портал госуслуг возмож-
на при наличии такого согласия и при на-
личии у гражданина доступа к порталу. «От-
правка письма бумажной почтой по адресу 
регистрации в судебной практике прирав-
нивается к состоявшемуся уведомлению ад-
ресата,— рассуждает адвокат.— Но наличие 
у лица электронного адреса как минимум не 
доказывает, что лицо имеет доступ к сети ин-
тернет, чтобы такое уведомление получить». 
Господин Яблоков напоминает, что пользо-
вание личным кабинетом на портале «не яв-
ляется обязанностью гражданина». «О по-
лучении уведомления в электронном виде 
может свидетельствовать отметка о прочте-
нии. Если такой отметки нет, сложно будет 
утверждать, что лицо получило корреспон-
денцию или игнорирует таковую, как слож-
но будет установить и исправность интер-
нет-соединения в любой отдельно взятый 
момент»,— говорит юрист.

С 1 апреля в России идет весенний при-
зыв на военную службу. Согласно указу пре-
зидента от 31 марта, в рамках кампании, ко-
торая продлится до 15 июля, будут призваны 
147 тыс. человек.

Александр Воронов,  
Екатерина Волкова

Не все аварийные комиссары одинаково полезны
Общественники, Минюст и ЦБ думают, как уберечь автомобилистов от обмана при оформлении аварий

Общественная палата (ОП) бу-
дет искать решение для пробле-
мы «аварийных» мошенников. Они 
приезжают на место ДТП, пред-
ставляются «аварийными комис-
сарами» и обманом уговаривают 
потерпевших передать им пра-
во получить деньги со страховой 
компании, оставляя в итоге води-
телей без возмещения и ремонта. 
Проблема существует не первый 
год, но в последнее время число 
таких случаев участилось, заяв-
ляют эксперты ОП и страховщики. 
К поиску решений готовы подклю-
читься Минюст и ЦБ, но конкрет-
ного рецепта у них пока нет.

Вчера в ОП обсуждалась распро-
страненная схема автомошенни-
чества, с которой сталкиваются 
водители в крупных городах. Ав-
томобилистка из Санкт-Петербур-
га Мария Аксенова рассказала, как 
год назад попала в аварию и вызва-
ла ГИБДД. Приехавший на место ава-
рийный комиссар долго оформлял 
документы, фотографировал место 
аварии, а затем предложил подпи-
сать нужные бумаги. Впоследствии 
оказалось, что это был договор цес-
сии, который передал некой ком-
пании право автомобилистки взы-
скивать возмещение по ОСАГО. Так 
мошенники получили деньги со 
страховой за Марию Аксенову, ко-
торая узнала об этом уже постфак-
тум, оставшись без средств и с раз-

битой машиной. Похожий случай 
произошел с водителем Тимофеем 
Чистовым: «аварийные комиссары» 
подъехали на машине с бело-лунны-
ми спецсигналами и уговорили его 
подписать договор о передаче права 
направлять извещение о ДТП в стра-
ховую. На самом деле это тоже был 
договор цессии, по которому «комис-
сар» получил деньги. Как выясни-
лось, водители либо не вчитывались 
толком, что именно они подписыва-
ли, либо подпись ставилась на блан-
ке, который потом делали послед-
ним листом договора цессии.

Точной статистики таких случа-
ев не существует, но их «сотни ты-
сяч», сказал вчера вице-президент 
«Альфастрахования» Алексей Арта-
монов. «Есть целая армия людей, ко-
торые каким-то образом получают 
информацию об авариях и быстро 
направляют туда людей,— расска-
зал он.— В некоторых регионах мо-
шенники заранее договариваются 
с таксистами, чтобы те звонили в не-
кую „диспетчерскую“ и сообщали 
о случившемся на дорогах». Госпо-
дин Артамонов признался, что стра-
ховщикам не очень понятно, как 
с этим бороться, кроме как повы-
шением юридической грамотности 
водителей. Впрочем, можно внести 
в закон об ОСАГО поправку об обя-
зательном нотариальном заверении 
договоров цессии по «автограждан-
ке», считает он.

Глава Федерации автовладель-
цев России Максим Едрышев рас-
сказал, что аферисты в последнее 
время «активизировались»: много 
случаев зафиксировано в Москве, 
Волгограде, в южных регионах. По-
лиция, по его словам, неохотно ра-
ботает с такими случаями, посколь-
ку формально договор подписан 
добровольно и прямых нарушений 
закона нет. Он поддержал идею 
 нотариального заверения догово-
ра цессии.

Руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения Лазаре-
ва предложила разработать техно-
логию, позволяющую гражданам от-
слеживать, как кто-то от их имени 
пытается получить выплату в стра-
ховой — например, через портал го-
суслуг. А гендиректор Сибирской ас-
социации аварийных комиссаров 
Оксана Костицкая предложила зако-
нодательно определить термин «ава-
рийный комиссар» и соответствую-
щие права и обязанности.

Напомним, что данного термина 
юридически не существует. И хотя 
само понятие знакомо многим во-
дителям, сейчас на дорогах сущест-

вует несколько видов аварийных 
комиссаров с совершенно различ-
ным функционалом. Во-первых, 
служба с названием «Аварийные 
комиссары» есть у госкомпании 
«Автодор»: это специальные со-
трудники, которые помогают быс-
тро убрать с дороги поврежденный 
транспорт или устранить мелкую 
поломку (бесплатная услуга для 
пользователей платных трасс). Вто-
рой вид комиссаров — это предста-
вители страховщиков, которые по 
звонку клиента выезжают на место 
ДТП для помощи в оформлении до-
кументов (как правило, при страхо-
вых случаях по каско). Третий — это 
существующие в ряде городов ком-
мерческие службы, которые выез-
жают по звонку водителя, помогая 
оформить аварию без ГИБДД через 
европротокол.

Замначальника отдела Миню-
ста Владимир Мурашин согласился, 
что «данную тему надо как-то под-
светить в законодательстве, ввести 
регулятивные нормы о статусе ава-
рийных комиссаров», как и вести 
«просветительскую работу» с насе-
лением. Решение проблемы ищет-
ся уже не первый раз, отметила 
начальник управления регулирова-
ния деятельности на рынке страхо-
вания ЦБ Ольга Шелепнева. Случаи, 
когда потерпевшему в ДТП обманом 
навязывают договор цессии (в том 
числе подменой листов), относят-

ся к мошенничеству, считает она: 
возможно, здесь стоит подумать об 
уголовной ответственности. Госпо-
жа Шелепнева рассказала, что ЦБ 
в свое время предлагал создать не-
кий реестр аварийных комисса-
ров, но правительство эту идею не 
 поддержало.

Опрошенные „Ъ“ эксперты пред-
лагают другие способы решения 
проблемы. Чтобы исключить мо-
шенничество, выплату по ОСАГО 
должен получать только страхова-
тель, считает вице-президент Все-
российского союза страховщиков 
Сергей Ефремов. Адвокат движе-
ния «Свобода выбора» Сергей Радько 
предлагает прописать в законе пра-
во потерпевшего на односторонний 
отказ от договора цессии, если он по 
нему ничего не получил. «Именно 
так обычно и бывает — взамен усту-
пленного права обещают ремонт ав-
томобиля. Который потом, естест-
венно, никто не делает»,— пояснил 
он „Ъ“. Второй вариант — ограни-
чить возможность получения воз-
мещения по договору цессии. На-
пример, только с подтверждением 
согласия потерпевшего, выражен-
ного непосредственно страховщи-
ку. «И еще надо бы разобраться, от-
куда эти люди оперативно получают 
информацию о ДТП и почему приез-
жают быстрее полиции»,— добавил 
 господин Радько.

Иван Буранов

с1

Водителям надо опасаться 
не только аварии, но и по-
следствий ее устранения
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Даже после полной цифровизации 
воинского учета суть его  
останется прежней
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА
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Президент Франции пролетел на третьей суперсиле
Эмманюэля Макрона резко раскритиковали после интервью по итогам поездки в Китай

Французского лидера Эмманюэля Макрона подвер-
гли резкой критике в США и Европе после ряда гром-
ких заявлений, сделанных им по итогам трехднев-
ной поездки в Китай. Среди прочего он сказал, что 
Европейский союз не должен быть «ведомым США» 
в вопросах обороны и энергетики, а также не должен 
подстраиваться под «американскую повестку» в во-
просе Тайваня. В Сенате США после этих слов при-
грозили оставить Европу «самостоятельно разби-
раться с Украиной». 

Резонансное интервью Эмманюэль Макрон дал жур-
налистам французской газеты Les Echos и европейской 
версии портала Politico на борту своего самолета по пути 
из Китая. В опубликованной обоими изданиями в вос-
кресенье беседе много говорится о важности «стратеги-
ческой автономии Европы» — то есть уменьшения ее 
зависимости от США. Эту мысль Эмманюэль Макрон 
высказывает далеко не впервые, но ранее он был менее 
категоричен и резок. Сейчас же президент Франции за-
явил, что у Европы есть все шансы стать «третьей супер-
силой» — наряду с США и Китаем,— если только она «не 
окажется втянутой в конфликты, которые не являют-
ся приоритетными для нее, что помешает ей развивать 
свою стратегическую автономию».

Под неприоритетным для Европы конфликтом фран-
цузский лидер подразумевает прежде всего противо-
стояние между США и Китаем вокруг Тайваня. «Вопрос, 
на который европейцы должны ответить... отвечает ли 
нашим интересам форсирование тайваньского кризи-
са? Нет. Хуже всего было бы думать, что мы, европей-
цы, должны быть в роли ведомых в этом вопросе и под-
страиваться под американскую повестку или китайскую 
чрезмерную реакцию. Почему мы должны идти темпом, 
выбранным другими?» — заявил он, добавив, что Евро-
па должна ориентироваться на собственные интересы 
и оценку ситуации. 

По словам Эмманюэля Макрона, если «европейцы не 
могут разрешить кризис на Украине», то как они могут «ав-
торитетно заявлять (властям Китая) по Тайваню: „Имейте 
в виду, если вы что-то сделаете не так, мы вмешаемся“?» 
«Подобные предупреждения — это лишь способ усилить 
напряженность»,— уверен он. 

В том же интервью президент Франции посетовал, что 
Евросоюз стал слишком зависим от США в военно-тех-
нической сфере и энергетике. По его мнению, Европа 
должна сконцентрироваться на развитии собственного 
потенциала в критических областях и перестать ориенти-
роваться на доллар как валюту расчетов. Иначе она, по его 
словам, «в какой-то момент просто выпадет из истории». 
«Если напряженность между двумя сверхдержавами 
(США и Китаем.— „Ъ“) усилится... у нас не будет ни време-

ни, ни ресурсов для финансирования нашей стратегиче-
ской автономии, и мы станем вассалами, тогда как мы 
могли бы стать третьим полюсом, если у нас было бы не-
сколько лет для его формирования»,— предупредил он. 

В Китае заявления французского гостя — особенно 
его позицию по Тайваню — оценили позитивно. «Над-
еемся, что все страны осознают суть тайваньского вопро-
са, будут придерживаться принципа одного Китая и ре-
шительно выступят против любых форм независимости 
Тайваня и сепаратистской деятельности»,— заявил на 
брифинге в понедельник представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь, комментируя интервью Эмманюэля Макрона 
(цитата по «РИА Новости»). 

В США и странах ЕС, однако, высказывания прези-
дента Франции подвергли резкой критике. Сенатор от 
штата Флорида, влиятельный республиканец Марко 
Рубио призвал Эмманюэля Макрона прояснить, высту-

пает ли он от собственного имени, от имени Франции 
или от всей Европы. А от европейских стран он потре-
бовал ответить, разделяют ли они мнение французско-
го президента о важности невмешательства в «чужие 
конфликты». «Мы достаточно активно сейчас вовлече-
ны в вопрос Украины, тратим много денег наших нало-
гоплательщиков на европейский конфликт. Я это под-
держивал, потому что думал, что поддержка союзников 
соответствует интересам США»,— заявил он в видео-
комментарии, размещенном в Twitter. И продолжил: 
«Но если Макрон говорит за всю Европу и наши союз-
ники считают, что им не надо выбирать стороны между 
США и Китаем по Тайваню, может, тогда и нам не сто-
ит принимать чью-то сторону. Может, нам стоит просто 
сказать, что мы сфокусируемся на Тайване и угрозе со 
стороны Китая, а вы, ребята, сами разбирайтесь с Ук-
раиной?» 

Пол Массаро, старший политический советник Хель-
синкской комиссии США (органа при Конгрессе), предло-
жил ввести в обиход глагол «макронизировать», что озна-
чало бы «сознательно увеличивать свою зависимость от 
Китая, одновременно читая лекции европейским партне-
рам о наивности и необходимости повышения стратеги-
ческой автономии ЕС».

Бывший старший директор Совета национальной без-
опасности США Майкл Сингх назвал высказывания Эм-
манюэля Макрона «опрометчивыми». «Наиболее вопи-
ющим является отсутствие какого-либо сдерживающего 
послания Пекину по Тайваню»,— написал он в Twitter. 
Бывший советник Пентагона Элбридж Колби, в свою оче-
редь, призвал США «перестать тешить себя иллюзиями», 
что Европа придет им на помощь в случае обострения кон-
фликта с Китаем вокруг Тайваня. «Она этого явно не станет 
делать»,— подчеркнул он в той же соцсети. 

Американская газета The Wall Street Journal посвяти-
ла интервью Эмманюэля Макрона свою редакционную 
колонку. «Он воображает себя Шарлем де Голлем XXI века, 
что подразумевает дистанцирование Европы от США, но 
президент Франции выбрал ужасный момент в эти выход-
ные для голлистского озарения после своей встречи с гла-
вой Коммунистической партии Китая Си Цзиньпином»,— 
говорится в ней. По мнению журналистов WSJ, заявления 
французского президента могут привести к уменьшению 
в США числа сторонников поддержки Европы и Украины 
«в войне против России» и повысить шансы экс-президен-
та США Дональда Трампа вернуться в Белый дом. 

Два высокопоставленных европейских дипломата на 
условиях анонимности также заявили газете Financial 
Times, что интервью Эмманюэля Макрона «нанесет ущерб 
отношениям как Европы, так и Украины с США и затруд-
нит выработку Евросоюзом единой позиции по отноше-
нию к Китаю». «Оно не пойдет на пользу никому. Кроме Си 
(Цзиньпина.— „Ъ“)»,— сказал один из дипломатов. 

Много критики в отношении президента Франции 
прозвучало из стран Восточной Европы. Так, литовский 
депутат Довиле Шакалиене обвинила его в «геополитиче-
ской слепоте» и действиях, «противоречащих стратегиче-
ским интересам ЕС и НАТО». 

Между тем возмущения, судя по всему, могло быть еще 
больше. На сайте Politico интервью Эмманюэля Макрона 
сопровождается комментарием от редакции, в котором 
уточняется, что перед публикацией все цитаты были со-
гласованы с Елисейским дворцом. Пресс-служба прези-
дента, как сказано в тексте, ничего не добавила, но выре-
зала часть интервью, где Эмманюэль Макрон «еще более 
откровенно высказывался по Тайваню и стратегической 
автономии Европы». 

Елена Черненко

В Вашингтоне призвали Эмманюэля Макрона определиться, выступает ли он от собственного имени, 
от имени Франции или от всей Европы  ФОТО АЛЕКСЕЯ ВИТВИЦКОГО

Корейскому оружию  
пробивают дорогу на Украину
Вашингтон втягивает Сеул в конфликт с Москвой

Руководство Южной Кореи проводит экстренные 
консультации в связи с обнародованием докумен-
тов Пентагона о попытках подтолкнуть Сеул к по-
ставкам оружия и боеприпасов Украине. Как со-
общила газета The New York Times, в Вашингтоне 
тайно прослушивали разговоры и читали перепи-
ску южнокорейских политиков, чтобы исходя из по-
лученной информации склонить их к оказанию во-
енной помощи Киеву. Между тем еще в октябре, 
выступая на Валдайском форуме, Владимир Путин 
предупредил Сеул о «разрушительных последстви-
ях» такого шага. В ответ южнокорейский президент 
Юн Сок Ёль поспешил тогда заявить, что Сеул на-
правляет Киеву только гуманитарную помощь.

Совещание в администрации президента Южной Ко-
реи Юн Сок Ёля, которое прошло под председательством 
нового советника по национальной безопасности Чо Тхэ 
Ёна, было созвано для того, чтобы обсудить, как реагиро-
вать на крайне болезненную для Сеула информацию из 
секретных документов Пентагона. Один из них содер-
жит выдержки из перехвата сообщений, которыми об-
менивались южнокорейские чиновники, включая их те-
лефонные разговоры и электронные послания.

По сообщению южнокорейских СМИ, президент 
страны Юн Сок Ёль лично распорядился провести тща-
тельный анализ истории с утечками. «Мы рассмотрим 
прецеденты с другими странами и подготовим свой от-
вет. Основная позиция нашего правительства по Украи-
не не изменилась»,— заявили в администрации южно-
корейского президента.

Из попавших в соцсети материалов, которые проа-
нализировала The New York Times, вытекает, что в Ва-
шингтоне тайно следили за своим неуступчивым в укра-
инском вопросе азиатским союзником. Прослушивая 
южнокорейских официальных лиц, которые вели кон-
фиденциальное обсуждение темы оружейных поставок 
Киеву, администрация США получила возможность уз-
нать, что происходит на южнокорейской политической 
кухне, и попытаться найти способ заставить Сеул присо-
единиться к западной коалиции по Украине. Как следу-
ет из публикации The New York Times, в рассекреченных 
документах упоминаются внутренние дебаты в Южной 
Корее, в ходе которых, в частности, обсуждался вопрос 
о поставках артиллерийских снарядов на Украину.

Согласно утечкам, Сеул, который согласился продать 
Вашингтону артиллерийские снаряды, настаивал на 
том, что их «конечным потребителем» должны быть ис-
ключительно американские военные. Однако помощ-
ники президента Юн Сок Ёля всерьез опасались, что 
американцы нарушат договоренности и перенаправят 
южнокорейские снаряды Киеву, тем самым создав Се-
улу серьезные проблемы в его отношениях с Москвой.

В связи с этим в документах Пентагона фигурируют 
имена двух высокопоставленных южнокорейских чи-
новников, которые уже покинули свои посты. Бывший 
секретарь по международным делам администрации 
президента Ли Мун Хи и бывший советник по нацио-
нальной безопасности Ким Сон Хан обсуждали, как не 
допустить ситуации, когда США окажутся не конечным 
пользователем южнокорейских боеприпасов и вопреки 
воле Сеула они попадут в распоряжение ВСУ.

В одном из попавших в соцсети документов также 
сообщается об обеспокоенности Сеула по поводу того, 
что президент США Джо Байден позвонит своему юж-
нокорейскому коллеге, с которым у него сложились 
теплые отношения, чтобы убедить его начать постав-
ки снарядов Киеву.

«Такие документы могут нанести ущерб дипломати-
ческим отношениям. Утечка информации уже ослож-

нила отношения с союзническими странами и вызвала 
сомнения в способности Америки хранить свои секре-
ты»,— говорится в публикации The New York Times.

Скандал с утечками омрачил выглядящие безоблач-
ными отношения Вашингтона и Сеула в крайне непод-
ходящий для обеих сторон момент. В конце апреля 
президент Юн Сок Ёль отправится в США с государст-
венным визитом, приуроченным к 70-летию альянса 
Вашингтона и Сеула, созданного после окончания Ко-
рейской войны. В поездке его будет сопровождать пар-
ламентская делегация, включая депутатов от оппози-
ционной Объединенной демократической партии, 
а также ведущие представители южнокорейского биз-
неса. Помимо намеченного на 26 апреля саммита с пре-
зидентом Байденом в Белом доме южнокорейский 
лидер на следующий день выступит перед обеими па-
латами Конгресса США.

В оставшееся до визита время обе стороны, судя 
по всему, попытаются спустить скандал на тормозах, 
чтобы не внести незапланированные осложнения во 
встречи и переговоры.

Вопрос предоставления военной помощи Украине 
действительно является для Сеула одной из болезнен-
ных тем. Еще в октябре, выступая на пленарной сессии 
международного дискуссионного клуба «Валдай», на 
этой теме сделал акцент российский президент Влади-
мир Путин. «У нас очень добрые отношения с Республи-
кой Корея. Но сейчас нам известно, что Республика Ко-
рея приняла решение поставлять оружие и боеприпасы 
на Украину. Это будет разрушать наши отношения»,— 
предупредил Владимир Путин. «А как бы Республика Ко-
рея отнеслась к тому, что мы возобновили бы сотрудни-
чество с Северной Кореей по ядерному направлению. 
Вас бы это порадовало? Прошу обратить на это внима-
ние»,— добавил российский президент.

На следующий день после заявления Владимира Пу-
тина со своими разъяснениями выступил президент 
Юн Сок Ёль. «Мы солидарно с международным сооб-
ществом выступали и выступаем за оказание Украине 
мирной, гуманитарной помощи и не поставляли ей ле-
тальных вооружений — хотя это в любом случае наше 
суверенное дело. Мы прикладываем усилия к тому, 
чтобы поддерживать хорошие и мирные отношения 
со всеми странами мира, включая Россию»,— заявил 
южнокорейский лидер.

Как бы то ни было, но оружие, которое представля-
ет интерес для Украины, у Южной Кореи имеется. После 
установления в 1990 году — еще до создания независи-
мой России — дипотношений между Москвой и Сеулом 
стороны договорилась о поставках Южной Корее новей-
ших на тот момент советских танков Т-80У и боевых ма-
шин пехоты БМП-3 в счет погашения старого госдолга 
СССР, составившего $1,5 млрд. При этом, как следует из 
подписанного в 1997 году соглашения о сотрудничестве 
в военно-технической сфере, оборонной промышленно-
сти и логистике, обе страны «не имеют права перепрода-
вать поставленные им вооружения третьим странам без 
письменного согласия другой стороны».

Несмотря на это, посетивший Сеул 29–30 января ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг призвал Южную Корею по-
следовать примеру западных стран и оказать военную 
помощь Украине. Но позиции Сеула это не поколеба-
ло. Находясь на прошлой неделе на встрече глав МИДов 
стран—членов НАТО и стран-партнеров министр ино-
странных дел Южной Кореи Ли До Хун заявил о готов-
ности Сеула предоставить Украине дополнительную гу-
манитарную помощь. О готовности оказать ей военную 
помощь он ничего не сказал.

Сергей Строкань

Бяки и «Буки»
Слитые секретные документы Пентагона  
повлияют на ход украинского конфликта

Скандал с утечками секретных американских 
 документов обрастает новыми  подробностями 
и, кажется, уже привел к первым  последствиям. 
Новая порция деталей, изученная и опублико-
ванная западными СМИ, высветила проблемы 
с украинскими системами ПВО советского образ-
ца. Согласно утекшим документам, ракеты для 
комплексов «Бук» и С-300 у ВСУ почти на исходе. 
 Телеканал CNN со ссылкой на источники в Киеве 
сообщил, что из-за слитых в сеть документов укра-
инскому командованию уже пришлось заняться 
корректировкой планов по грядущему контрнасту-
плению. В это время Пентагон и Минюст США про-
должают расследование утечек. Судя по всему, 
этим же занимаются и в Москве, где рассекречен-
ные файлы считают «достаточно интересными».

Судя по заявлениям неназванных собеседников за-
падных СМИ из Пентагона и администрации президен-
та США, больше всего американских чиновников пока 
волнуют стратегические последствия утечки секретных 
файлов. Как отметил телеканал CNN, «совершенно се-
кретные документы Пентагона, просочившиеся в сеть, 
дают редкое представление о том, как США шпионят за 
союзниками и врагами». И именно это обстоятельство 
крайне встревожило администрацию президента Джо 
Байдена, поскольку «разоблачения могут представлять 
угрозу конфиденциальным источникам информации 
и подставить под удар важные международные отноше-
ния». Часть документов раскрывают масштабы прослуш-
ки союзников, включая Южную Корею, Израиль и Укра-
ину. Другие же, как утверждается, показывают «степень 
проникновения США» в Минобороны РФ и ЧВК «Ваг-
нер». В Вашингтоне опасаются, что файлы помогут рос-
сийской контрразведке выявить американские источ-
ники в своих структурах, отметил CNN.

Тем не менее какие у этого будут долгосрочные по-
следствия, никто пока сказать не берется. Зато так-
тические последствия утечки уже, кажется, начали 
проявляться. Как сообщил источник CNN, близкий 
к президенту Украины Владимиру Зеленскому, из-за 
слитых в сеть документов Киев был вынужден изменить 
некоторые из своих военных планов. Хотя до этого со-
ветник главы офиса президента страны Михаил Подо-
ляк называл файлы «фотошопом» и уверял, что на гото-
вящееся весеннее контрнаступление они не повлияют. 
Впрочем, как отмечают эксперты, вряд ли реакция Ки-
ева могла быть другой, учитывая детальные подробно-
сти подготовки к контрнаступлению, включая плани-
руемое для участия в нем количество бригад и единиц 
техники и вооружений (см. „Ъ“ от 10 апреля).

Как отмечает телеканал BBC, речь идет о крупней-
шей за все время конфликта утечке секретной амери-
канской информации о ходе боевых действий, которая 
потенциально может оказаться весьма опасной. «Укра-
ина ревностно охраняет свою „оперативную безопас-
ность“, и в Киеве вряд ли испытали радость от того, что 
материалы настолько деликатного характера появи-
лись в публичном доступе в столь ответственный мо-
мент»,— говорится в материале BBC. Телеканал подчер-
кивают, что весеннее контрнаступление может стать 
переломным моментом для изменения хода боевых 
действий и «формирования условий для последующих 
мирных переговоров».

И хотя ни в одном из документов не говорится о дате 
начала наступления и направлениях главных ударов, 
вскрытых деталей о реальном положении дел в укра-
инской армии уже достаточно, чтобы, как пишут запад-
ные СМИ, вызвать тревогу и раздражение у руководст-
ва Украины. Тем более что поток новой информации 
никак не иссякнет. Если в первые дни все обсуждали 

число формирующихся бригад, количество бронетех-
ники и артиллерийских систем, то теперь обнаружи-
лись проблемы с нехваткой ракет для зенитных ракет-
ных комплексов.

Так, ракеты для систем ПВО советского образца могут 
закончиться у Украины в течение нескольких недель, на-
писала газета The Guardian. В одном из документов под 
грифом «секретно», датированном 23 февраля, подроб-
но описывается, что ракеты для советского ЗРК С-300 
при нынешних темпах использования (на конец февра-
ля) будут израсходованы к 2 мая. Издание отмечает: был 
ли с тех пор решен вопрос, неизвестно. Системы ПВО 
«Бук» и вовсе могут столкнуться с проблемами к середи-
не апреля. Кроме того, к 23 мая могут быть «полностью 
истощены» и средства ПВО на линии фронта.

Представитель украинских военно-воздушных сил 
полковник Юрий Игнат в комментарии The Wall Street 
Journal не стал комментировать слитые документы, од-
нако признал проблемы с нехваткой боеприпасов со-
ветского производства для С-300 и «Бук». «Если мы про-
играем битву за небо, последствия для Украины будут 
очень серьезными. Сейчас не время медлить»,— ска-
зал он изданию и призвал западных союзников уско-
рить поставки.

Тем временем заместитель пресс-секретаря Пентаго-
на Сабрина Сингх отметила, что США в данный момент 
оценивают влияние утечки секретных документов на 
национальную безопасность страны, «а также на союз-
ников и партнеров». Госпожа Сингх признала, что в сли-
тых документах могут содержаться секретные и особо 
секретные сведения, однако добавила, что проверка 
подлинности файлов еще продолжается.

По-прежнему неясно, кто слил документы в сеть, од-
нако эксперты склоняются к тому, что искать концы надо 
внутри администрации США, хотя изначально допуска-
лась «причастность России или пророссийских элемен-
тов». Агентство Reuters отметило, что широта тем, затро-
нутых в документах, наводит на мысль, что за утечкой 
стоит американский гражданин. «Сейчас основное вни-
мание уделяется тому, что это утечка из США, поскольку 
многие документы находились только в распоряжении 
США»,— пояснил бывший высокопоставленный чинов-
ник Пентагона Майкл Малрой в комментарии Reuters. 
Тот факт, что некоторые файлы помечены как NOFORN, 
говорит о том, что конкретно к таким бумагам у ино-
странных граждан не может быть доступа.

В частности, с такой пометкой в сеть попал доку-
мент, в котором глава Пентагона Ллойд Остин прика-
зал пилотам американских BBC не подлетать близко 
к Крымскому полуострову, держась от него на рассто-
янии не ближе чем 80,4 км. На соответствующей кар-
те отмечены две зоны. Первая — на расстоянии около 
19,3 км от побережья Крыма, в которой не могут ле-
тать никакие разведывательные аппараты. И вторая, 
согласно которой самолеты ВВС США не должны при-
ближаться к полуострову ближе чем на 80,4 км, упомя-
нутые господином Остином.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, 
который несколько дней назад весьма сдержанно про-
комментировал первые сообщения об утечке, 10 апре-
ля уже назвал попавшие в сеть документы «достаточно 
интересными». «Их все изучают, анализируют, широко 
обсуждают»,— отметил он. При этом какую-либо при-
частность Москвы к случившемуся господин Песков 
отверг. «Это, собственно, такая склонность во всем 
и всегда и везде винить Россию и списывать все на Рос-
сию, но это такое сейчас общее заболевание, поэтому 
здесь нечего комментировать»,— добавил пресс-секре-
тарь президента.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27633,66 (+115,35)
РТС 983,86 (+9,34)
FTSE 100* 7741,56 (+78,62)

DAX* 15597,89 (+77,72)
DJIA** 33540,48 (+55,19)
NASDAQ Composite** 12054,99 (–32,97)

*На 06.04.23. **На 11:19. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.04.23
Австралийский доллар 54,7195
Английский фунт 101,7714
Белорусский рубль 27,6752
Гонконгский доллар* 10,4285

Дирхам ОАЭ 22,2572
Доллар США 81,7441
Евро 89,1737
Индийская рупия** 99,2200

Казахский тенге** 18,3690
Канадский доллар 60,6500
Китайский юань 11,8746
СДР 110,2025

Сингапурский доллар 61,4617
Турецкая лира* 42,4631
Украинская гривна* 22,1282
Шведская крона* 78,5027

Швейцарский франк 90,3849
Японская иена** 61,6471
*За 10. **За 100. 

«Ямал СПГ» почувствовал курсовую разницу
НОВАТЭК просит правительство снизить дополнительные налоги для проекта

По данным „Ъ“, проект НОВАТЭ-
Ка «Ямал СПГ» столкнулся с уве-
личением налога на прибыль 
за 2022 год на 40 млрд руб. из-за 
новых разъяснений Минфина 
относительно учета курсовых 
разниц. Эта сумма может быть 
изъята дополнительно к увели-
чению ставки налога на при-
быль для СПГ-проектов до 34% 
с 2023 года, что, по мнению 
 НОВАТЭКа, ставит под угрозу 
финансирование перспектив-
ных проектов «Арктик СПГ-2» 
и «Обский СПГ». Глава НОВА-
ТЭКа Леонид Михельсон, как 
утверждают собеседники „Ъ“, 
предложил правительству дать 
проекту отсрочку по уплате это-
го дополнительного платежа 
и одновременно снизить его. 

Глава НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон обратился в правительство 
с предложением предоставить сво-
ему ключевому проекту «Ямал СПГ» 
отсрочку по выплате дополнитель-
ного объема налога на прибыль за 
2022 год, который образовался из-за 
изменившегося подхода Минфи-
на к учету курсовых разниц. 22 де-
кабря 2022 года Минфин выпустил 
разъяснения относительно приме-
нения закона ФЗ-67 о временном по-
рядке признания прибыли от курсо-
вых разниц, согласно которым при 
расчете базы по налогу на прибыль 
за 2022 год учитывается только пре-
вышение отрицательных курсовых 
разниц над положительными. Гла-
ва РСПП Александр Шохин говорил 
8 февраля «Интерфаксу», ссылаясь 
на экспертные оценки, что в резуль-
тате этих разъяснений компании бу-
дут вынуждены доплатить в бюджет 
дополнительно 268 млрд руб. налога 
на прибыль за 2022 год.

По словам собеседников „Ъ“, 
в случае «Ямал СПГ» размер допол-
нительного платежа за 2022 год мо-
жет составить 40 млрд руб. При этом 

с 2023 года ставка по налогу на при-
быль для «Ямал СПГ» и так была по-
вышена с 20% до 34% (из которых по-
ловина идет в федеральный бюджет), 
в результате чего проект в 2023–2026 
годах может дополнительно выпла-
тить в бюджет 200 млрд руб. Вновь 
возникшая единоразовая доплата 
«существенным образом негативно 
повлияет на свободный денежный 
поток НОВАТЭКа в 2023 году и на воз-
можность финансирования СПГ-про-
ектов», следует из письма Леонида 
Михельсона премьеру Михаилу Ми-
шустину, утверждают собеседники 
„Ъ“. Так, из-за трудностей с привле-
чением внешнего финансирования 
в необходимом объеме НОВАТЭК вы-
нужден самостоятельно финансиро-

вать основную часть затрат на «Арк-
тик СПГ 2» и «Обский СПГ», общая 
потребность в 2023 году составляет 
около 400 млрд руб.

Поэтому Леонид Михельсон по-
просил Михаила Мишустина дать 
«Ямал СПГ» отсрочку для выплаты 
этих дополнительных 40 млрд руб. 
до конца 2023 года. Также глава НО-
ВАТЭКа предлагает не учитывать 
в налогооблагаемой базе за 2022 год 
положительные курсовые разницы 
для тех компаний, которым с 2023 
года приходится платить налог на 
прибыль в федеральный бюджет по 
повышенной ставке 17% (к ним отно-
сится и «Ямал СПГ»). Если такие по-
правки к Налоговому кодексу будут 
приняты, размер налога на прибыль 

для проекта в 2022 году сократится. 
В НОВАТЭКе и Минфине на запросы 
„Ъ“ не ответили. 

• «Ямал СПГ» — проект сжижения 
природного газа на базе Южно-Там-
бейского месторождения. Его акцио-
неры — НОВАТЭК (50,1%), Total (20%), 
CNPC (20%) и Фонд шелкового пути 
(9,9%). «Ямал СПГ» впервые заплатил 
дивиденды по результатам девяти 
месяцев 2021 года в размере 31,4  млрд 
руб. До этого СПГ-завод не выплачи-
вал дивиденды, поскольку вся при-
быль направлялась на погашение 
займов со стороны акционеров. 
2022 год стал рекордным для ми-

ровой СПГ-отрасли из-за взлета цен 
на газ, и российские СПГ-заводы 
не стали исключением, напомина-

ет Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов. Так, по пред-
варительным оценкам Росстата, при-
быль «Ямал СПГ» в 2022 году могла со-
ставить 1,04 трлн руб., увеличившись 
в 2,2 раза за год. Это означает, что теку-
щий налог на прибыль может соста-
вить 172 млрд руб., по его оценкам. 
«И исключение дохода от положи-
тельных курсовых разниц из базы 
расчета налога на прибыль может 
привести к серьезному сокращению 
начисленного налога — на 23%»,— 
 отмечает господин Кондратьев. 

Независимый эксперт Александр 
Собко также отмечает, что для «Ямал 
СПГ» характерны существенные ко-
лебания прибыли из-за переоцен-
ки валютного долга, и НОВАТЭК уже 
поднимал вопрос о том, чтобы эти 
«бумажные» колебания не учитыва-
лись в налоговой базе. Сейчас, в свя-
зи с временным ростом налога на 
прибыль для «Ямал СПГ», вопрос 
становится еще более актуальным: 
укрепление рубля в 2022 году приве-
ло к появлению дополнительной «бу-
мажной» прибыли, хотя уже в 2023 
году ситуация может измениться 
на обратную.

Александр Собко отмечает, что 
непосредственно для НОВАТЭКа до-
полнительный налог в 40 млрд руб. 
для «Ямал СПГ» транслируется в поте-
рю примерно 20 млрд руб. дивиден-
дов, согласно доле его владения. «Это 
не очень большая сумма по сравне-
нию с объемом прибыли компании 
по МСФО за 2022 год, которую мож-
но оценить по косвенным призна-
кам в 650 млрд руб.»,— констатирует 
он. В конце марта совет директоров 
НОВАТЭКа рекомендовал акционе-
рам выплатить дивиденды за 2022 
год в размере 105,58 руб. на акцию 
(с учетом промежуточных дивиден-
дов за первое полугодие), или около 
320 млрд руб.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов
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Чем больше вводится антироссий-
ских санкций и тарифов, тем запу-
таннее становится международная 
торговля. Яркий пример — введение 
200% импортной пошлины в США на 
российский алюминий. Как известно, 
под этот тариф подпадает не только 
первичный алюминий из РФ, но и лю-
бая алюминиевая продукция, вне за-
висимости от страны ее производства, 
содержащая даже минимальную долю 
российского металла.

Что делать с этим «Русалу», понят-
но — компания уйдет с американско-
го рынка, доля которого в выручке со-
ставила в прошлом году 4,6%. Сложнее 
понять, что теперь делать американ-
ским импортерам алюминиевых про-
водов, кабелей, прутков, стержней, 
труб, фольги, алюминиевой упаков-
ки и прочих изделий, которые ввозят 
их, например, из Китая или ОАЭ.

Эти страны по-прежнему закупа-
ют первичный алюминий из России 
и, очевидно, используют его при вы-

пуске конечной продукции в смеси 
с металлом из других стран, причем 
происхождение никак не маркирует-
ся на конечной продукции. Получает-
ся, американские импортеры должны 
либо платить пошлину, либо как-то 
доказать, что в конкретной партии 
проводов или фольги нет ни молеку-
лы российского алюминия.

Президент алюминиевой ассоци-
ации Канады Жан Симар в коммента-
рии Platts отметил, что, если доказать 
происхождение первичного металла 
можно очень легко, то сделать это для 
переработанного продукта сложно. 
«Как вы обнаружите присутствие рос-
сийского металла, если это не будет от-
крыто и прозрачно декларироваться? 
Я не знаю»,— признал он.

На «радость» американским тамо-
женникам, число направлений экс-
порта российского алюминия из-за 
санкций увеличивается: согласно от-
чету МСФО, «Русал» продает свою про-
дукцию минимум в 15 стран. Согласно 
данным S&P Global, в 2022 году Китай, 
который пока остается крупнейшим 
торговым партнером США, увели-
чил импорт российского алюминия 
и алюминиевой продукции на 59%, 
до 524,5 тыс. тонн.

В этом смысле алюминиевая про-
дукция породнилась с алмазами. 
Участники этого рынка до сих пор 
ждут от американских властей правил 
работы с бриллиантами российского 
происхождения, обработанными вне 
России. Еще в прошлом году США за-
претили ввоз алмазов и бриллиантов 
из РФ, а АЛРОСА попала в SDN-лист. Но 
российское сырье традиционно заку-
пала Индия, где производится 95% 
бриллиантов в мире.

Председатель Rapaport Group Мар-
тин Рапапорт, выступая 31 марта на 
конференции Алмазной биржи Изра-
иля, говорил, что норма OFAC о недо-
пустимости покупок у санкционных 
компаний ставит участников рын-
ка перед необходимостью проверять 
каждого контрагента, что сложно сде-
лать в условиях открытого междуна-
родного рынка. Не исключено, что 
импортеры алюминиевых проводов 
в США тоже будут долго ждать ответа 
от регуляторов.

Американские импор-
теры либо должны 
платить пошлину,  либо 
как-то доказать, что  
в конкретной партии 
проводов или фольги 
нет ни молекулы  
российского металла

Юристов подряжают на результат
ВС разъяснил критерии оценки правовых услуг

Верховный суд РФ (ВС) признал, 
что юридические услуги могут быть 
 направлены на достижение конкретно-
го результата и пользы для заказчика 
и это служит критерием их оценки на-
равне с совершением самих по себе дей-
ствий. Если «полезная цель» не будет 
достигнута по вине исполнителя, услу-
ги юриста можно не оплачивать, как 
и в договоре подряда. Раньше практика 
исходила из того, что в договоре об ока-
зании услуг платят именно за процесс, 
а не за результат. Эксперты говорят, что 
позиция ВС может серьезно изменить 
отношения юристов с заказчиками.

ВС разъяснил, как оценивать выполнение 
обязательств по договору об оказании право-
вых услуг. ООО «Консалтюрист» и ООО «Сити 
Билдинг Компани» в ноябре 2017 года заклю-
чили соглашение, по которому «Консалт-

юрист» обязался за 11,1 млн руб. оказать ряд 
юридических услуг, среди них сопровожде-
ние процесса участия в аукционе, подготовка 
и подача заявки и других документов, а так-
же помощь с регистрацией договора аренды 
помещения в центре Москвы. Стороны усло-
вились, что исполнитель «не несет ответст-
венности за действия госорганов, но обязан 
приложить все усилия и опыт, чтобы с заказ-
чиком был заключен договор аренды».

«Сити Билдинг Компани» выиграла тендер 
и подписала договор аренды с Агентством по 
управлению и использованию памятников 
истории и культуры (арендуемое помещение 
относится к культурному наследию), но Росре-
естр не зарегистрировал его, отметив несоот-
ветствие или отсутствие некоторых сведе-
ний. Суд признал отказ законным, и договор 
был расторгнут. «Консалтюрист» попросил 
суд взыскать с заказчика 7,4 млн руб. за часть 

неоплаченных услуг, а «Сити Билдинг Ком-
пани» подала встречный иск, требуя расторг-
нуть договор оказания юруслуг и взыскать 
с исполнителя 11,1 млн руб. неосновательно-
го обогащения.

Суды трех инстанций приняли сторону 
исполнителя. Взыскав оплату, они указали, 
что недостижение результата «не может слу-
жить основанием для признания услуг нео-
казанными, а их оплата не поставлена в за-
висимость от регистрации договора аренды» 
(см. „Ъ“ от 22 февраля).

«Сити Билдинг Компани» пожаловалась 
в ВС, подчеркнув, что раз целью услуг было 
подписание и регистрация договора арен-
ды, то прежде всего имеет значение «дости-
жение определенного вещественного резуль-
тата». Если цель не достигнута, то «договор 
не может считаться исполненным надлежа-
щим образом». Кроме того, говорится в жало-

бе, «Консалтюрист» — профессионал в сфере 
правового сопровождения, который должен 
был «оценить риски недостижения цели до-
говора и своевременно предупредить заказ-
чика». Экономколлегия ВС отменила все су-
дебные решения.

ВС объяснил, что, «несмотря на различие 
в предмете договора возмездного оказания 
услуг (совершение определенных действий 
или деятельности) и договора подряда (дости-
жение определенного результата)», положе-
ние, применяемое для определения качества 
работы подрядчика, «применимо и в отно-
шении оказания услуг». Такое регулирова-
ние соответствует принципу «разумности, то 
есть целесообразности и логичности при осу-
ществлении гражданских прав и исполне-
нии  обязанностей».
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Takeda здесь покуда
Японская фармкомпания может продать российский завод

Японский фармпроизводитель  Takeda 
рассматривает варианты продажи 
 своего российского завода, куда было 
вложено более €117 млн. На  площадке 
выпускается препарат для пациентов 
с множественной миеломой, госзакуп-
ки которого за последние три го да уд-
воились. Зарубежные компании вы-
нуждены сокращать присутствие в РФ 
под давлением политики, хотя фарм-
индустрия не попала под санкции. 
Это может привести к вымыванию 
с локального рынка в том числе и ин-
новационных препаратов, предупреж-
дают эксперты. 

О том, что Takeda рассматривает возмож-
ность продажи своего завода в Ярославле, 
рассказали два источника „Ъ“ на фармрын-
ке. По их словам, ряд компаний интересо-
вался стоимостью предприятия, но пока 
никаких конкретных переговоров нет. О воз-
можной реализации этого актива японской 
компанией слышал и один из чиновников 
региона. В российском офисе Takeda от ком-
ментариев отказались, назвав информацию 
«рыночным слухом». 

• Takeda основана в Японии. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2021 году выручка 
« Такеда Фармасьютикал», российского юр-
лица компании, составила 21,9 млрд руб., 
что на 22% больше год к году. 
В ярославский завод, где локализовано про-

изводство ряда инновационных препаратов, 
Takeda, по собственным данным, инвестиро-
вала за десять лет €117,43 млн. Часть этих пре-
паратов поставляется и в страны ЕАЭС. Мощ-
ности предприятия рассчитаны на выпуск 
90 млн ампул и более 3 млрд таблеток в год. 

В Ярославле Takeda производит один из 
своих продаваемых препаратов — инноваци-
онный «Нинларо» на основе иксазомиба для 
пациентов с множественной миеломой. По 
данным руководителя отдела стратегического 
развития Headway Company Людмилы Балан-
диной, в 2022 году в рамках госзакупок было 
поставлено этого средства на 4,55 млрд руб., 
что вдвое больше, чем в 2019–2021 годах. В слу-
чае продажи завода покупатель может полу-
чить права на производство этого препарата, 
поэтому вряд ли это серьезно скажется на объ-
емах выпуска, считает директор по развитию 
компании RNC Pharma Николай Беспалов. 

Takeda, как и другие зарубежные фар-
мпроизводители, на фоне российско-укра-
инского военного конфликта столкнулась 
с требованиями части своих акционеров со-
кратить присутствие на российском рынке, 
хотя фарминдустрию не коснулись западные 
санкции, поясняет один из источников „Ъ“. 
В то же время еще год назад, сразу же после 
начала боевых действий на Украине, Takeda 
заявляла, что «не видит рисков для своей дея-
тельности в России».

Продажа завода в Ярославле не означа-
ет полного сворачивания компанией сво-
его российского бизнеса, утверждает собе-
седник „Ъ“. По его прогнозам, в этом году по 
пути Takeda могут пойти многие западные 
фармкомпании, локализовавшие производ-
ство в России. 

Сейчас в стране работает 570 иностран-
ных фармкомпаний, отмечает партнер «Яков 
и партнеры» (ранее McKinsey) Тигран Саакян. 
По его словам, компании из недружествен-
ных стран занимают более половины россий-
ского рынка лекарств, объем которого по ито-
гам 2022 года составил 2,57 трлн руб. На долю 
российских игроков приходится 36%. 

Большинство зарубежных компаний лока-
лизовало выпуск препаратов в России, отме-
чает Николай Беспалов. Но он сомневается, 
что распродажи этих мощностей примут мас-
совый характер: «Те, кто хотел уйти с россий-
ского рынка, за год мог это сделать». О свора-
чивании работы в РФ заявили, например, два 
американских производителя — Bristol- Myers 
Squibb и Eli Lilly, передавшая российский 
бизнес в управление дистрибутору Swixx 
Bio pharma (см. „Ъ“ от 28 марта). В целом, по 
данным Тиграна Саакяна, около десяти фарм-
компаний и дистрибуторов из недружествен-
ных стран столкнулись со сложностями из-за 
разрыва логистических цепочек и политиче-
ской ситуации, что вынудило их пересмот-
реть свои планы на российском рынке. 

Большая часть иностранных компаний 
прекратила инвестиции в свои российские 
проекты, а это впоследствии может привести 
к полному выводу их препаратов с локально-
го рынка, что отразится в том числе и на гос-
закупках, считает эксперт. По его данным, на 
долю западных производителей приходится 
около 25% всего бюджетного сегмента. 

Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рынок высокодоходных обли-
гаций восстанавливается бы-
стрее, чем ожидали аналити-
ки. Объем размещенных в пер-
вом квартале выпусков прибли-
зился к средним показателями 
мирного 2021 года. Кроме того, 
значительно снизилась продол-
жительность размещений и до-
ходность. Однако для сегмента 
характерны повышенные ри-
ски, в том числе низкое качест-
во раскрываемой отчетности 
и зависимость от возможностей 
рефинансирования.

По оценке «Иволга Капитал» (с об-
зором ознакомился „Ъ“), объем раз-
мещенных высокодоходных обли-
гаций (ВДО) за первый квартал 2023 
года составил 8,8 млрд руб. Этот ре-
зультат не только превышает пока-
затель первого квартала прошлого 
года, но и объем размещения за три 
последующих квартала (8,1 млрд 
руб.). С начала года начались прода-
жи почти двух десятков выпусков 
облигаций.

Восстановление, отмечают анали-
тики, произошло намного быстрее, 
чем ожидали участники рынка (см. 
„Ъ“ от 16 января). Фактически в на-
чале года сегмент вернулся к объ-
емам первичного рынка, сравни-
мым с 2021 годом. Тогда, по данным 
Cbonds, объем размещений ВДО со-
ставил 44 млрд руб., т. е. в среднем 
11 млрд руб. за квартал (без учета се-
зонности).

• Понятие высокодоходных облига-
ций не закреплено в российском зако-
нодательстве. Участники долгового 
рынка относят к ним облигации 
с низким кредитным рейтингом 
(не выше BBB/BBB- по российской 
шкале) или вовсе без него, с премией 
по доходности к ключевой ставке 
или доходностям госбумаг в несколь-
ко процентных пунктов, небольшим 
объемом эмиссии (как правило, 
до 1 млрд руб.) и выпущенных преи-
мущественно компаниями МСБ.
При этом аналитики наблюдают 

снижение продолжительности раз-
мещений. Если в 2022 году выпуски 
даже с высокими купонами могли 

размещаться месяц-два и даже не-
сколько месяцев, то сейчас средний 
срок сместился в диапазон две-четы-
ре недели. Это происходило на фоне 
снижения ставок, особенно в рей-
тинговой категории В. В прошлом 
году доходности размещений в этом 
сегменте составляли 19–20% годо-
вых, к настоящему времени снизи-
лись до 16% годовых. Одна из осо-
бенностей первого квартала — за-
крепление крупных инвестбанков 
среди организаторов ВДО, отмечают 
в «Иволга Капитал».

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка объясняют позитивную динами-
ку в сегменте ВДО в первую очередь 
за счет стабилизации ситуации в рос-
сийской экономике. К тому же в сег-
менте ВДО с начала года не случи-
лось ни одного дефолта, и ввиду от-
сутствия негативного новостного 
фона сектор многим кажется при-
влекательным. На рынке корпора-
тивных облигаций после прошло-
годних потрясений видна тенден-
ция к возвращению кредитных спре-
дов к своим средним историческим 
значениям. Если год назад можно 
было с очень хорошей доходностью 
купить бумаги из второго эшелона, 
то сейчас таких привлекательных 
цен там нет, и инвесторы обращают-
ся к более высокорисковым инстру-
ментам, отмечает аналитик ФГ «Фи-
нам» Алексей Козлов.

В результате заметно снизилась 
риск-премия в корпоративных бу-
магах вообще и в секторе ВДО в част-
ности, добавил ведущий аналитик 
долгового рынка «Открытие Инве-
стиции» Александр Шураков. Если 

в третьем и четвертом кварталах 
2022 года средняя премия к ОФЗ по 
индексу Cbonds-CBI RU High Yield со-
ставляла 785 б. п. и 733 б. п., то в пер-
вом квартале 2023 года она сокра-
тилась до 574 б. п. В начале апре-
ля риск-премия опустилась ниже 
500 б. п., тем самым достигнув уров-
ня риск-премий, характерных для 
2021 года, отмечает эксперт.

Эксперты отмечают, что основ-
ными инвесторами в сегменте ВДО 
являются физлица. Именно поэто-
му, по словам руководителя направ-
ления DCM департамента корпора-
тивных финансов «Цифра брокер» 
Максима Чернеги, сегмент восста-
навливался дольше прочих — мно-
гие инвесторы ушли пусть в менее 
привлекательные, но более надеж-
ные бумаги.

Основным риском инвестиций 
в ВДО эксперты считают качество 
предоставляемой отчетности. Экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Игорь Галактионов от-
нес к рискам также эффект масшта-
ба (большинство эмитентов из МСП), 
высокую зависимость от возможно-
стей по рефинансированию. Алек-
сей Козлов указывает, что в сегмен-
те ВДО к дефолту может привести ре-
ализация любого сколь-либо значи-
мого риска — сокращение банков-
ских лимитов, уход ключевых по-
требителей, проблемы с налоговой 
службой, судебные иски и т. п. По 
итогам года, по оценке «Цифра бро-
кер», в сегменте могут объявить до 
пяти дефолтов, в «Финаме» ожидают 
до 10 дефолтов.

Ксения Куликова

Спросовые  
бросовые
Высокорисковые облигации  
вдруг оказались всем нужны 

Дочерние иностранные банки 
в России отчитываются о все но-
вых успехах по итогам кризисно-
го 2022 года. Так, Кредит Европа 
банку удалось увеличить чистую 
прибыль почти в восемь раз. Од-
нако источники такого резко-
го роста неочевидны: он произо-
шел на фоне сокращения чистых 
процентных, а также комисси-
онных доходов. Вероятно, банк 
отразил существенный приток 
дохода по «закрытым строкам» 
в урезанной отчетности.

Кредит Европа банк (52-е место по 
активам) нарастил прибыль по ито-
гам 2022 года почти в восемь раз, до 
6,06 млрд руб., следует из опубли-
кованного отчета по РСБУ. Чистая 
ссудная задолженность выросла 
с 114,6 млрд до 144,15 млрд руб. Банк 
также увеличил клиентские средст-
ва с 98,3 млрд до 125,2 млрд руб. Об-
щие чистые доходы банка почти уд-
воились, до 14,6 млрд руб. Однако 
видимых источников роста нет. Чи-
стые процентные и комиссионные 
доходы снизились с 8,36 млрд до 
7,7 млрд руб. и с 6,3 млрд до 4,1 млрд 
руб. соответственно. В Кредит Евро-
па банке не ответили на запрос „Ъ“.

• В марте 2023 года ЦБ разрешил 
турецкому владельцу Кредит Евро-
па банка (FIBA Holding) консолидиро-
вать 100%, выкупив 10%, принадле-
жащих Credit Europe Bank N.V. (CEB). 
Сделка может завершиться в первой 
половине этого года.
Среди других розничных банков 

это пока самый динамичный и при-
чем положительный результат. По-
чта-банк получил убыток (3,1 млрд 
против 1,3 млрд руб. прибыли го-
дом ранее). МТС-банк снизил при-
быль в 1,9 раза, до 2,56 млрд руб., 
у ХКФ-банка она уменьшилась в 5 раз, 
до 1,56 млрд руб. (см. „Ъ“ от 5 апреля), 
у ОТП-банка — в 21,3 раза, до 133 млн 

руб., финансовый результат за отчет-
ный период оказался отрицатель-
ным — 178,6 млн руб. «Ренессанс Кре-
дит» и «Русский стандарт» не опубли-
ковали отчетность. В Почта-банке по-
яснили, что «разовый убыток в пер-
вой половине прошлого года был свя-
зан с существенными процентными 

расходами банка на фоне нестабиль-
ной ситуации и волатильности ста-
вок». Впрочем, уже во втором полуго-
дии банк вышел на положительный 
результат и заработал прибыль в раз-
мере 3 млрд руб., отметили там.

Совокупные процентные доходы 
Кредит Европа банка выросли, одна-
ко чистые процентные доходы пока-
зали снижение в том числе на фоне 
существенного досоздания резервов, 
отмечает руководитель департамен-
та внутреннего аудита и управления 
рисками ФБК Роман Кенигсберг. При 
этом в отчете не раскрыты результаты 
от ПФИ, операций с инвалютой и до-
ходов от участия в других организаци-
ях. Возможно, именно в этих опера-
циях мог быть отражен какой-либо су-
щественный доход, полагает эксперт. 

Причины роста доходов Кредит Ев-
ропа банка в его отчете по РСБУ дей-
ствительно неочевидны, подтвержда-
ет банковский эксперт Алексей Неча-
ев. Речь может идти об увеличении 
финансового результата по строкам, 
которые в новой версии отчетности 
не раскрываются: доходы от опера-
ций с валютой и от участия в капита-
ле других юрлиц. Впрочем, доходы от 
участия вряд ли могли дать значитель-
ный прирост прибыли банка, уточня-
ет господин Нечаев. Вероятнее всего, 
считает эксперт, банк хорошо зарабо-
тал на конверсионных операциях, 
что связано с ростом спроса на транс-
граничные платежи в 2022 году.

На фоне значительного роста кре-
дитного портфеля чистая процент-
ная маржа банка сократилась, «банк 
заработал на кредитах больше, чем 
в предыдущем году, но и ресурсы по-
дорожали», отмечает господин Ке-
нигсберг. При этом можно ли счи-
тать достигнутый уровень прибыли 
разовым, сказать сложно, заключает 
он. Вместе с тем по итогам 2022 года 
не произошло существенного паде-
ния чистых процентных доходов 
(снижение составило 8%), отмечает 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Людмила Кожекина. 

В отличие от других розничных 
банков, Кредит Европа банку уда-
лось увеличить кредитный пор-
тфель в 2022 году (на 26%), что пози-
тивно сказалось на маржинальности 
бизнеса в связи с периодом высокой 
ключевой ставки. Также, говорит го-
спожа Кожекина, заметное позитив-
ное влияние на величину прибыли 
оказало снижение комиссионных 
расходов (минус 2,6 млрд руб.), ко-
торое она связывает с тем, что банк 
перестал уплачивать комиссию ино-
странным платежным системам Visa 
и MasterCard, ушедшим из России.

Ольга Шерункова

Прибыль «закрытой строкой»
Источники дохода Кредит Европа банка  
остались неизвестными

Активы международных фон-
дов, инвестирующих в золо-
то, впервые за два месяца под-
нялись выше уровня 2,9 тыс. 
тонн. Рост проходил последние 
четыре недели, в том числе на 
фоне роста котировок драго-
ценного металла. Однако в по-
следнее время интерес к метал-
лу начал снижаться на фоне ку-
пирования финансового кри-
зиса в США и сильных данных 
по инфляции, что уже отрази-
лось на стоимости металла, опу-
стившейся ниже уровня $2 тыс. 
за унцию. На российском рынке 
интерес к металлу сохраняется 
как к защитному активу от обес-
ценения рубля.

По данным агентства Bloomberg, 
в конце прошлой недели активы 
биржевых фондов (ETF), инвестиру-
ющих в золото, превысили 2,9 тыс. 
тонн, обновив максимум с конца ян-
варя. За последние четыре недели ак-
тивы фондов выросли более чем на 
46 тонн. Причем основной прирост 
пришелся на середину марта, когда на 
фоне острой фазы банковского кризи-
са в США активы фондов выросли по-
чти на 22 тонны. В последующие неде-
ли интерес к золоту постепенно сни-
жался, и по итогам минувшей недели 
рост составил около 3 тонн.

Снижению спроса на металл спо-
собствовало уменьшение опасений 
инвесторов относительно кризиса 
в финансовом секторе США после 
экстренных мер поддержки. В част-
ности, ФРС запустила новую про-
грамму поддержки банков, в рам-
ках которой только в первую неделю 
кризиса кредитным организациям 
была предоставлена ликвидность бо-
лее чем на $300 млрд. В таких услови-
ях индекс S&P 500 уже в конце марта 

вернулся выше уровня 4000 пунктов. 
В понедельник, 10 апреля, индекс на-
ходился возле отметки 4093 пункта, 
прибавив относительно локально-
го минимума середины марта 7,5%. 
«Подъем индекса отражает повышен-
ный спрос на рискованные активы, 
что негативно сказывается на „золо-
тых“ ETF»,— отмечает главный ана-
литик ПСБ Алексей Головинов.

Вместе с купированием банков-
ского кризиса снизилась вероят-
ность смягчения денежно-кредит-

ной политики ФРС, тем более что 
безработица в стране продолжает 
снижаться. В марте число занятых 
в экономике США без учета сель-
скохозяйственного сектора увели-
чилось на 236 тыс. человек, в итоге 
уровень безработицы опустился до 
3,5%. «Из-за сильной экономической 
статистики фьючерсы на ставку ФРС 
вновь сместились в зону ее повыше-
ния на ближайшем заседании, хотя 
неделю назад ситуация была проти-
воположной»,— отмечает Алексей 
Головинов. В таких условиях доход-
ность десятилетних казначейских 
облигаций (UST) в понедельник пре-
высила 3,42% годовых, прибавив за 
три дня 17 базисных пунктов.

Повышение доходности UST в со-
четании с уменьшением спроса на 
драгоценный металл со стороны ин-
весторов оказывает негативное вли-

яние на его стоимость. По данным In-
vesting.com, в понедельник цена ме-
талла опускалась до $1985 за трой-
скую унцию, что на 1% ниже значе-
ний пятницы и на 2,3% ниже мак-
симума, установленного в минув-
шую среду. «Мы видим локальное 
затухание инфляционных трендов 
и разворот доходности Treasuries на 
фоне ситуации в банковском секто-
ре США. Это заставляет инвесторов 
фиксировать позиции в золоте»,— 
отмечает директор департамента 
управления активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Артем Майоров.

Вместе с тем на российском рын-
ке интерес к благородному металлу 
сохранился. По данным InvestFunds, 
в марте частные инвесторы вложи-
ли в паевые инвестиционные фон-
ды, ориентированные на вложения 
в золото, около 600 млн руб., что по-
чти вдвое больше инвестиций меся-
цем ранее. Этому способствует осла-
бление российской валюты, что по-
вышает интерес россиян к защит-
ным инструментам, таким как зо-
лото. С начала года курс доллара на 
Московской бирже вырос на 17%, 
до 81,6 руб./$, причем только с нача-
ла апреля он прибавил более 5%. По 
словам портфельного управляюще-
го «Альфа-Капитала» Дмитрия Скря-
бина, резкое ослабление рубля вы-
зывает вопросы в отношении спо-
соба сбережений и будет способст-
вовать сохранению спроса на золо-
то внутри РФ. Тем более что подъ-
ем долларовых цен на металл мо-
жет возобновиться уже в ближайшее 
время. «Ситуацию в банковской сис-
теме США сложно назвать благопри-
ятной. Вполне вероятен новый виток 
банкротств финансовых организа-
ций»,— отмечает Алексей Головинов.

Виталий Гайдаев

Золото импортозаместило 
инвесторов
Вложения в России растут вопреки мировому тренду
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2902 тонны
составили активы  
золотых ETF  
7 апреля 2023 года

Сейчас мы считаем  
темпы роста  

кредитования граждан 
нормальными

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на заседании в Госдуме 10 апреля
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Несмотря на рост цен на нефть, 
ослабление рубля, ремонты 
на НПЗ и начало сезона высо-
кого спроса на топливо, опто-
вые цены на бензин внутри РФ 
не увеличиваются. Как полага-
ют участники рынка и экспер-
ты, низкие цены во многом об-
условлены значительным уров-
нем предложения и запасами 
на НПЗ. Кроме того, пока НПЗ 
не в полной мере вошли в ве-
сенние ремонты, а среднесуточ-
ный уровень нефтепереработки 
в апреле выше, чем в предыду-
щие два месяца. По мнению экс-
пертов, в ближайшие две неде-
ли устойчивого роста цен на то-
пливо не предвидится.

Стоимость бензина на СПбМТСБ 
в апреле снижается относительно 
мартовских значений. Так, по дан-
ным биржи, за месяц АИ-92 и АИ-95 
подешевели на 4,6% и 1%, до 45,6 тыс. 
и 50,8 тыс. руб. за тонну соответст-
венно. 10 апреля стоимость АИ-92 
выросла на 0,16%, а АИ-95, напротив, 
подешевел на 0,93%.

Цены на бензин возобновили 
снижение в первой половине мар-
та, а до этого в течение нескольких 
недель демонстрировали непре-
рывный аномальный рост, что со-
беседники „Ъ“ связывали с высоки-
ми показателями экспорта, несмо-

тря на вступивший в силу 5 февра-
ля потолок цен на российские неф-
тепродукты, а также с увеличени-
ем закупок топлива участниками 
рынка на фоне сокращения с апре-
ля демпферных субсидий. Соглас-
но потолку цен на нефтепродукты, 
компаниям из ЕС и стран G7 нельзя 
оказывать услуги по морской тран-
спортировке и страхованию рос-
сийского топлива, если цена про-
дажи превышает установленный 
лимит — $100 за баррель бензина 
и дизтоплива.

В прежние годы в апреле топли-
во дорожало из-за снижения объе-
ма предложения, обусловленного 
сезонным повышением спроса и од-
новременным уходом на ремонтные 
работы НПЗ крупнейших нефтеком-
паний. При этом, по словам источ-
ников „Ъ“, нефтекомпании за пер-
вые пять дней апреля перерабатыва-

ли около 788 тыс. тонн нефти в сут-
ки — это даже больше, чем в феврале 
и марте, когда среднесуточный уро-
вень переработки не поднимался 
выше 780 тыс. тонн. Объем перера-
ботки не сократился и несмотря на 
намерение правительства снизить 
добычу нефти на 500 тыс. баррелей 
в сутки в марте.

Сдерживающим фактором для 
подорожания топлива является вы-
сокий уровень запасов бензина на 
нефтебазах и НПЗ — около 2 млн 
тонн. К подорожанию топлива мог-
ло привести увеличение нетбэков 
из-за ослабления рубля и роста цен 
на нефть в апреле, но высокий уро-
вень предложения препятствует уве-
личению цен.

Тенденция к профициту топлива 
на российском рынке наметилась 
в начале прошлого года. В результате 
западных санкций против РФ из-за 

начала боевых действий на Украине 
многие европейские трейдеры от-
казались от закупок российского то-
плива. Это привело к снижению сто-
имости топлива, которая до сих пор 
не восстановилась до досанкцион-
ного уровня.

Низкие оптовые цены на топли-
во увеличивают привлекательность 
его продаж на заправках. В преды-
дущие годы правительство нефор-
мально сдерживало рост розничных 
цен в пределах инфляции, но в 2022–
2023 годах АЗС практически не под-
нимали цены в условиях обвалив-
шейся стоимости топлива в оптовом 
сегменте. Так, в 2022 году бензин на 
заправках подорожал лишь на 0,9% 
при годовой инфляции более чем 
11,9%, по данным Росстата.

«Цены на бензины на внутреннем 
рынке не растут из-за сохранения до-
статочных запасов товара у незави-
симых участников рынка и роста за-
пасов у нефтяных компаний,— отме-
чает независимый эксперт Михаил 
Турукалов.— Да и фактор ремонтов 
еще не успел проявиться в полной 
мере: переработка нефти и произ-
водство бензинов пока держатся на 
мартовском уровне». Он также сом-
невается, что в ближайшие две неде-
ли будет наблюдаться устойчивый 
рост цен на бензин.

Дмитрий Козлов

На биржу завезли бензин
Оптовые цены сдерживаются предложением

Правительство рассмотрит до-
полнительное субсидирование 
продаж российских седельных 
тягачей. Речь идет фактически 
об их льготном лизинге, гово-
рят источники „Ъ“. Программа 
лизинга автомобилей, вклю-
чая тягачи, на 2 млрд руб. и так 
действует, отмечают в Минпро-
мторге, говоря об осуществ-
ленных выдачах техники на 
1,3 млрд. Но, как указывают 
в отрасли, на практике лими-
ты, выделенные лизингода-
телям, уже исчерпаны или за-
бронированы под конкретные 
сделки. В то же время часть со-
беседников „Ъ“ говорит о необ-
ходимости возобновить про-
грамму для всей коммерче-
ской техники.

Правкомиссия по транспор-
ту рассмотрит возможность возоб-
новления программы, которая сти-
мулирует приобретение отечест-
венных седельных тягачей за счет 
субсидий, сообщил секретариат 
первого вице-премьера РФ Андрея 
Белоусова.

Сейчас приобретение в том чи-
сле седельных тягачей со скид-
кой доступно в рамках програм-
мы льготного лизинга, пояснили 
„Ъ“ в Минпромторге. На сегодняш-
ний день по программе реализова-
но более 4,2 тыс. автомобилей на 
1,3 млрд руб. субсидии, уточняют 
там. Общий бюджет программы на 
2023 год составил всего 2 млрд руб. 
«Необходимость возобновления 
специализированной программы, 
направленной на реализацию се-
дельных тягачей, может быть про-
работана совместно с отраслевым 
сообществом в зависимости от по-

требностей рынка»,— заключают 
в Минпромторге.

Собеседники „Ъ“ указывают, что 
предложение «возобновить» про-
грамму для отечественных тягачей 
фактически предполагает их льгот-
ный лизинг — речь идет о выделе-
нии средств на скидку на авансо-
вый платеж.

Несмотря на тот факт, что из офи-
циальных данных видно 0,7 млрд 
руб. остатка по программе льготно-
го лизинга, четыре собеседника „Ъ“, 
знакомых с ситуацией, указывают, 
что средства фактически исчерпа-
ны. Один из них уточняет, что у ряда 
лизингодателей остались запасы, 
но под конкретные сделки. Другой 
источник „Ъ“ говорит, что «средст-

ва практически закончились»: «Но-
вые заявки из розницы на льготный 
лизинг лизинговые компании уже 
больше недели не принимают». Он 
уточнил, что на фоне исчерпания 
лимитов потребность в допфинан-
сировании «есть по всем сегментам 
комтранса, не только в тягачах».

Интересантом точечного возоб-
новления поддержки собеседники 
„Ъ“ называют КамАЗ. В заседании 
правкомиссии, как следует из ре-
лиза, участвовала Ассоциация меж-
дународных автоперевозчиков (АС-
МАП) — по крайней мере, ей и ФТС 
было поручено проработать ряд 
инициатив. АСМАП до кризиса фи-
гурировала в инициативах допуска 
в программу льготного лизинга тяга-
чей Mercedes (выпускались СП Daim-
ler и КамАЗа), несмотря на их невы-
сокий уровень локализации. Тогда 
АСМАП сообщала, что «Даймлер Ка-
мАЗ Рус» выпустит в РФ в ноябре—де-
кабре до 200 седельных тягачей Mer-
cedes-Benz 1845 LS класса «Евро-6», 
которые планировалось поставить 
членам ассоциации по спеццене — 
€99,9 тыс. за штуку (см. „Ъ“ от 30 ноя-
бря 2020 года).

Ранее уже были исчерпаны сред-
ства на программу льготного авто-
кредитования автомобилей с ДВС, 
основным бенефициаром которой 
выступает АвтоВАЗ. Но глава авто-
концерна Максим Соколов указы-
вал, что 1,5 млрд руб. из общего бюд-
жета в 5 млрд руб. «было заблокиро-
вано под программу электромоби-
лей». В итоге в конце марта они были 
перераспределены на ДВС.

Льготный лизинг тягачей сейчас 
высоко востребован, говорит Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting. До 
начала кризиса 2022 года порядка 50% 

продаж приходилось на европейские 
марки, поясняет он, а после приоста-
новки их поставок и восстановления 
спроса на технику долю на рынке на-
чали активно занимать китайские тя-
гачи. Последние выигрывали в том 
числе за счет цены, добавляет он, и на 
этом фоне очень важно поддерживать 
технику российского производства.

Ольга Никитина

Опять скрипит российское седло
Правительство может досубсидировать продажи седельных тягачей

Коллегия подчеркнула, что право-
вые услуги в любом случае представ-
ляют интерес для заказчика «не сами 
по себе, они должны быть направ-
лены на достижение определенно-
го результата», в качестве которого 
обычно указывается «некая польза 
для заказчика». Если цель не достиг-
нута, суд может сопоставить объем 
и качество совершенных исполните-
лем действий, а также «оценить сте-
пень усилий», которые он должен 
был приложить. В результате нужно 
определить, являлось ли недостиже-
ние результата «упущением испол-
нителя или находилось за рамками 
его разумных профессиональных 
и добросовестных действий». Между 
тем суды не установили ни фактиче-
ский объем оказанных услуг, ни то, 
были ли они направлены «на дости-
жение определенного в договоре ре-

зультата». В итоге ВС отправил спор 
на новое рассмотрение.

Партнер КА Pen & Paper Сергей 
Учитель считает, что ВС «открыл ящик 
Пандоры» в отношениях юристов с за-
казчиками. Юрист практики разре-
шения споров и банкротства BGP Lit-

igation Антон Батурин поясняет, что 
позиция суда дает заказчикам «боль-
ше возможностей для защиты от недо-
бросовестных юристов». Вместе с тем, 
по его мнению, нужно «избегать фор-
мального толкования» в духе «раз ра-
бота юриста не увенчалась успехом, 
то она не стоит денег». В любом слу-
чае и юристам, и их клиентам нужно 
«обратить внимание на формулиров-
ки соглашений об оказании услуг», 
подчеркивает господин Батурин.

Партнер ProLegals Елена Кравцо-
ва считает, что исполнителям при-
дется «более четко прописывать кри-
терии факта оказания услуг» и есть 
вероятность «изменения принципов 
работы на рынке, когда заказчики 
все чаще будут привязывать оплату 
к результату». Если стороны указали 
в договоре на «достижение конкрет-
ных целей как фактора определения 
оплаты, то без получения результата 
не может быть и оплаты», добавляет 

руководитель офиса юрфирмы «Ар-
битраж.ру» Артем Комсюков.

Между тем, уточняет господин Ба-
турин, ВС оставил открытым вопрос, 
как решать вопрос с оплатой приме-
нительно к «многоэтапным догово-
рам», например, «если исполнитель 
качественно выполнил девять из де-
сяти этапов, а на последнем допустил 
ошибку, из-за которой вся предшест-
вующая работы потеряла смысл».

В то же время, добавляет господин 
Учитель, позиция ВС «не может рас-
пространяться на соглашение с адво-
катом», поскольку в силу закона об ад-
вокатуре он в принципе «не вправе 
давать гарантии наступления како-
го-либо результата». Поэтому, считает 
эксперт, прежде чем оценивать каче-
ство услуг, нужно для начала «урегули-
ровать саму юридическую профессию 
и установить минимальные стандар-
ты того или иного вида юрпомощи».

Екатерина Волкова

Юристов подряжают на результат

Важным фактором 
оживления рынка 

стало поддержанное вами 
решение о возобновлении 

программ поддержки 
спроса. Это льготное 
автокредитование,  

лизинг и субсидирование 
производителей 

газомоторной техники
— Денис Мантуров, 

вице-премьер РФ, на совещании  
у президента Владимира Путина  

16 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А

Рынок факторинга восста-
навливается после торможе-
ния в прошлом году. По ито-
гам первого квартала портфель 
факторинговых услуг достиг 
1,38 трлн руб., превысив по-
казатель 2022 года в 1,4 раза. 
С учетом коррекции на раскры-
тие данных рост составил 16%. 
В этом году факторы собирают-
ся работать с более высокими 
рисками, с новыми отраслями, 
продуктами и в новых валю-
тах. Впрочем, участники рын-
ка отмечают, что для сегмента 
сохраняются риски, не связан-
ные с оценкой кредитного ка-
чества контрагентов.

По данным Ассоциации факто-
ринговых компаний (АФК), пор-
тфель участников рынка по ито-
гам первого квартала 2023 года до-
стиг 1,38 трлн руб. По сравнению 
с прошлым годом рост составил 
41,5%. Впрочем, как подчеркнул ис-
полнительный директор АФК Дмит-
рий Шевченко, «предварительные 
данные свидетельствуют о „размо-
раживании“ рынка не только по 
объемам сделок, но и с точки зре-
ния раскрытия данных. Около по-
ловины прироста получены бла-
годаря возвращению в выборку 
данных крупных участников рын-
ка — группы ВТБ, Райффайзенбан-
ка, а также новых участников».

Из-за начала военного конфлик-
та на Украине данные за первый 
квартал 2022 года не предостави-
ла часть крупных игроков, в том 
числе ВТБ (192,4 млрд руб. по ито-
гам 2022 года, более 13% рынка). По 
итогам первого квартала 2023 года 
«ВТБ Факторинг» уже предоставил 
данные с учетом присоединенного 
«Открытие Факторинг» (184,7 млрд 
руб.). В первом квартале прошлого 
года они публиковались отдельно. 
С учетом этих факторов рост пор-
тфеля в годовом сравнении состав-
ляет порядка 16%, что тем не менее 
значительно, учитывая высокую во-
латильность рынков.

Продолжила расти и клиентская 
база (см. „Ъ“ от 16 января). В первом 
квартале 2023 года она превысила 
9,5 тыс. компаний против 8,3 тыс. 
компаний в первом квартале 2022 
года. Прирост клиентской базы 
обеспечивают новые компании из 
сегмента малого и среднего бизне-
са, пояснил господин Шевченко. 
Кроме того, завершилась адапта-
ция риск-политики факторов к ра-
боте с сегментом МСП, а также по-
явилась готовность работать с мень-
шими лимитами на клиента, под-
тверждает рост числа клиентов ген-

директор «Росбанк Факторинг» Бо-
рис Мельников. «Крупнейшие рос-
сийские компании вынуждены уд-
линять сроки оплаты своим постав-
щикам и подрядчикам. В данном 
случае это удобный инструмент 
финансирования и поддержки це-
почки поставщиков»,— указывают 
в «ГПБ-факторинге».

Опрошенные факторы в 2023 
году продолжают предлагать рын-
ку большую продуктовую диверси-
фикацию, работу в дружественных 
валютах. «Наряду с классическими 
услугами компании оплачивают 
авансы за покупателей, встраива-
ются в производственную цепочку 
клиентов, контролируют процесс 
движения складских остатков»,— 
говорит директор департамента 
факторинговых операций ПСБ Бо-
рис Соболев.

Большой потенциал факторинга 
в программах ABL-финансирования 
(asset-based lending), уверен генди-
ректор «ВТБ Факторинг» Игорь Вну-
ков (см. „Ъ“ от 21 февраля). Перспек-
тивным направлением может стать 
увеличение портфеля в машино-
строении с учетом ухода иностран-
ных игроков с рынка, продолжает 
господин Соболев. «В первом квар-
тале компания запустила новое 
направление — „товарный факто-
ринг“. Решение востребовано ди-
лерами, поскольку позволяет кон-
вертировать текущий склад техни-
ки в оборотные средства»,— отме-
чает гендиректор «СберФакторинг» 
Игорь Лысенко. По его словам, есть 
потенциал факторинга в госсекто-
ре, «в частности финансирование 
энергосервисных контрактов, а так-
же включение факторинга в про-
граммы субсидирования наряду 
с кредитованием».

Интерес представляют и транс-
граничные сделки. Товарооборот 
с дружественными странами ближ-
него и дальнего зарубежья растет, 
особенно это заметно в ритейле, го-
ворит господин Внуков. «СберФак-
торинг», к примеру, запустил пря-
мое финансирование нерезиден-
тов-поставщиков из Индии в наци-
ональной валюте. Актуальным на-
правлением является безрегресс-
ный факторинг с Белоруссией и фи-
нансирование экспортеров в Китай 
в юанях, уверен господин Лысенко. 
По данным АФК, портфель экспорт-
ного факторинга за первые три ме-
сяца года составил 17,3 млрд руб. 
(годом ранее — всего 5,3 млрд руб.), 
портфель импортного факторин-
га — 11,1 млрд руб. (годом ранее — 
8,3 млрд руб.).

Полина Трифонова

Факторы разморозки
Кредитование  
под залог задолженности  
показало рост после провала

с7
11,1 миллиона рублей
составила сумма иска 
ООО «Сити Билдинг 
Компани» 
к ООО «Консалтюрист» 
по поводу  
нерезультативных  
действий  юридической 
компании

Высокий суд Англии и Уэльса издал приказ, фактически 
ограничивающий любые сделки или операции с NIOC House, 
расположенным по адресу 4-8 Victoria Street, Westminster, 

London, England, SW1H 0NE 

Любая сторона, рассматривающая любую сделку, связанную с этой  
недвижимостью, право собственности на которую зарегистрировано 
в Земельном кадастре Ее Величества (H. M. Land Registry) под титульным 
номером LN178098, делает это на свой страх и риск и должна изучить  
постановление Высокого суда Лондона в консультации с адвокатом.   
Копию приказа можно найти на сайте https://docdro.id/qMnzmty.

На правах рекламы

СТОИМОСТЬ АИ-92 (РУБ./Л) В 2023 ГОДУ    ИСТОЧНИК: СПБМСТБ.
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МТС не удалось утвердить у армянского регуля-
тора продажу «МТС Армения», работающей под 
брендом Viva-MTS. Покупателем должна была 
стать кипрская Fedilco Group Limited, данные 
о конечных бенефициарах которой не разглаша-
ются. Эксперты допускают, что в ходе изучения 
сделки армянские власти выявили риски, свя-
занные с новым инвестором. В качестве вариан-
тов они называют вероятность аффилированно-
сти покупателя с самой МТС или другими россий-
скими структурами.

Комиссия по регулированию общественных услуг 
Армении (КРОУ) не утвердила продажу 100% акций «МТС 
Армения» (работает под брендом Viva-MTS). Это следует 
из сообщения КРОУ, размещенного 10 апреля на сайте ре-
гулятора. Заявку оператор подал 26 января. По данным 
Times.am, сделку предполагалось закрыть до 10 апреля.

«МТС Армения», которая на 100% принадлежит кипр-
ской Aramayo Investments Limited (та, в свою очередь, 
через люксембургскую Allegretto Holding на 100% в соб-
ственности у ПАО МТС), планировала купить другая 
кипрская структура — Fedilco Group Limited (учрежде-
на в апреле 2022 года, конечные бенефициары не ото-
бражаются в публичных реестрах), говорится в заявле-
нии регулятора Армении. Исходя из того, что Allegretto 
Holding принадлежит российскому юрлицу, «МТС Арме-
ния» должна была по итогам сделки выйти из структур 
оператора.

Как сообщили «Интерфаксу» в пресс-службе КРОУ, ре-
гулятор принял отрицательное решение, следуя зако-
нодательству Армении, согласно которому может отка-
зать в сделке, если «она не соответствует требованиям, 
угрожает или может угрожать национальной безопас-
ности или государственным интересам страны». В КРОУ 
уточнили, что на обжалование у МТС есть 30 дней. В МТС 
комментировать ситуацию отказались.

По официальной версии, МТС собиралась продать ак-
тив, чтобы «сфокусироваться на развитии бизнеса в Рос-
сии». Также продажу акций компания рассматривала 
в случае, если «найдутся покупатели с хорошей оцен-

кой». Армянские СМИ сообщали, что потенциальными 
инвесторами могли стать «Газпром» или букмекер 1Xbet, 
эксперты оценивали армянское юрлицо в 19 млрд руб. 
Собеседники „Ъ“ предполагали, что на решение о прода-
же актива также повлияло введение в феврале санкций 
против МТС-банка (см. „Ъ“ от 13 марта).

Выручка МТС в Армении за 2022 год увеличилась 
на 4,1%, до 51 млрд драмов (10,7 млрд руб. по курсу ЦБ 
на 10 апреля), при общих доходах группы в 541,7 млрд 
руб. «МТС Армения» обслуживает 2,3 млн абонентов. По-
сле начала военных действий на Украине в Армению пе-
реехали 108–110 тыс. россиян, также в прошлом году 
в стране открылось около 2,5 тыс. юрлиц с российскими 
участниками, не считая 4 тыс. бизнесов, зарегистриро-
ванных в форме ИП (см. „Ъ“ от 16 марта).

Помимо актива в Армении, у МТС остался в СНГ еще 
один дочерний оператор связи — «МТС Беларусь» (49%), 
его выручка за 2022 год составила 43 млрд руб. В 2019 году 
МТС продала дочерний «ВФ Украина», а в 2016-м — свое-
го узбекского оператора Universal Mobile Systems (UMS).

Тот факт, что покупателем актива должен был стать 
кипрский офшор с неизвестными бенефициарами, мо-
жет косвенно указывать на желание МТС сохранить заву-
алированный контроль над бизнесом в Армении, счита-
ет основатель и гендиректор хостинг-провайдера RuVDS 
Никита Цаплин. «Если в условиях санкций сделать это 
все же не удастся, наиболее вероятным претендентом 
может выступить Team Telecom Armenia, ранее купив-
шая „дочку“ Beeline в этом регионе и занимающая вто-
рое место после „МТС Армения“ по количеству абонен-
тов»,— считает господин Цаплин.

В ходе экспертизы, которую проводит регулятор для 
вынесения решения, Fedilco Group Limited «скорее все-
го, раскрывала бенефициаров», полагает собеседник „Ъ“ 
на телекоммуникационном рынке. По его мнению, ис-
ходя из аргументов КРОУ «можно сделать вывод, что вла-
дельцы связаны с российским бизнесом и находятся под 
угрозой санкций, что создавало бы для армянской сторо-
ны дополнительные риски».

Татьяна Исакова, Юлия Юрасова

Армения не кладет трубку
Власти страны не одобрили продажу  
местного подразделения МТС

Структуры экс-президента УГМК 
Искандара Махмудова прода-
ли сельхозпредприятие «Варяг», 
отдаленное от основных аграр-
ных активов, контролируемых 
бизнесменом. Около 10 тыс. 
га в Саратовской области прио-
брел «Био-Тон» главы Союза экс-
портеров зерна Эдуарда Зерни-
на. Снижение цен на зерно и до-
ходности в секторе не снижа-
ет интерес инвесторов к сель-
хозземлям, но может повлиять 
на стоимость активов.

Компания «Био-Тон» и ее генди-
ректор Ирина Логачева 6 апреля ста-
ли владельцами сельхозпредприя-
тия «Варяг» в Саратовской области, 
следует из данных ЕГРЮЛ. По сло-
вам источника „Ъ“, «Варяг» управ-
ляет в регионе около 10 тыс. га сель-
хозземель. Прежним собственником 
компании было ООО «Группа КМ», 
которую через ООО «Виолан» контр-
олирует экс-президент УГМК Искан-
дар Махмудов, чье состояние Forbes 
оценивает в $3,6 млрд.

«Био-Тон» председателя правле-
ния Союза экспортеров зерна Эду-
арда Зернина считается основным 
производителем подсолнечника 
в стране. Также выращивает пшени-
цу, кукурузу, ячмень, горох и т. д., раз-
вивает мукомольное производство. 
На июль 2022 года управляла около 
500 тыс. га сельхозземель, что соот-
ветствовало седьмому месту рейтин-
га крупнейших латифундистов 
по версии BEFL.

У Искандара Махмудова остают-
ся другие аграрные активы. Компа-
ния «Косминвест», которая на 50% 
принадлежит «Виолану», по данным 
BEFL, на июль 2022 года управляла 
210 тыс. га в основном на юге Рос-
сии. А связываемое с бизнесменом 
ООО «Инвестком» в ноябре 2022 года 
стало владельцем агрохолдинга «АФГ 

Националь» с около 180 тыс. га сель-
хозземель, по данным BEFL на прош-
лый июль.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивают среднюю стоимость 
сельхозземель в Саратовской обла-
сти в 40–80 тыс. руб. за 1 га. Таким 
образом, активы «Варяга» могли сто-
ить 400–800 млн руб. Эдуард Зернин 
отметил, что «Био-Тон» постоянно 
работает над расширением посев-
ных площадей и масштабов бизне-

са. В конце 2022 года компания так-
же стала собственником хозяйства 
в Ставропольском крае с более чем 
15 тыс. га (см. „Ъ“ от 9 января). Свя-
заться с «Группой КМ» не удалось, 
в «Инвесткоме» на запрос „Ъ“ не от-
ветили.

Продажа «Варяга», вероятно, 
связана с отдаленностью хозяйст-
ва от остального земельного бан-
ка структур господина Махмудова. 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко говорит, что оторванность части 
сельхозземель может вызывать не-
удобства с точки зрения перемеще-
ния техники и размещения урожая, 
а также повышает сложность управ-
ления бизнесом. Директор «Совэко-
на» Андрей Сизов отмечает, что для 
многих владельцев больших масси-
вов сельхозземель одним из самых 

узких мест остается управленче-
ская команда, которую сложно по-
добрать и которая может не успевать 
контролировать весь бизнес. По его 
словам, 10 тыс. га для найма отдель-
ной команды недостаточно, опти-
мальным считается показатель 30–
50 тыс. га.

Цены на растениеводческие куль-
туры в России сейчас испытыва-
ют давление в том числе из-за роста 
предложения. Как писал «Совэкон» 
со ссылкой на Росстат, на 1 марта за-
пасы пшеницы в аграрных органи-
зациях достигали 17,4 млн тонн, 
что на 82% выше среднего значения 
за пять лет. Запасы подсолнечника — 
2,5 млн тонн против 1,7 млн тонн го-
дом ранее. По данным «Русагротран-
са» на портале «Поле.РФ», в первую 
неделю апреля пшеница четверто-
го класса на юге и в центре страны 
в среднем дешевела на 107–113 руб., 
до 10,08 тыс. и 9,02 тыс. руб. за тон-
ну соответственно. Цены на подсол-
нечник в центре, на юге и в Повол-
жье выросли в диапазоне 1,7–3,2 тыс. 
руб., до 20,6–21,5 тыс. руб. за тонну. 
Но, как отметили в «Русагротрансе», 
некоторые маслозаводы закупились 
сырьем впрок, из-за чего спрос мо-
жет быть ниже ожидаемого.

Как отмечает Дмитрий Рылько, 
упавшая доходность в секторе пока 
не сказывается на интересе к сель-
хозземлям и стоимости активов. Ин-
вестиционный банкир Илья Шумов 
указывает, что земля остается базо-
вым активом в сельском хозяйст-
ве и значительного падения спроса 
на нее ждать не стоит. Но, не исклю-
чает он, возможно некоторое «охла-
ждение цен» на земельные активы 
ближе к концу года, если ситуация 
на рынке растениеводческой про-
дукции не изменится.

Анатолий Костырев

«Варяг» упахался
Структуры Искандара Махмудова  
продали часть сельхозземель

Развитие возобновил и «Ростелеком-ЦОД»: там сооб-
щили „Ъ“ о запуске нового дата-центра в Москве. По сло-
вам представителя компании, сейчас в строй введено 
512 стоек, еще 512 планируется запустить до конца года. 
Общая емкость ЦОД составит 2 тыс. стоек.

По словам собеседника „Ъ“ в отрасли, серьезных труд-
ностей со ввозом серверного оборудования сейчас нет. 
«Были проблемы с зарубежным климатическим обору-
дованием,— подтверждает он,— но теперь мы стабиль-
но получаем как комплектующие, так и само оборудо-
вание: из Китая, Турции и от европейских компаний, 
которые продолжают работать с Россией».

В то же время строительство дата-центров по ито-
гам прошлого года подорожало из-за того, что операто-
рам «пришлось переходить на решения, альтернатив-
ные тем, которые больше не поставляются в Россию 
из-за санкций», признает господин Мирин: «Из-за недо-
ступности заложенных в проекты источников беспере-

бойного питания, систем охлаждения и т. д. приходи-
лось переделывать проекты под другое оборудование, 
что приводило к росту общей стоимости». Рост затрат 
на строительство дата-центров Ассоциация участников 
отрасли ЦОД прогнозировала еще в мае 2022 года (см. 
„Ъ“ от 28 мая 2022 года).

Стоимость инженерных и технологических компо-
нентов для дата-центров увеличилась в среднем на 20–
40% в зависимости от бренда, а импортные сервера по-
дорожали не менее чем на 30%, иногда вдвое, уточняет 
основатель дата-центра и облачного провайдера Oxygen 
Павел Кулаков. Более того, подчеркивает он, почти вдвое 
увеличилась цена и на отечественные решения. «Россий-
ские компании начали поднимать стоимость оборудова-
ния из-за отсутствия конкуренции, а также обязанности 
госкомпаний закупать отечественную технику»,— пояс-
няет господин Кулаков. По его мнению, стоимость ино-
странного оборудования к концу 2023 года увеличится 
еще на 20% из-за инфляции и роста курса доллара.

Тимофей Корнев, Никита Королев

Госстоительство

ОАЭ после начала военных дей-
ствий на Украине стали для росси-
ян одним из наиболее востребован-
ных выездных направлений и для 
отдыха, и для бизнеса. По данным 
Погранслужбы ФСБ за 2022 год, рос-
сияне совершили в страну 1,2 млн 
поездок. Это вдвое выше показате-
ля 2021 года и на 21,2% больше, чем 
до пандемии, в 2019 году. В Венесу-
элу совершено всего 13,4 тыс. пое-
здок. Однако направление показало 
рост почти на 65% за счет программ 
туроператоров на базе рейсов Con-
viasa и чартерных программ «Пе-
гас Туристик». В Эфиопию россияне 
за прошлый год совершили 14,9 тыс. 
поездок, поток увеличился на 20%.

Эфиопия наряду с Венесуэлой 
развивается на отечественном ту-
ристическом рынке за счет прямого 
авиасообщения, поясняет вице-пре-
зидент Российского союза турин-
дустрии Дмитрий Горин. Эксперт 
добавляет, что Аддис-Абеба также 
рассматривается путешественника-
ми как транспортный хаб для стыко-

вочных перелетов в страны Латин-
ской Америки, Азии и Африки.

Данные о числе поездок в Кириба-
ти, Белиз, Сомали, БиГ погранслужба 
не раскрывает. Господин Горин отме-
чает, что организованного турпотока 
в эти страны нет, направления могут 
рассматриваться лишь для индиви-

дуальных поездок. Также, по сло-
вам эксперта, ограничен и туризм 
в Сирию (по оценкам Погранслуж-
бы ФСБ, в 2022 году россияне совер-
шили в страну 17 тыс. поездок, почти 
вдвое меньше, чем в 2021 году).

Новые соглашения об улучше-
нии условий роуминга, скорее все-
го, заключались индивидуально 
на уровне отдельных стран, полага-
ет аналитик MForum Алексей Бойко. 
«Раньше операторы тяготели к тому, 
чтобы работать с роуминговыми ха-
бами, которые давали доступ к ро-
умингу в десятках, если не сотнях 
стран. Соглашения с ними еще дей-
ствуют, но я не исключаю, что в бу-
дущем их придется перезаключать 
на менее выгодных условиях»,— го-
ворит он. Выбор рядя «экзотических» 
стран, по его мнению, мог быть об-
условлен в первую очередь «поли-
тическими, негражданскими дого-
воренностями» вне зависимости 
от реального потока туристов и биз-
несменов.

Вадим Красников,  
Александра Мерцалова,  
Юрий Литвиненко

Эфиопиум для народа

17,4 миллиона  
тонн пшеницы
остаются нераспро
данными в РФ,  
по данным Росстата 
на март 2023 года

Подконтрольная государству корпорация «Ту-
ризм.РФ» может заняться реализацией новых 
проектов, предусматривающих создание санато-
риев в алтайской Белокурихе, Иркутской обла-
сти и на Сахалине. Затраты на строительство трех 
этих объектов могут достичь 8 млрд руб. Но при-
влечь в проекты соинвесторов корпорации будет 
непросто: сейчас бизнес отпугивают низкая до-
ходность гостиничного сегмента и возможные 
сложности с круглогодичной заполняемостью 
объектов. 

Корпорация «Туризм.РФ» в марте зарегистрировала 
три новых юрлица — ООО «Туризм.РФ Сахалинская об-
ласть», «Туризм.РФ Алтайский край» и «Туризм.РФ Иркут-
ская область», обнаружил „Ъ“ в Kartoteka.ru. Основной 
вид деятельности этих организаций — санаторно-ку-
рортный. В «Туризм.РФ» пояснили „Ъ“, что корпорация 
продолжает реализацию инвестиционных проектов 
в сфере туризма, создание мастер-планов развития тер-
риторий, предоставление услуг в сфере туризма. Новые 
компании в трех регионах созданы в том числе для этих 
целей, добавили в «Туризм.РФ». 

Адрес регистрации «Туризм.РФ Сахалинская об-
ласть» совпадает с местонахождением отеля Pacific Pla-
za Sakhalin в Южно-Сахалинске. Этот объект находится 
на балансе ООО «Отели Сахалина», который, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», через ООО «Парк-отель „Бурдугуз“» 
контролируется ООО «Эн+ Туристическая инфраструк-
тура». Эта компания занимается туристическими про-
ектами En+ Group, основателем которой выступает Олег 
Дерипаска. Представитель бизнесмена „Ъ“ оперативно 
не ответил. 

«Туризм.РФ Иркутская область» зарегистрировано 
в Иркутске, а «Туризм.РФ Алтайский край» — в курорт-
ном городе Белокуриха, расположенном на территории 
региона. Ранее корпорация начала работу над концеп-
цией туристической территории «Белокуриха Горная», 
предусматривающей, в частности, строительство шести 
отелей с фондом более 1 тыс. номеров. 

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин указывает, что выбранные «Туризм.РФ» регионы 
пользуются популярностью у туристов. На фоне нехват-

ки там качественного размещения эксперт предполага-
ет, что небольшие объекты в любом случае будут востре-
бованы, считая потенциальные риски для инвесторов 
минимальными. Однако член общественно-экспертно-
го совета туристического нацпроекта Алексей Кожевни-
ков указывает, что бизнес сейчас в целом с опаской от-
носится к участию в реализации гостиничных проектов 
из-за низкой рентабельности, которая в среднем состав-
ляет 5–6% в год, и логистических сложностей с постав-
ками части стройматериалов. В удаленных регионах, 
по мнению эксперта, могут также возникать риски с не-
возможностью обеспечить круглогодичную загрузку но-
вых отелей. 

Управляющий партнер Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич считает, что в этих локациях целе-
сообразно строить отели на 150–200 номеров. В окрест-
ностях Белокурихи и Иркутска подобные проекты 
обойдутся примерно в 2 млрд руб. каждый, в Южно-Са-
халинске смета возрастет до 3,5–4 млрд руб. из-за техни-
ческих и логистических сложностей, отмечает он. Экс-
перт указывает, что объект на Сахалине также потребует 
создания всесезонной инфраструктуры, в противном 
случае загрузить его может быть непросто. 

Господин Ромашкин указывает, что создание сана-
торной инфраструктуры, как правило, предусматри-
вает увеличение площадки привычного отеля на 25% 
и рост инвестиций в проект на 15% за счет необходи-
мости покупки оборудования. Но главной проблемой, 
по мнению эксперта, станет нехватка квалифицирован-
ных медицинских специалистов в удаленных локаци-
ях: «Убедить человека переехать из Москвы в Южно-Са-
халинск достаточно сложно». 

Проекты в Южно-Сахалинске, Белокурихе и Иркут-
ске — не первые санаторные объекты в портфеле «Ту-
ризм.РФ». Ранее госкорпорация запланировала похожие 
проекты в Анапе и Новгородской области (см. „Ъ“ от 17 
февраля). Согласно оценкам Ассоциации оздоровитель-
ного туризма и корпоративного здоровья, в целом отдых 
в здравницах сейчас пользуются спросом: загрузка объ-
ектов находится на высоком уровне прошлого года, глу-
бина бронирований растет.

Александра Мерцалова

«Туризм.РФ» решил оздоровиться
Госкорпорация реализует новые проекты  
на Сахалине и в Иркутске

Если ты переживаешь 
по пустякам,  
тебе не надо 

путешествовать
— Алемайеху Тегену, 
посол Эфиопии в РФ,  

приглашая российских туристов  
в январе 2022 года  

(цитата по «РИА Новости»)
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Н Е К Р О Л О Г

На 92‑м году жизни скончался 
Пьер Лакотт — французский хо‑
реограф, великий стилизатор 
и пассеист, возродивший мо‑
ду на старинные балеты во всем 
мире. Балетмейстер, которому 
Россия обязана не меньше, чем 
Франция, и который любил Рос‑
сию не меньше, чем Францию.

Профессиональный взлет Пьера 
Лакотта был таким стремительным, 
а жизнь такой долгой, что в его био‑
графии самым неправдоподобным 
и самым непринужденным обра‑
зом смешались три столетия. Учил‑
ся он у бывших корифеев XIX века, 
а свой последний балет — трехакт‑
ный спектакль «Красное и черное» — 
сочинил для нового поколения Па‑
рижской оперы в 2021 году.

В кордебалет Парижской оперы  
Пьер Лакотт поступил в 1946‑м,  
14‑летним, однако чрезвычайно под‑
кованным подростком. В школе его 
учили француз‑педант Густав Ри‑
ко и виртуозка Карлотта Замбелли, 
прошедшая суровые экзерсисы ми‑
ланской школы: оба свою артисти‑
ческую карьеру сделали еще в конце 
XIX столетия. Но дотошный мальчиш‑
ка брал частные уроки и у русских ба‑
лерин‑эмигранток, накрепко запо‑
миная все особенности и отличия 
трех главных балетных школ. Русская 
пришлась ему особенно по сердцу: 
всю жизнь своим главным педаго‑
гом он называл Любовь Егорову, вы‑
пускавшуюся, в свою очередь, у Энри‑
ко Чекетти — итальянского виртуоза, 
воспитавшего не только плеяду им‑
ператорских прим, но и всех премь‑
еров дягилевской труппы.

Высокий, длинноногий, статный, 
с отличными природными данными 
и светлой головой, юный Лакотт де‑
лал в Парижской опере прекрасную 
карьеру, став первым танцовщи‑
ком к 19 годам. Но буйная художе‑
ственная жизнь послевоенной эпо‑
хи сбила его с наезженной колеи: 
классический премьер ушел из Опе‑
ры, начал сочинять самостоятель‑
но; в 1950‑е возглавлял «Балет Эй‑
фелевой башни», в 1960‑е — Ballets 
des Jeunesses Musicales de France, по‑
ставив там 35 балетов и женившись 
на лучшей балерине труппы Гилен 
Тесмар. Возможно, танцовщик‑хоре‑

ограф Лакотт так бы и остался плодо‑
витым, но не слишком оригиналь‑
ным современным автором, возглав‑
лявшим труппы второго ряда, если 
бы не производственная травма, за‑
першая его дома и заставившая ис‑
кать новые источники вдохновения.

Травма оказалась судьбоносной: 
Лакотт, не забывший рассказы и по‑
казы своих давних наставников, 
вновь страстно увлекся балетной ста‑
риной. Перекопав горы старинных 
документов, гравюр, рецензий и ме‑
муаров, он реконструировал глав‑
ный романтический балет в исто‑
рии балетного театра — знаменитую 
«Сильфиду» Филиппо Тальони, от‑
дав коронную роль Марии Тальони 
своей жене, Гилен Тесмар. Француз‑
ское телевидение, записав и показав 
эту «Сильфиду», грянуло сенсацией. 
Возрожденный балет оказался та‑
ким очаровательным, живым и под‑
линным, что его тут же захотели по‑
ставить театры многих стран: в ми‑
ре вспыхнула мода на пассеизм. Для 
Лакотта важнейшим из заказчиков 
стала Парижская опера, куда его же‑
ну‑Сильфиду зачислили сразу на по‑
ложение этуали, в обход всех суще‑
ствующих правил. Для нас же важ‑
нейшими стали гастроли главной 
парижской труппы, показавшей 
«Сильфиду» в Кремле в 1977 году: 
в отличие от западных авангарди‑
стов, романтический французский 
балет можно было ставить и в СССР.

Этим советские балетные лю‑
ди воспользовались сразу. Уже 
в 1979‑м Кировский (ныне Мариин‑
ский) театр выпустил «Вечер старин‑
ной хореографии» из реконструиро‑
ванных Лакоттом фрагментов забы‑
тых балетов; в том же году Новоси‑
бирск отважился на его двухактную 
«Сильфиду»; в 1980‑м прогрессив‑
ный Театр Касаткиной и Василева за‑
казал Лакотту оригинальную поста‑
новку — «Натали, или Швейцарская 
молочница» с Екатериной Максимо‑
вой в главной роли. И хотя хореограф 
не оставался без работы и на родине 
(пять лет возглавлял Балет Монте‑Кар‑
ло, десять — Балет Нанси, в проме‑
жутках репетиторствовал в Париж‑
ской опере), Россию он считал вто‑
рым домом. В конце 1990‑х, прие‑
хав судьей на конкурс «Майя», Ла‑
котт ошеломил меня своей пылко‑
стью (см. „Ъ“ от 26 августа 1998 года): 
«Я рад побывать в России, очень лю‑
блю эту страну независимо ни от че‑
го. Если бы я нашел здесь какую‑то 
труппу, чтобы возглавить ее... Я знаю, 
что у вас кризис, и если бы я как‑то 
мог помочь, хоть чем‑то... Но, может 
быть, России не нужен француз? Од‑
нако здесь же был Петипа...»

Это интервью, в котором, отвечая 
на дежурный вопрос о планах, Ла‑
котт помечтал о реконструкции пер‑
вого балета Мариуса Петипа «Дочь 
фараона», стало нежданным спасе‑
нием для Большого театра, увязше‑

го в то время в глубоком репертуар‑
ном кризисе. Прочитав в „Ъ“ об этих 
мечтах, балетный худрук Большого 
Алексей Фадеечев рискнул осуще‑
ствить их — и позвал Лакотта на по‑
становку трехактной, прочно забы‑
той махины. Хореограф взял на себя 
и роль художника, создав эскизы де‑
кораций и пяти сотен костюмов: «По‑
скольку я знаю точно, чего хочу, то, 
чтобы не терять времени, я взялся 
за работу сам».

Сочиненная им хореография 
с ее изысканным педантизмом, жи‑
выми темпами, обилием антраша 
и сложной координацией оказалась 
огромным испытанием для труппы, 
привыкшей к неторопливой рус‑
ской классике в советских редакци‑
ях. Но москвичи испытание выдер‑
жали. Больше того: лакоттовская 
«Дочь фараона» разбудила труппу — 
кордебалет подтянулся, а в сольных 
партиях громогласно заявило о себе 
новое поколение лидеров. И в 2000 
году Большой театр наконец‑то смог 
предъявить спектакль, достойный 
столичного статуса.

Заревновавшие петербуржцы за‑
казали Лакотту собственный экс‑
клюзив — балет «Ундина». В Париж‑
ской опере он реконструировал «Па‑
хиту», в парижской школе — «Коппе‑
лию», в Большом поставил свой дав‑
ний балет «Марко Спада», в Музтеа‑
тре Станиславского — «Сильфиду», 
в Афинах — ивановского «Щелкун‑
чика». Феноменальная память, уче‑
ба у корифеев дореформенного ба‑
лета, чутье исследователя, фантазия 
хореографа и безошибочный вкус 
истинного француза позволяли ему 
не копаться в нотациях старинных 
балетов: его «новоделы» выгляде‑
ли не просто более убедительными, 
чем научные реконструкции. Они 
исправно собирали кассу. И собира‑
ют: два года назад в Парижской опе‑
ре при переполненных залах прош‑
ла серия нового трехактного балета 
«Красное и черное» на музыку Масс‑
не. 89‑летний Лакотт, сохранивший 
творческую неуемность, не только 
пересказал Стендаля на изысканном 
старофранцузском балетном языке, 
но и вновь выступил в качестве ху‑
дожника своего спектакля.

А в Москве хореограф Лакотт, по‑
хоже, и вовсе бессмертен. Его «Дочь 
фараона», лишь раз отретуширован‑

ная после вынужденного перерыва, 
уже больше 20 лет не сходит с афи‑
ши Большого, воспитывая все но‑
вых премьеров и прим; на апрель‑
ские представления билетов не до‑
стать. А на июнь запланировано воз‑
обновление лакоттовского балета 
«Марко Спада», и можно не сомне‑

ваться, что аншлаг на премьере будет 
обеспечен. Самый русский из фран‑
цузов ХХ века порадовался бы такой 
верности. «У людей в России есть ду‑
ша,— говорил он.— Это люди, кото‑
рые умеют любить. Я тоже таков — 
мне это необходимо».

Татьяна Кузнецова

Первый после Петипа
Умер Пьер Лакотт

Премьерой спектакля Егора  
Перегудова «Любовь по Маркесу»  
в Театре имени Маяковского 
открыл ся XXIII Открытый фести‑
валь искусств «Черешневый лес». 
Вместе с остальными зрителями 
«Маяковки» Глеб Ситковский  
с изумлением наблюдал за тем, 
как народный артист России 
Игорь Костолевский в первом 
действии состарился на пятнад‑
цать лет, а во втором — помоло‑
дел на двадцать.

два вступив в свою долж‑
ность — а случилось это в мае по‑
сле прошлогодней отставки Минда‑
угаса Карбаускиса,— Егор Перегудов 
повел себя как очень ответственный 
худрук. Театр — это, как известно, 
не только творчество, но и производ‑
ство, а производство диктует множе‑
ство всяких «надо». Надо отметить 
столетие театра? Надо. И Перегу‑
дов уже к октябрю выпускает «Исто‑
рии» — сборник новелл, где каждо‑
му корифею театра досталось пусть 
по маленькой, но роли. Неважно, по‑
лучился спектакль или нет (скорее 
нет), но «надо». В 2023‑м жизнь бро‑
сила новые вызовы. Надо отметить 
75‑летний юбилей Игоря Костолев‑
ского? Надо. И вот в афише «Маяков‑
ки» классический бенефисный спек‑
такль по повести Габриэля Гарсиа 
Маркеса «Вспоминая моих грустных 
шлюх», где Костолевский буквально 
не сходит со сцены, да вдобавок еще 
и получает заманчивую творческую 
задачу — преобразиться в древне‑
го 90‑летнего старика, сгорающего 
от любви к 14‑летней деве.

Костолевский в роли Габито (ав‑
торы инсценировки решили намек‑
нуть на детское уменьшительно‑ла‑
скательное имя Габриэля Гарсиа 
Маркеса) и впрямь неузнаваем. Сби‑
тый с толку зал не сразу догадывается, 
что этот замухрышистый дед в мятом 
белом костюме и с двумя парами оч‑
ков, чем‑то неуловимо похожий на са‑
мого Маркеса в старости,— тот самый 
любимец публики. Сложный пласти‑
ческий грим, толщинка под пиджа‑
ком, жидковатые седые волосы: гри‑
мерам, костюмерам, постижерам 

было над чем потрудиться. Ему под 
стать столь же омертвелая содержа‑
тельница борделя Роса Кабаркас (Оль‑
га Прокофьева) — хриплая зловещая 
старуха в мехах, от которых, кажется, 
так и разит нафталином. С Габито, за‑
коренелым холостяком и многолет‑
ним завсегдатаем публичных домов, 
они понимают друг друга с полусло‑
ва. Стоит ему в день своего 90‑летия 
поднять трубку и сказать торжествен‑

но «Сегодня — да!», как Роса тут же на‑
чинает подыскивать подходящую 
шлюху, хотя запрос у старого разврат‑
ника в этот раз непростой: в столь зна‑
менательный день он хочет заполу‑
чить непременно девственницу. 

Поздняя повесть Маркеса време‑
нами напоминает то ли «Амаркорд», 
то ли «Город женщин» Феллини. Блу‑
ждая по собственным воспоминани‑
ям, лирический герой извлекает отту‑
да образы всех женщин, с которыми 
он когда‑либо был. Отгороженный 
высокими ставнями, занимающими 
все пространство сцены (художник 
Владимир Арефьев), от собственного 
прошлого, герой все же видит прожи‑

тые годы как бы на просвет. Сквозь 
ставни из глубины сцены пробивают‑
ся лучи света, и оттуда же в его старче‑
ское сегодня поочередно входят все 
те 514 женщин, с которыми он успел 
переспать, и даже родная мама, чей 
наказ «жениться на белой женщине 
и родить не меньше двух детей» Габи‑
то так и не выполнил. Впрочем, в 90 
лет все в его жизни вдруг волшебно 
поменялось: он безумно влюбился 
в ту самую 14‑летнюю Дельгадину (Да‑
рья Хорошилова), которую ему под‑
ложила старая сводня Роса Кабаркас, 
но переспать так и не переспал. Про‑
сто приходил и подолгу смотрел, как 
она спит, но разбудить не решался. 

Эта любовь, согласно Маркесу, сдела‑
ла его моложе в глазах окружающих 
на 20 лет, и, следуя этой логике, Игорь 
Костолевский совершает второе пре‑
ображение. В начале второго акта он, 
ко всеобщему удовольствию зала, яв‑
ляется уже без старческого грима — 
в своем романтическом и моложавом 
облике, к которому все привыкли. 

К числу производственных за‑
дач, с которыми справился Егор Пе‑
регудов, надо добавить такой не‑
простой и деликатный момент, как 
обеспечение ролями женской поло‑
вины труппы — худрук любого боль‑
шого театра поймет и пожмет руку. 
На сцене — неслыханное дело — 

пятнадцать актрис и всего два акте‑
ра: понятное дело, сам Костолевский 
и Евгений Парамонов, который иг‑
раючи, без нажима обозначает все 
эпизоды с участием мужчин — так‑
систа, редактора и доктора. Да еще 
и всецело женский оркестр «Карта‑
хена‑де‑Индиас», который не сходит 
со сцены. Мало того что они страст‑
но наяривают все виды латиноаме‑
риканской танцевальной музыки, 
так еще и заменяют собой театраль‑
ные звонки. В фойе при этом звучит 
такое строгое объявление: «Сейчас 
прозвучит третий звонок в исполне‑
нии виолончели, аккордеона, скрип‑
ки и тромбона. После тромбона вход 
в зрительный зал запрещен».

Страсти в спектакле маяковцев 
(или здесь лучше сказать «маяковок», 
учитывая столь серьезный гендер‑
ный перекос?) хоть отбавляй. Долгие 
монологи героя об одиночестве, смер‑
ти и любви перемежаются его эрото‑
манскими видениями, и здесь‑то 
актрисы дают себе волю. Чего сто‑
ит одно только дефиле Химены Ор‑
тис (Алина Вакаева), которая (строго 
по Маркесу!) должна явиться к герою 
из прошлого абсолютно обнажен‑
ной, но с оранжевым цветком за ухом. 
К сожалению, этих жарких интерме‑
дий и страстных латиноамерикан‑
ских плясок не хватает на то, чтобы 
хоть как‑то сгладить общую атмосфе‑
ру сценических банальностей. Подве‑
шенные к колосникам вентиляторы 
гонят по кругу жаркий колумбийский 
воздух, а Игорю Костолевскому при‑
ходится бесконечно долго зачитывать 
нам что‑то вроде фрагментов книги 
«В мире мудрых мыслей». 

Всего пять лет назад Егор Перегу‑
дов поставил со студентами ГИТИ‑
Са «Один день в Макондо» по книге 
Маркеса «Сто лет одиночества». Это 
был легкий, смешливый и в чем‑то 
волшебный спектакль, который во‑
все не казался длинным, несмотря 
на его шестичасовую продолжитель‑
ность. Надежда на то, что трехчасо‑
вая «Любовь по Маркесу» будет столь 
же волшебной, увы, не сбылась. Мо‑
жет быть, все дело в том, что Перегу‑
дов‑маркетолог победил Перегудо‑
ва‑маркесолога. Слишком большой 
груз ответственности, слишком мно‑
го производственных задач в ущерб 
творческим. А в театре иногда очень 
важно быть безответственным.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Девяносто лет одиночества
«Любовь по Маркесу» на фестивале «Черешневый лес»
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Молодеющий на глазах 
любвеобильный старец 
 Габито — образцовая  
бенефисная роль  
Игоря Костолевского   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ЦСКА оказался в шаге от победы в полуфи-
нальной серии play-off «Фонбет» чемпиона-
та КХЛ против СКА. Он повел в ней со счетом 
3:2, выиграв — 7:3 — пятый матч на чужой 
площадке, несмотря на две пропущенные 
в самом его начале шайбы.

тот матч не был похож ни на один 
из четырех предыдущих, сыгранных в главном 
российском хоккейном противостоянии. Он 
бросал то в жар, то в холод и тех, кто переживал 
за СКА, и тех, кому милее его противник.

Петербуржцы начали так, что любой, болев-
ший за них, должен был решить: ну нет у ЦСКА 
сегодня никаких шансов. Хоккей в исполнении 
СКА половину стартового периода смотрелся по-
чти что идеальным, таким, в котором не к чему 
придраться, даже если очень захочешь. Неверо-
ятно, но он просто задавил гостей, которые сами 
готовы задавить кого угодно плотностью и энер-
гичностью. Гол был просто обязан созреть. 
И созрел, когда Александр Никишин, опасный 
петербургский защитник, очень грамотно — 
из-под опекуна, через напичканный своими 
и чужими клюшками и телами пятачок — бро-
сил по воротам и попал в девятку. А сразу вслед 
за этим потеря ЦСКА вылилась в пружинистый 
выпад СКА и тонкий пас вернувшегося в основу 
Николая Прохоркина на Эмиля Галимова.

Во всех четырех прошлых матчах серии пе-
тербуржцы пропускали первыми, чтобы потом 
либо отдать выигрыш оппонентам, либо, стис-

нув зубы, выкарабкаться. Теперь они вдруг быс-
тро повели со счетом 2:0. О таком разгоне нель-
зя было и мечтать. 

А ЦСКА поразительно спокойно пережил ЧП, 
которое напрасно казалось так рано вынесен-
ным ему приговором. СКА вроде бы держал темп, 
по-прежнему был жестким и целеустремлен-
ным, но гости с этой жесткостью и целеустрем-
ленностью уже справлялись. А потом дождались 
возможности и самим продемонстрировать, как 
они умеют улетать в контратаки, когда Игорь 
Ожиганов промахнулся коньком мимо шайбы 
и не закрыл синюю линию. Антон Слепышев из 
обилия решений, имевшихся в его распоряже-
нии, выбрал самое простое — мощно щелкнул 
по воротам. И оказался совершенно прав, пото-
му что голкипер СКА Дмитрий Николаев шайбу 
отбил, но — прямо на Андрея Светлакова.

А за первой бедой тут же, спустя несколько се-
кунд, пришла еще одна. Максим Мамин сделал 
в принципе неудобный пас Михаилу Григорен-
ко — такой, что пришлось принимать шайбу, 
стоя боком к воротам. Пространства для манев-
ра у Григоренко не было никакого. И тем эффект-
нее выглядел трюк форварда, ловко, словно сов-
ком, подсекшего шайбу клюшкой в ближний 
верхний угол.

А во втором периоде долго оборонялся уже 
СКА. И дотерпел до шанса из тех, которые в ре-
шающих стадиях на вес золота. Дмитрий Яш-
кин, лучший снайпер регулярного чемпионата, 
забросивший в нем четыре десятка шайб, но от-
чего-то «замолчавший» в полуфинале Кубка Гага-
рина, выкатился на Адама Рейдеборна. Вратарь 
ЦСКА устоял.

Расплата была для СКА жестокой. В такой же, 
как и Яшкин, ситуации очутился после сложно-

го паса Слепышева от борта, из борьбы уже Гри-
горенко. И он показал, как надо распоряжаться 
подобными моментами.

А заключительный период ЦСКА проводил 
образцово, именно так, как надо проводить за-
ключительные периоды против мощного, уме-
ющего находить в себе резервы на краю пропас-
ти соперника, когда ведешь в счете,— ни в коем 
случае не откатываясь назад, а, напротив, стара-
ясь контролировать шайбу. СКА словно попал 
в тиски. Он мучился, стараясь вырваться из них, 
раскатиться, взорваться. Но ничего не выходило.

А у ЦСКА вышло ужалить петербуржцев еще 
разок, когда Сергей Плотников после очередно-
го перехвата вырезал диагональный пас на Кон-
стантина Окулова. Окулову шайба досталась на 
скорости и попасть в угол ворот, учитывая, что 
Николаеву никто уже помочь не мог, было не 
так уж трудно. А затем ЦСКА опять вспорол пе-
тербуржскую защиту, расчертив безумно четкую 
комбинацию, и Максим Мамин без проблем 
обыграл Николаева. Голкипер покатил на ска-
мейку, уступая место дублеру Владиславу Подъ-
япольскому.

Впрочем, СКА еще барахтался. А Подъяполь-
ский отправлялся на скамейку, чтобы на пло-
щадке появился шестой полевой игрок, буд-
то он что-то мог исправить. Ничего исправить 
было уже нельзя. Все, чего в концовке добился 
СКА,— россыпи голов в разные ворота. В пустые 
их было больше.

ЦСКА вплотную приблизился к победе серии. 
Выиграть ее и вслед за расправившимся с «Аван-
гардом» «Ак Барсом» выйти в финал play-off он 
может уже в следующем матче, который состо-
ится в среду в Москве.

Алексей Доспехов

 КУБОК ГАГАРИНА

ЦСКА исправил начало
Победа в пятом матче вплотную приблизила его  
к успеху в серии против СКА

Очередной тур чемпионата Рос-
сии завершился матчем «Оренбур-
га» с «Ростовом», в котором была 
зафиксирована ничья — 2:2. Ро-
стовчане, потеряв два очка, теперь 
отстают от лидирующего «Зени-
та» на девять баллов и по-прежне-
му на три опережают замыкающий 
тройку «Спартак».

ыезд в Оренбург, где допол-
нительные проблемы гостям создает 
искусственное поле, практически для 
всех клубов премьер-лиги стали очень 
сложным испытанием, которое ред-
ко кому удавалось выдержать. Толь-
ко «Крылья Советов» сумели выиграть 
здесь еще на старте чемпионата, а ЦСКА 
добыл ничью. По числу домашних по-
бед (восемь) «Оренбург» уступал лишь 
«Зениту» (десять). Так что даже занима-
ющий второе место «Ростов» не считал-
ся в этом матче фаворитом. К тому же 
южане приехали на Урал без своего ка-
питана и стержневого футболиста Да-
нила Глебова, отбывавшего дисквали-
фикацию за удаление в прошлом туре.

Один из лидеров премьер-лиги тоже 
столкнулся в Оренбурге с большими 
трудностями, которые довольно быстро 
обернулись крупными неприятностя-
ми. Уже через четверть часа гости про-
игрывали — 0:1. В том эпизоде у хозяев 
сначала мог отличиться Александр Эк-
тов, который немного замешкался и ре-
шил сделать передачу, а потом — Юрий 
Ковалев, чей удар отразил находивший-
ся на линии ворот защитник ростовчан 
Александр Сильянов. В итоге же мяч от-
скочил к Брайану Мансилье, и тот кра-
сиво вогнал его под перекладину с дале-
ко не самой удобной позиции. А потом 
Эктов после стенки с Мансильей хлест-
ко пробил в створ, и голкипер Сергей 
Песьяков дал шанс Владимиру Обухову 
сыграть на добивании.

Так «Оренбург» повел 2:0 и продол-
жал терзать соперника ураганными ата-
ками. Недавно в таком же стиле подо-
печные чешского специалиста Марцела 
Лички ушатали у себя дома главного 
конкурента «Ростова» — «Спартак». Ко-

манда Валерия Карпина в первом тайме 
отметилась лишь одним опасным уда-
ром в исполнении Алексея Миронова.

Сразу после перерыва гости име-
ли совсем хороший момент, когда Хо-
рен Байрамян бил головой с близкой 
дистанции, но Николай Сысуев дейст-
вовал безупречно. Ростовчане вообще 
заметно прибавили во второй полови-
не и владели преимуществом, а забил 
опять «Оренбург» после розыгрыша 
углового. Правда, арбитр Роман Са-
фьян с подсказки VAR отменил гол Ре-
нато Гойковича, и «Ростов» все же ушел 
от поражения. В концовке нападаю-
щий Егор Голенков замкнул прострел 
Ивана Комарова, а за несколько минут 
до финального свистка навыки фор-
варда проявил и центральный защит-
ник Максим Осипенко, уложивший 
мяч в угол из достаточно трудного по-
ложения.

Тем не менее «Ростов» оставил в Орен-
бурге важные два очка. Сейчас в акти-
ве желто-синих 45 баллов, и отставание 
от «Зенита», с которым они встретятся 
в следующем туре, выросло до девяти 
баллов. Да и от «Спартака» ростовчане 
не оторвались.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростову»  
поделили очки
Вторая команда премьер-лиги с трудом 
избежала поражения в Оренбурге

Вернувшийся в прошлом году в элиту рос-
сийского футбола один из самых титуло-
ванных в его истории наставников Курбан 
Бердыев не продержался на посту главно-
го тренера «Сочи» даже полгода. Сочинцы 
уволили специалиста-ветерана, потерпев 
поражение в трех из пяти матчей после ре-
старта сезона. В концовке нынешнего пер-
венства клубом, идущим в хвосте первой 
десятки, будет руководить Дмитрий Хох-
лов, уже имеющий достаточно богатый, 
но не слишком яркий опыт работы в Рос-
сийской премьер-лиге (РПЛ).

пустя сутки после поражения в 22-м 
туре чемпионата на своем поле от «Крыльев Со-
ветов» — 1:2 — «Сочи» объявил об отставке глав-
ного тренера Курбана Бердыева, поблагодарив 
его за «проделанную совместную работу» и по-
желав удачи «в дальнейшей карьере и на всем 
жизненном пути». Отрезок «совместной рабо-
ты» сочинского клуба и 70-летнего тренера по-
лучился, надо сказать, очень недолгим.

Курбан Бердыев появился в нем в конце 
прошлого года, и речь шла об очень заметном 
событии. В предыдущем сезоне сочинцы под 
руководством Владимира Федотова соверши-
ли прорыв, заняв в чемпионате второе место. 
Но затем Федотов ушел в ЦСКА. Освободив-
шуюся должность занял Вадим Гаранин, при-
шедший из второго по рангу дивизиона и из-за 
отсутствия лицензии высшей категории полу-
чивший формальный статус старшего тренера. 
Однако в начале ноября «Сочи» Гаранина уво-
лил на фоне неудач в обоих внутренних турни-
рах. В первенстве клуб на зимний перерыв от-
правился, занимая девятую позицию, а в кубке 
оказался на нижней, четвертой строчке в таб-

лице своей группы и досрочно потерял шансы 
на продолжение борьбы в play-off. Вместо Гара-
нина сочинцами некоторое время руководил 
Александр Точилин, а потом их менеджмент 
остановил выбор на, может быть, самом любо-
пытном из доступных вариантов. 

Курбан Бердыев входит в число наиболее 
известных и титулованных специалистов, ког-
да-либо трудившихся в отечественном футбо-
ле. Большая и лучшая часть его тренерской ка-
рьеры связана с «Рубином». В свое время он 
вывел казанский клуб в высший дивизион, 
а затем превратил его в одного из лидеров РПЛ. 
С Бердыевым «Рубин» дважды, в 2008 и 2009 го-
дах, выиграл золото российского первенства, 
в 2012-м завоевал Кубок России, а в Лиге чем-
пионов однажды умудрился в гостях одолеть 
«Барселону».

Очень продуктивно Курбан Бердыев руково-
дил и «Ростовом», который до его прихода во-
семь лет назад был середняком, а вместе с но-

вым тренером резко прибавил и даже завоевал 
серебро чемпионата России в 2016 году. После 
этого Бердыев, однако, с ростовчанами расстал-
ся — из-за конфликта с клубным руководством.

Потом Бердыев вернулся в «Рубин», одна-
ко новых успехов добиться в Казани не смог. 
А с 2021 года тренер-ветеран работал исключи-
тельно за границей, причем в чемпионатах не 
слишком высокого уровня — сначала в казахс-
танском «Кайрате», затем в иранском «Тракторе».

В «Сочи» он продержался менее полугода, 
и большая часть этого отрезка пришлась на пе-
риод зимней подготовки. В чемпионате России 
после его рестарта сочинцы под началом Кур-
бана Бердыева провели лишь пять матчей. Их 
результаты вышли странными. «Сочи» победил 
два сильных московских клуба — ЦСКА и «Ди-
намо», но еще до «Крыльев Советов» безнадеж-
но, 0:4 и 0:3, уступил середнякам — «Оренбур-
гу» и «Факелу».

Вместо Курбана Бердыева команду, зани-
мающую в первенстве страны девятое место 
без особых шансов подняться принципиаль-
но выше, в концовке сезона будет тренировать 
входивший с января в ее штаб Дмитрий Хохлов. 
У 47-летнего Хохлова, конечно, не такая бога-
тая тренерская биография, как у его предшест-
венника, но в клубах Российской премьер-ли-
ги он успел потрудиться в качестве наставника. 
В середине прошлого десятилетия Хохлов при-
мерно три месяца возглавлял «Кубань», а в 2017 
году ему доверили пережившее в связи с санк-
циями Союза европейских футбольных ассо-
циаций радикальное «переформатирование» 
и даже выбывавшее во второй по рангу дивизи-
он «Динамо». При Дмитрии Хохлове оно имело 
посредственные показатели. А в момент отстав-
ки тренера осенью 2019 года динамовцы опу-
стились в «зону вылета».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Сочи» не задержал ветерана
Курбана Бердыева отправили в отставку

Хоккеисты ЦСКА (в красно-белой форме), пережив очень неудачный старт пятого матча, смогли одержать, возможно,  
решающую победу в серии против СКА ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Э

Г

Российский гроссмейстер Ян Не-
помнящий сделал очень важный шаг 
к победе в проходящем в Астане мат-
че за титул чемпиона мира по шахма-
там против Дин Лижэня на самом его 
старте. Во второй партии он победил 
оппонента черными фигурами.

то была 13-я партия, сыгранная 
Яном Непомнящим в главных шахмат-
ных матчах. Предыдущие одиннадцать 
состоялись в рамках первого в его жиз-
ни чемпионского поединка — в конце 
2021 года в Дубае против норвежца Маг-
нуса Карлсена. В нем Непомнящему ни 
разу не удалось одолеть Карлсена, кото-
рый уверенно отстоял звание, отказав-
шись от него прошлым летом из-за «дефи-
цита мотивации». Не удалось россиянину 
справиться с новым оппонентом и в стар-
товой партии второго его чемпионско-
го матча, хотя она скорее подтверждала 
предположения о том, что Ян Непомня-
щий в противостоянии с Дин Лижэнем 
является фаворитом: белыми он поддав-
ливал китайца, но минимальный пере-
вес воплотить в выигрыш так и не сумел.

Прорыв случился уже на следую-
щий день. Соперники разыграли фер-

зевый гамбит, в котором уже на четвер-
том ходу Дин Лижэнь применил что-то 
вроде новинки, по крайней мере для 
состязаний элитного уровня. Речь идет 
о ходе h3. И это странное, резко выби-
вающееся из привычного паттерна 
прекрасно изученного дебюта движе-
ние пешкой наверняка было плодом 
размышлений секунданта китайца 
Рихарда Раппорта: венгерский гросс-
мейстер, с недавних пор представля-
ющий Румынию,— любитель как раз 
таких, нестандартных, «кривоватых», 
позиций, иногда сбивающих его про-
тивников с толку.

Однако на Яна Непомнящего ход 
никакого впечатления не произвел. 
Вскоре выяснилось, что преимуще-
ство уже у него, а положение Дин Ли-
жэня с каждым ходом становится все 
хуже и хуже. Разваливается королев-
ский фланг, пешка по вертикали рвется 
в ферзи… В конце концов у полностью 
переигранного китайца не осталось 
иного выбора, кроме как сдаться.

Таким образом, Ян Непомнящий сде-
лал важный шаг к успеху в матче, в кото-
ром, правда, будет еще немало партий 
с классическим контролем. Регламент 
предусматривает их четырнадцать.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий  
открыл счет 
чемпионским победам
Он выиграл вторую партию матча  
против Дин Лижэня черными

Приглашение Курбана Бердыева ка-
залось очень интересным вариантом 
для оказавшегося в кризисе «Сочи», 
но в итоге знаменитый тренер  
проработал в клубе лишь несколько 
месяцев  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Ян Непомнящий повел в чемпионском матче, добившись разгромной 
победы во второй партии черными  ФОТО ГРИГОРИЯ СЫСОЕВА / РИА НОВОСТИ

22-й тур
«Оренбург»—«Ростов» 2:2
Мансилья, 14; Обухов, 22 — Голенков, 80; Осипенко, 89.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 17 3 2 57:11 54

2. «Ростов» 13 6 3 40:30 45

3. «Спартак» 12 6 4 48:27 42

4. ЦСКА 12 5 5 40:20 41

5. «Ахмат» 11 3 8 33:29 36

6. «Динамо» 10 6 6 39:29 36

7. «Краснодар» 10 5 7 47:36 35

8. «Оренбург» 10 3 9 43:43 33

9. «Сочи» 9 4 9 32:41 31

10. «Урал» 7 4 11 24:35 25

11. «Локомотив» 7 4 11 32:39 25

12. «Крылья Советов» 6 6 10 23:33 24

13. «Нижний Новгород» 5 4 13 24:44 19

14. «Факел» 2 11 9 27:41 17

15. «Химки» 3 4 15 19:50 13

16. «Торпедо» 3 4 15 15:35 13
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